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Goleada al Valencia (4-1) 

E l R a c i n g lo b o r d ó 
Coincidiendo con la visi

ta del Valencia, el Racing 
se destapó y goleó (4-1). 
La polémica surgida tras 
la convocatoria de la su
basta de los Campos de 
Sport había restado im
portancia al partido. Des
pués, en la cancha, los ju
gadores demostraron, pe
se a sus malas actuaciones 
precedentes, que cabe con
fiar en ellos. Los goles hi
cieron olvidar que el club 
está a punto de perder la 
única propiedad que tiene 
y que las discusiones con
tinuarán porque a muchos 
no les gusta cómo se lle
van las negociaciones. 

El Sardinero se convir
tió, por culpa de las llu
vias, en un escenario pró
digo en barro y sobre el 
cual resultaba bastante 
problemático sostenerse 
en pie. Sin embargo, el Ra
cing acertó a marcar bien 
a los valencianistas, que 
comparecían eufóricos 
tras su empate frente al 

UCD de Cantabria 
eligió ayer sus 
representantes 
para el próximo 
congreso 

La UCD de Cantabria eli
gió ayer a las siete personas 
que la habrán de representar 
en el congreso extraordinario 
del próximo día 12 de di
ciembre, en el que habrá de 
trazarse el futuro camino y 
los compañeros de viaje del 
partido: AP, CDS o en solita
rio... -

Además del presidente y 
secretario de la Comisión 
Gestora, Juan Hormaechea y 
Manuel Pardo, respectiva
mente, asistirán Gonzalo 
Gaspar, Félix Hinojal —en 
representación de los dipu
tados regionales—; Francisco 
Gotero, alcalde de Reiriosa; 
Gonzalo Sánchez Moreno, 
número uno de UCD en el 
Ayuntamiento de Torrelave-
ga, y Francisco Lainz, ep 
representación de los comités 
locales y excandidato en las 
últimas elecciones generales. 

Con la elección de estas 
siete personas se ha querido 
reunir a miembros de los dis
tintos estementos del parti
do. 

La convención de la que sa
lieron estos nombres tuvo lu
gar ayer, en la sede del parti
do, desde las once de la maña
na hasta cerca de las dos de 
la tarde, asistiendo 82 perso
nas de las 102 que habían si
do convocadas como parte 
del Consejo Político Provin
cial. Otros nueve miembros 
justificaron su ausencia, 
mientras que once no lo hi
cieron. 

Spartak de Moscú, olvi
darse de excesivas preocu
paciones tácticas y ga
narles la partida en todas 
las parcelas del rectángu: 
lo. 

Todo el Racing mejoró 
de forma ostensible, hasta 

el punto de que el Valencia 
pareció un equipo tan me
diocre como lo eran los 
santanderinos en fechas 
bien recientes. 

La fotografía de Busta-
mante recoge la consuma
ción del tercer gol racin-

guista. Paco (al fondo), co
mienza a celebrar su éxito 
particular, en tanto que 
Mantilla frena en su carre
ra hacia el marco. 

(Información en 
páginas deportivas) 

La decisión se tomó tras una conversación con Felipe González 

Alfonso Guerra será 
vicepresidente del Gobierno 

Madrid.—Alfonso Guerra, vicesecretario ge
neral del PSOE, acep tó ayer formar parte del pró
x imo Gobierno de Felipe González en el cargo de 
vicepresidente, han informado a Efe fuentes so
cialistas. 

La Secretaria de Prensa ha seña lado , a este 
respecto, que tetras una convesación mantenida 
con el vicesecretario general del partido, Alfonso 
Guerra, Felipe González, candidato a la Presiden
cia del Gobierno, ha tomado la decisión de incluir a 
aqué l eií el futuro Gobierno, con la consideración 
de vicepresidente»». 

Nació en Sevilla, el 31 
de mayo de 1940, en el se
no de una familia de traba
jadores. Es ingeniero téc
nico industrial y licen
ciado en Filosofía y 
Letras. 

Hombre de letras. Entre 
sus autores preferidos se 
citan Balmes, Lope de Ve
ga, Jean Paul Sartre y Al -
bert Camus. 

Ha sido profesor univer
sitario, director de la 
librería Machado y direc
tor de grupos de teatro in
dependiente. 

Sus actividades políti
cas se inician en la Univer

sidad, junto a Felipe Gon
zález. 

Ingresó en las Juventu
des Socialistas en 1960 y 
en 1962 en el Partido So
cialista Obrero Español. 
Hasta 1970 fue secretario 
general de la Federación 
Socialista Andaluza. 

Durante el congreso del 
PSOE, celebrado en Su-
resnes (París), en 1974, fue 
elegido secretario de In
formación y Prensa de la 
Comisión Ejecutivá Fede
ral. 

En el transcurso del 
X X V I I congreso del 
PSOE, celebrado en 
Madrid, en diciembre de 

1976, es elegido secretario 
de organización. 

Candidató del PSOE al 
Congreso de los Diputa
dos por Sevilla, en las elec
ciones del 15 de junio de 
1977 resultó elegido, y re
elegido, asimismo, en las 
de 1979 y 1982. Portavoz 
del grupo parlamentario 
socialista desde 1979. 
(Efe.) 

L a A t a l a y a 

J. R. SAN JUAN 

B LANCO y negro; alfa y omega; Jekill y Hyde. La 
realidad se divide en si o no; conmigo o contra 
mí; ser o no ser. Hay gente que es especialmente 
consciente de hasta qué punto la realidad de las 

cosas depende de aparentes nimiedades o de sutiles mati
ces, que las alteran esencialmente, y hacen girar toda su vi
da en torno a esa conciencia. A esa desgraciadamente rara 
especie humana parece pertenecer Alfonso Guerra, que só
lo ayer, en último término, se avino a figurar en el primer 
Gobierno socialista como vicepresidente, consagrando, una 
vez más, la imagen del eterno tándem Felipe-Guerra. 

Ha sido un momento clave, porque la resistencia de 
Guerra a formar parte del Gobierno parecía un dato de mal 
augurio, el signo incipiende de una futura quiebra en el 
PSOE. Un Gobierno socialista sin la presencia del vice
secretario perdía de algún modo credibilidad y fuerza y Fe
lipe González era especialmente consciente de ello. Alfonso 
Guerra, una vez más, ha debido ceder «por el bien del parti
do» después de soportar, presumiblemente, una fuerte ten
sión entre la propia tendencia a inhibirse, por comodidad y 
por falta de coincidencia con varios miembros del Gobierno 
y el peso de la amistad pon Felipe González, al tiempo que 
la responsabilidad de cara al partido. 

El Gobierno socialista no ha gustado de modo muy es
pecial a la militancia del PSOE ni al propio Guerra, que se
guramente va a mantener con algunos de los departamen
tos una actitud crítica y dialéctica. Es especialmente signi
ficativa la presencia de Miguel Boyer, un hombre que co
metió en su momento el gravísimo error político de pasarse 
a UCD, en el Ministerio de Economía, Hacienda y Comer
cio. Boyer tranquiliza a la Banca y a la empresa española, 
pero inquieta a una militancia que piensa que ya se han, 
hecho suficientes concesiones desde el momento histórico 
en que se renunció expresamente a la autocalificación co
mo partido marxista. 

Ciertamente va a ser difícil que el PSOE llegue a dar el 
penoso espectáculo de división y lucha interna que ofreció 
UCD, pero no cabe ignorar que entre los socialistas existe 
diversidad de matices ideológicos que pueden resurgir y 
acentuarse ante una acción de Gobierno determinada. Esa 
posibilidad ha de estar prevista, asi como la alternativa an
te la posibilidad de una división grave. Alfonso Guerra es 
el hombre más capacitado para mantener la unidad del par
tido, como ya ha demostrado, y quizás su propósito de 
mantenerse fuera del Gobierno tuviera algo que ver con 
esas previsiones. 

«P.CE.»: LOS INTELECTUALES PIDEN 
UN CONGRESO 

Los intelectuales y artistas del PCE han dado un ulti
mátum al partido para que convoque un congreso extraor
dinario, cosa que, según todos los síntomas, los dirigentes 
comunistas no tienen la menor voluntad de llegar a hacer, 
pero que, en cualquier caso, deben plantearse muy se
riamente. 

La despedida de Víctor Manuel y Ana Belén, con carta 
abierta y por la puerta grande, no deja lugar a dudas acer
ca de la existencia de un estado de opinión bastante gene
ralizado entre quienes desde siempre han contribuido muy 
positivamente a dar la imagen pública del PCE. Quieren un 
congreso extraordinario que aclare las cosas y una amplia 
amnistía para la militancia disidente que ha sido enérgica
mente apartada del partido. En caso contrario, muchos 
abandonarán el partido por el cual han asumido riesgos y 
compromisos que nunca fueron suficientemente reconoci
dos ni pagados. El PCE, por ese camino, corre el riesgo de 
verse sin otros apoyos sociales que los de una militancia 
fiel, pero cansada y defraudada que espera que de los diri
gentes del partido surja el gesto de responsabilidad que 
ponga fin a una crisis mucho más profunda de lo que pare
ce. 

«U.C.D.» SE MUERE 

UCD de Cantabria eligió ayer a sus representantes en 
el congreso nacional que se ha de celebrar el próximo día 
12. Ninguna sorpresa. Están todos los hombres del alcalde 
y el propio alcalde. Todos los hombres, en fin, que, tras la 
gran derrota electoral, son partidarios de fusionarse con 
AP acabando de una vez con el proyecto de centro político 
que, a pesar del fracaso electoral, España sigue necesitan
do. 

El partido que fue la clave de la transición está a punto 
de desaparecer tras protagonizar una de las crisis más sin
gulares de toda la historia de la democracia. 

N u e v o T V C d o r P h i l i p s K - 3 0 
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Siete días en Cantabria 
Por Alfonso PRÍETO 

Dos temas centraron la atención a nivel regional 
en la pasada semana: las noticias sobre el futuro del 
puerto de SAntandér y el anuncio de subasta, por 
embargo del campo del Racing. Respecto al primero, 
la Junta del Puerto ha iniciado una campaña de 
promoción del mismo dentro y fuera de los limites 
regionales, de cara a ofrecer las grandes posibilidades 
que brindará «Raos, un puerto en el puerto», slogan 
muy acertado -•- del que nos parece es autor nuestro 
querido compañero y amigo «El Machinero»_ 
puesto que Raos, cuyas obras ya están en marcha en 
su primera, fase, será mucho más importante que el 
actual puerto santanderino. Bastará, para demos
trarlo, estos datos: de los 1.000 metros lineales 
actuales, se pasará a 5.5000; de 10 metros de calado, a 
13; de 300.000 metros cuadrados de superestructura 
Dortuaría, a 1.500.000; de poder atracar barcos de 
hasta 30.000 toneladas, a admitir buques de 60.000 a 
70.000; de los cinco millones de toneladas de tráfico 
actuales, a 25 millones, y de una inversión de 3.400 
millones a 25.000 millones. Las cifras son tan 
elocuentes que no precisan comentario para subrayar 
su importancia. Pero no se trata de un nuevo «se va a 
hacer», sino que de 6:000 millones previstos en 
principio en inversiones ya están gastados 3.000 en la 
construcción de tres muelles, uno de 300 metros de 
largo y una superficie de 79.000 metros cuadrados 
que se destinará a grandes sólidos; otro, con 208 
metros y 50.475 metros, para terminal de 
contenedores, y un tercero de 170 metros para el 
atraque de carga general, con rampa auto-
abatible para la carga-descarga por el sistema 
«rolhon-roll-off» y una superficie de 31.500 metros. Y 
ya está contratada la adquisición de ocho grúas de 16 
toneladas. También está ya adjudicada la terminal de 
contenedores, a una empresa cántabra, que invertirá 
350 millones en la instalación; una terminal de 
productos químicos, en la que otra empresa privada 
invertirá 350 millones; y dos instalaciones para el 
tráfico de cereales, con inversión total de 400 
millones. Es decir, la realización de Raos está siendo 
una realidad. Es algo más que un proyecto. Y Dios 
quiera que su realización se lleve hasta el final y 
cuanto antes, aunque estos trabajos son lentos y 
muy costosos. El actual presidente de la Junta del 
Puerto, Félix Hiño jal , y sus técnicos, se lo han 
propuesto y últimamente le han dado un fuerte 
empujón. Y la comunidad autonómica lo apoya y 
todos debemos de colaborar, como dijo el presidente 
de la Diputación, pues es una obra de gran interés 
para Cantabria y también para otras provincias 
limítrofes, como dijeron sus representantes en el 
acto. 

E L EMBARGO Y L A SUBASTA 
DEL CAMPO DEL RACING 

El otro tema que más comentarios ha suscitado 
estos días es el embargo del campo del Racing por el 
Ayuntamiento, al no pagar el club unos 37 millones 
de pesetas de impuestos municipales. Nadie se 
explica, cómo el Ayuntamiento, teniendo deudores 
mucho más importantes, al que embarga es 
precisamente al club más representativo, no sólo de 
la propia capital, sino también de Cantabria. Y 
menos aún, que la directiva racinguista mantenga 
una actitud tan pasiva ante una subasta que no es 
fácil, pero si probable, que pudiera dejar al club sin 
patrimonio y al Ayuntamiento sin estadio municipal, 
de haber más licitadores, que puede haberlos. Pero 
tales actitudes de Ayuntamiento y directiva tienen su 
fácil explicación. Como es sabido, el acuerdo de 
vender al municipio las instalaciones de El Sardinero, 
tomado por una asamblea del club, realmente 
sorprendente, fue impugnada por varias razones. Y 
tanto el Ayuntamiento como los directivos temen que 
la impugnación prospere y no pueda realizarse la 
venta. Y como al Ayuntamiento le interesa mucho 
convertir el campo del Racing en estadio municipal, y 
a los directivos les quita el sueño que las deudas del 
club —ahora consideradas en 270 millones— vayan a 
más, resultado de la floja campaña del equipo y no 
puedan recuperar fácilmente las sumas que tienen 
adelantadas o avaladas, de ahí que no se opongan al 
embargo, pues con él esperaban resarcirse. Por ello, 
ante el temor de que la venta no pueda llevarse a 
cabo, se ha recurrido, de conformidad ambas partes, 
al embargo y a la subasta, que también se ha dicho 
estos dias que será igualmente impugnada por existir 
anormalidades. Ha dicho la directiva que está 
dispuesta a pujar en la subasta, cuando le bastaría 
depositar los 37 millones que adeuda para evitar el 
embargo. ¿Para qué pujarán? Para quedarse ellos con 
la propiedad del club? Se ha dicho también que el 
alcalde asistirá a la subasta y que pujará igual
mente de entrada y con 175 millones, cuando quizá 
por muchos menos millones pudiera quedarse el 
Ayuntamiento con el campo. Muchos se preguntan: 
¿Cómo es posible que el embargante pueda pujar, si 
lo único que pretende es que se haga efectiva una 
deuda? Realmente, todo parece increíble y demencial, 
pero asi están las cosas. ¡Qué país! 

C A R T E L E R A DE E S P E C T A C U L O S 

C O L I S 
Teléfono 211460 

HOY, a las 5, 7,45 y 10,15. 
lULTIMO DIA! 

¡¡GRANDIOSA!! 
¡¡Jamás olvidaré mi infancia, amé la vida apasionada

mente!! 

V a l e n t i n a 

(Apta para todos los públicos). Anthony QUINN, Jor
ge SAIMZ, Paloma GOMEZ, Saturnino CERRA, Conchi
ta LEZA. ¡¡Desde mi infancia, mi amor por Valentina 
me hizo crecer, fuerte y endurecido por la_ realidad de 
una vida sin concesiones!! (Color). MAÑANA: «LE 

LLAMABAN J.R.». (16 años). Pepe Da Rosa. 

GRAN CINEMA 
Teléfono 234183 

HOY, a las 4,45, 7,45 y 10,15. 
¡¡2.a semana de éxito!! ¡DOS ULTIMOS DIAS! 

¡¡El estreno más esperado por el público montañés!! Un 
film del director cántabro «Manuel GUTIERREZ ARAGON». 
Unos personajes que se ven obligados a vivir una trágica his

toria de amor, como si de un juego de niños se tratara. 

D e m o n i o s e n e l j a r d í n 

(Mayores de 14 años). Con Angela MOLINA, Ana BELEN, 
Eusebio LAZARO y Francisco MERINO. Angela Molina y Ana 
Belén enfrentadas en una historia de pasiones encontradas, 
se disputan el mismo hombre y el amor de un niño. «La his
toria de un niño que se niega a crecer, al verse amado por 
estas dos mujeres». MIERCOLES: «EL CHINO». (Apta). 

Jackie Chan. 

R O X V 
Teléfono 226925 

HOY, a las 4,45, 7,45 y 10,15. 
¡ULTIMOS DIAS! 

¡¡Uno de los estrenos más fuertes de la temporada!! 
¡¡Una historia brutal donde quedan reflejados los más 

bajos instintos sexuales del hombre...!! 

P i s t o l a s c a l i e n t e s 
(Mayores de 18 años, clasificada «S»). Bárbara 
BOURDON. Dlck DEL GUARDO. Un film de: David 
FLEATWOOD. ¡¡En esta película el erotismo es trata
do con la crudeza que exige el cine moderno!! NOTA: 
Se advierte al público que esta película pudiera herir la 
sensibilidad del espectador. Acontecimiento sucesi
vo: «LAS HIJAS DE MADAME CLAUDE». (18 

años). 

O N A C O 
CAMPOGIRO - Teléfono 333989 

HOY, a las 4,45, 7,45 y 10,15. 
¡¡ATREVIDISIMA!! 

Clasificada como una de las películas «S», cumbres 
del género super erótico. Un Drácula caprichoso que 

visita América como agregado cultural de su país. 

A b e r r a c i o n e s s e x u a l e s 

d e l c o n d e D r á c u l a 

(Mayores de 18 años, clasificada «S»>). Con Jamie 
GILLIS, Samanta FOX, Vanessa DEL RIO, Eris ED-
WARDS. NOTA: Se advierte al público que esta pe
lícula, por su temática o contenido, pudiera herir la 

sensibilidad del espectador. (Color). 

K O S T K A 
Teléfono 224545 

4,45 
Según la crítica, la mejor película de Manolo GU
TIERREZ ARAGON, y la que consiguió más aplausos 

en el Festival de Berlín. 

M a r a v i l l a s 
Color. 16 años. 

Fernando FERNAN GOMEZ, Cristina MARCOS. 
8,00 

LOS CLASICOS DEL CINE COMICO 

L a q u i m e r a d e l o r o 
Apta. Charles CHAPÜN. 

Mañana, 4,45.: «LA GRAN PELEA», Clint East-
wood. Sábado, FORUM: «MOLIN ROUGE». 

C A P I T O L 
Teléfono 233727 

A las 4,45, 7,45 y 10,15. ¡ULTIMOS DIAS! 
¡El mayor acontecimiento cinematográfico mundial 
del momento! Un film de ritmo trepidante, muestra del 
mejor cine americano. Un apasionante alegato contra 

la violencia: 

A c o r r a l a d o 

(Mayores 18 años). En Cinemascope y Technicolor. 
Sylvester STALLONE superando todas sus anteriores 
interpretaciones. Con Richard CRENNA, Brian DEN-
NEHY... ¡Su acción le apasionará desde el primer fo
tograma! ¡Su contenido le hará vibrar! ¡Su desenlace 

le emocionará! 

S A N T A N D E 
Teléfono 332338 

A las 4,45, 7,45 y 10,15. ¡ULTIMOS DIAS! 

¡Una película de gran tensión emocional! Comenzó 
como un juego y acabó como una pesadilla. Sin sa
berlo ni quererlo... formaron parte de un juego fatal. 

L a p r e s a 

(Mayores 18 años). En Technicolor. Por Keith 
CARRADINE, Powers BOOTHE, Fred WARS... EL 
JUEVES: ¡Sensacional estreno! «CROMWELL, EL 
REY DE LOS BARBAROS». (18 años). En Technico
lor. Por Lee Horsley, Kathleen Beller, Richard Lynch... 

G E 
Teléfono 210333 

¡TERCERA SEMANA...! 
Alas4 ,45 , 7,45 y 10,15. ¡ULTIMOS DIAS! 
¡Un éxito mundial! «Palma de oro» en el Festival de 
CANNES 1982. Premio a la mejor interpretación 
masculina: Jack LEMMON. ¡Una crónica viva, una 

historia impresionante! 

D e s a p a r e c i d o ( M i s s i n g ) 

(Mayores 16 años). En Technicolor. Por Jack LEM
MON y Sissy SPACEK en la obra maestra de COSTA-
GAVRAS. Escalofriante película, dramático reflejo de 
una época de violencia. ¡Por eso emociona a todo el 

mundo! 

B O N I F A Z 
Teléfono 216417 

HOY, a las 4,45, 7,45 y 10,15. 

E s t a d o d e s i t i o 

Un film de COSTA GAVRAS. Con Yves MONTANO, 
Renato SALVATORI, Jacques WEBER, Jean-Luc Bl-
DEAU y Evangeline PETERSON. Todo lo que esta pe
lícula cuenta es verdad. Y las imágenes no engañan. 
La puesta en escena a la americana, el montaje sobre-
cogedor, el desarrollo de ciertas secuencias absoluta
mente estremecedoras, hacen de «Estado de sitio» 
una película valiente y fuera de serie. Un extraordina
rio suspense, una película de gran potencia e inesti

mable importancia. Color. Mayores de 16 años. 

C A F E — T E A T R O 
P I A N O - B A R L A B O H E M I A 

Daoiz y Velarde, 25 
(Abierto de 7 tarde hasta la madrugada) 
TODOS LOS DIAS, TARDE Y NOCHE 

«EL CALOR DE LA MUSICA Y EL TEATRO EN VIVO» 
Continuando con el desfile de nuevas 

atracciones, hoy presentación de 

C O S T A O E S T E 
«Cuarteto mixto música salsa 'sabrosona'» 

Continuando la interpretación de melodías de ayer, hoy y de 
siempre de JAVI; E. OTERO, al piano. Guitarra... y 

P A C O E S C U D E R O 

( E s p e c t á c u l o i n i n t e r r u m p i d o ) . 
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En caso de comenzar ahora, el paso elevado de Parayas tardaría en terminarse 
casi dos años, con un costo de 700 millones 

Raos: Un puerto aún sin presente, 
pero con mucho futuro 

A setecientos millones de pesetas asciende el presupuesto de las 
importantes obras ferroviarias que habrá que realizar para que el 
puerto santanderino de Raos pueda ser mínimamente operativo. No 
menos de año y medio será el tiempo necesario para terminar el 
imprescindible paso elevado o viaducto que haga posible el empalme 
de vías de RENFE entre la Estación de Ordenación de Muriedas y el 
propio puerto de Raos. Las obras en este punto paralizador no sólo no 
han comenzado sino que todavía no ven la posibilidad de salir a subas

ta en plazo breve. RENFE ya ha hecho su cometido de llevar las vías 
hasta la misma carretera de Parayas; la estación mal llamada de clasi
ficación, en Muriedas, quedaría terminada en dos meses en caso de ser 
necesario. Y así como no se comprende un puerto sin ferrocarril, mala
mente se entendería un paso a nivel en la principal salida terrestre de 
Santander hacia Bilbao, por la perturbación que ello originaría en tan 
denso tráfico diario. 

Durante esta semana 
pasada se ha prodigado la 
información acerca de Ra
os y sus expectativas de 
futuro. Pero el presente 
son dos muelles de atra
que y un mar de barro 
alrededor, con tierras sin 
apisonar siquiera y ni un 
metro cuadrado de asfal
to, llevándose como se lle
va un buen número de 
años esperando que Raos 
sea realidad. Ahora se 
apunta hacia la frontera 
del año dos mil. Lo cierto 
és que, a propósito del tan 
esperado terminal de con
tenedores, que sería la sal
vación del languideciente 
puerto santanderino (este 
año el déficit ha sido ya de 
444.000 toneladas cor res
pecto al pobre ejercicio an
terior), hay dos opciones 
diferentes de dos grupos 
de empresarios del sector 
enfrentados. La solución 

que había apuntado uno 
de los grupos ha resultado 
no ser válida y ahora hay 
que esperar nuevas propo
siciones. Pero por el mo
mento, en lo que respecta 
a Raos son más los deseos 
y los «se va a hacer» que 
las realidades en el suelo. 
Se ha hecho un dragado al 
parecer importante, se 
han cons t ru ido dos 
muelles peladqs y sin ser
vicio alguno, donde están 
atracados no barcos espe
rando carga (como apunta
ba un diario local) sino 
cuatro buques de la 
quebrada naviera Aznar, 
esperando tal vez una su
basta para enjuagar 
deudas. 

Labor de promoción 
temprana 

Siempre resulta intere
sante madrugar cuando se 

trata de promover en 
Economía. Pero presentar 
públicamente Raos en su 
actual estado es como pre
sentar en sociedad a una 
hija que todavía no ha na
cido. En las ruedas de 
prensa que el- presidente 
de la Junta del Puerto 
viene prodigando, de un 
tiempo a esta parte, se ci
tan cifras y bailes de 
millones invertidos y, 
sobre todo, que se van a 
invertir. Casi no se ha alu
dido al punto negro que 
supone el viaducto de Pa
rayas, sin el cual mala
mente se va a traficar el 
volumen de contenedores 
que se pretende, así como 
el de granos. El ferrocarril 
es vital y todo lo que resta 
de hacer, según datos de 
buena fuente, lo debe ha
cer la Junta del Puerto. 
RENFE ya estaría dis
puesta a funcionar en un 

III Concurso Jaime Ribalap, U. í de diristmas M 
B A S E S 

1. El VII Concurso JAIME RIBALÁYGUA, S. A., de arte infantil, está dedicado al dibujo de 
christmas navideños. 

2. Podrán participar en este certamen todos los niños y niñas de 5 a 9 años, y de ID a 14 años 
de edad. 

3. Los niños deberán realizar sus dibujos sobre "tema navideño", con rotuladores o lápices de 
.colores sobre papel tamaño cuartilla. 

4. NO SE ADMITIRA NINGUN TRABAJO que no se ajuste al punto número tres. . 
5. En el dorso del trabajo figurará el nombre, apellidos, edad y domicilio del participante. 
6. Cada niño podrá participar con un dibujo. 
7. Los dibujos serán entregados en los grandes almacenes JAIME RIBALAYGUA, S. A., en su 

5.a planta, a la Srfa. Inmaculada. 
8. Conforme se reciban los'dibujos, serán expuestos en la 5.a planta de los grandes almacenes 

JAIME RIGALAYGUA, S. A. 
La fecha tope de admisión de dibujos es la del 14 de diciembre de 1982. 
Los premios a otorgar a los mejores dibujos serán los siguientes: 
De 5 a 9 anosr De 10 a 14 años: 

I.0 Premio: 10.000 Pías, y Trofeo I.0 Premio: 10.000 Pías, y Trofeo 
2. ° Premio: 5.000 Pías, y " 2.° Premio: 5.000 Pías, y 
3. ° Premio: 3.p00 Pías, y " 3.° Premio: 3.000 Pías, y 
4. ° Premio: 2 000 Pías, y " 4.° Premio: 2.000 Pías, y 
y S Premios más de 1.000 Pías, cada uno. y 6 Premios más de 1.000 Pías, cada uno. 

El importe de estos premios se entregará en forma de vale para arquirir lo que se desee 
en cualquiera de las secciones de los grandes almacenes JAIME RIBALAYGUA, S. A. 
Habrá un jurado, compuesto por dos críticos de arte, un pintor y un representante de la 
Delegación del Ministerio de Cultura, que decidirán qué dibujos son los premiados. 
Su fallo tendrá lugar el día 17 de diciembre de 1982, e inmediatamente se les comunicará 
a los interesados por correo. La entrega de premios y trofeos se hará en los grandes alma
cenes JAIME RIBALAYGUA, S. A. 
Todos los trabajos concursantes quedarán en propiedad de JAIME RIBALAYGUA, S. A. 

9. 
10 

11. 

12. 

13. 

14. 

6 
¡HAZ QUE TUS HIJOS PARTICIPEN! 

a i m e 

plazo mínimo de tiempo 
(dos meses, aproximada
mente). 

Por cierto, las. intermi
nables maniobras de tre
nes por el centro de San: 
tander, con combustibles 
peligrosos en las «bombas 
rodantes» cisternas, sólo 
desaparecerían una vez 
sea operativo el ferrocarril 
por Raos, con el paso ele
vado. Entonces se 
recortaría por la calle Mar
qués de la Hermida, en 
vez de continuar hasta las 
machinas de los muelles 
de C a l d e r ó n , y se 
dirigirían los convoyes 
hasta la Estación de Orde
namiento de Muriedas.' Se 
acabarían los atascos en el 
centro de la ciudad y, lo 
que es más importante, el 
gran peligro potencial eri 
caso de accidente de algún 

' tren de combustible. 
Tanta espera y frustra

ción en tantos importan
tes temas cruciales para 
esta tierra han ido gene
rando un poso de escepti
cismo en el ciudadano me
dio. Por ello resulta cu
rioso el afán de seguir con
venciendo sobre la teoría 
y las promesas y las cifras 
en los cajones y los pro
yectos en maqueta y la 
publicidad. En lugar de 
llevarse los méritos de las 
gestiones públicas una 
vez que todo está termina
do o en vías de termina
ción. Para qué nombrar al 
ya viejo tema-amigo San
tander - Mediterráneo, lo 
que se tardó (prometiendo 
que se hacía siempre en 
breve), en emprender los 
accesos a la Meseta. Y 
tantos y tantos «se-va-a-
hacer» que nunca han vis
to la luz. Otro inconve

niente crucial para el futu
ro puerto de Raos, que no 
presente, es el colapso que 
supone por carretera la sin 
hacer autopista Santan
der - Torrelavega. De nada 
sirve tener accesos a la 
Meseta si luego las 
mercancías por camión 
tienen el embudo estrecho 
al llegar a Reinosa. 

¿General Motors sí 
o General Motors no? 

En una de las ruedas de 
prensa del presidente de la 
Junta del Puerto, el dipu
tado ucedista Félix Hino-
j a l , hab ló sobre las 
todavía importantes posi
bilidades de que el puerto 
de Santander se traiga el 
embarque de los coches 
que la General Motors 
fabrica en Zaragoza. Si es
to al final fuera así, 
tendría, sin duda, que ser 
con grandes ventajas y 
concesiones a la más im
portante multinacional 
del sector automovilístico. 
Todo es desfavorable para 
Santander. 

Como se sabe, también 
otros puertos del Norte 
quieren llevarse ese trans
porte, siendo sus cone-

. xiones ferroviarias con Za
ragoza mucho más direc
tas que las nuestras. La 
solución que la Junta del 
Puerto habría ofrecido a 
los ejecutivos norteameri
canos, hasta que Raos 
fuera operativo, sería la de 
embarcar los coches en los 
ferries «ad hoc» cuyo con
signatario es la firma Mo
desto Piñeiro y Cía., que lo 
es de la « B r i t t a n y 
Ferries». Ahora bien, se
gún informaciones de 
buena fuente, RENFE 

únicamente estaría capa
citada, en estos momen-' 
tos, para traer hasta San
tander un centenar de 
vehículos a la semana. 
Luego estaría el problema 
del almacenamiento de 
tantos centenares de 
coches en el actual y an
gosto puerto. 

Si el ferrocarril Santan
der - Mediterráneo en su 
tramo Miranda - Trespa-
derne - Santander estu
viera realizado, Santander 
tendría, sin duda, una ven
taja importante sobre los 
demás puertos del Norte 
para lograr el embarque 
de los Opel de la G. M . 
Otro clavo insuperable ac
tualmente para la futura 
operatividad del puerto 
cerealero de Raos es la ine
xistencia del tramo San
tander - Burgos. Cabe re
cordar que desde Zarago
za hasta nuestro puerto 
hay que realizar el siguien
te recorrido: Zaragoza -
Castejón - Vitoria - Miran
da - Venta de Baños -
Quintanilla - Santander. 
Un montón de kilómetros 
y costo adicional respecto 
al recorrido directo con el 
puer to de Pasajes 
(Guipúzcoa), el principal 
competidor que también 
aspira a esa carga. Así 
pues, el argumento de más 
peso que se le podría ofre
cer a los de la G. M . es el 
tópico de la inseguridad 
en el País Vasco. Y poco 
más en términos de estric
ta normalidad y el lamen
table estado actual de la 
infraestructura de nuestro 
puerto, que de año en año 
va derivando, desde hace 
un tiempo y sin que nadie 
lo remedie, hacia la ban
carrota. Y menos mal que 
ahora ya se admite el vere
dicto irrefutable de las 
cifras de movimiento por
tuario. Cuando se veía ve
nir y se anticipó la infor
mación, pesimista por re
al, se nos tachó de derro
tistas y de pretender hun
dir. Nada nuevo, de todas 
formas, en cuanto a recur
so de las inoperancias al 
uso. Más inclinados los 
métodos hacia la rentable 
política-ficción. 

Patxi 
IBAKRONDO 

UNESPANOL 
QUE HA TRIUNFADO £N ALEMANIA, 
FRANCIA ITALIA,. EUROPA 
M á s d e 9 0 0 . 0 0 0 u n i d a d e s e x p o r t a d a s e n 7 a ñ o s . 

Fiesta, calidad probada y garantizada. 
1 año de garantía, sin limitadón de kilometraje. 
3 años con Seguridad Mecánica. 6 años contra 
la perforación por corrosión de la carrocería. F O R D FIESTA 

S A N C H O M O T O R 
C/ . Castilla, 62 - Teléfonos 233828-370017 
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Emisoras 
de socorro 
para los 
Picos de Europa 

A raíz de los últimos ac
cidentes ocurridos en los 
Picos de Europa, a los que 
los medios de comunica
ción dedicaron extraordi
naria atención, se ha in
tentado dotar a esta zona, 
de gran interés turístico 
en todas las épocas del 
año, de los medios necesa
rios para realizar las bús
quedas y posibles rescates 
de la forma más rápida po
sible. 

Para ello es imprescin
dible el mantener unas co
municaciones entre las 
partes interesadas lo más 
ágiles que sea factible 
pues de ello depende, casi 
siempre, la vida de las per
sonas que se hallan en pe
ligro. Los montañeros sa
ben, expañoles y extranje
ros, la gran atracción que 
ejercen los Picos de Euro
pa, máxime en las épocas 
de nieve que son, precisa
mente, cuando mayores 
riesgos ofrecen. 

Hasta ahora en cual
quier accidente que se 
producía en esta amplia 
zona la información perso
nal llegaba a su destino 
después de varias horas 
de fatigosa y arriesgada 
marcha y, a veces, no muy 
exacta, con lo que la alerta 
y posible ayuda sufría de
moras que podían ser vita
les. . 

Ahora la Federación Es
pañola de Montaña y la 
Dirección General de Pro
tección Civi l , dándose 
cuenta de la extraordina
ria importancia de este 
problema están tratando 
de dar la máxima cobertu
ra posible a toda la zona 
de los Picos de Europa 

. mediante emisoras de ra
dio y así Protección Civil 
adquirió e instaló un 
equipo en la Vega de 
Urriello, al pie del Naranjo 
de Bulnes con la particula
ridad de que está alimen
tado por placas solares, 
con varios meses de fun
cionamiento. 

Aparte de esto se está 
dotando de amisoras por
tátiles a sus asesores en 
las zonas circundantes 
que en el caso de Canta
bria, son Gervasio Lastra, 
conocido moíilañero y pro-
tagonistaf dé numerosos 
rescates yí Angel de la La
ma; director de las instala
ciones de «Cantur» en los 
Picos de Europa. Ambos 
son perfectos conocedores 
de toda la zona de este 
complejo montañoso y 
que, conjuntamente con la 
unidad alpina de la 
Guadia Civil destacada en 
Potes, se ocuparán de los 
auxilios, ayudas y resca
tes de las personas en pe
ligro. 

Esto es el principio de lo 
que se pretende realizar en 
sucesivas etapas para 
que, con más medios, haya 
una seguridad mayor en 
este macizo más visitado 
cada año, completándose 
lo anterior con personal 
especializado y mejor do
tado con equipos de so
corro, material de ayuda, 
helicópteros, etc. 

Se han abierto 560 historias de mujeres, comprendidas principalmente entre los 20 y 30 años 

Centro Municipal de Planificación Fa 
casi un año de funcionamiento 

Cerca de un año —se abrió al público el 1 de marzo 
del 82— lleva funcionando el Centro Municipal de Plani
ficación Familiar y durante este tiempo muchas perso
nas de nuestra ciudad han pasado por la consulta de Cis-
neros, 2, de cuatro a nueve de la tarde y de lunes a vier
nes, y se han abierto 560 historias de mujeres compren
didas entre los 20 y los 30 años de edad, principalmente. 

Las competencias del Centro: consulta de planifica
ción familiar, detección de cáncer de útero y mama, di
vulgación y sexologia y ésterilidad y venéreas, se han 
venido cumpliendo, salvo el apartado de educación sexo-
lógica para el que la necesidad de un espacio para tener 
conferencias es imprescindible. En este sentido cabe 
destacar que hoy se inician una serie de actos en colabo
ración con el Centro Cultural Matilde de la Torre. 

Por otra parte, si bien el 
Centro en principio da pa
ra atender a las necesida
des de Santander capital 
son muchas las mujeres 
de la región —prin
cipalmente de Torre-
lavega y_ la zona de 
Camargo— que acuden al 
mismo, lo cual hace 
imprescindible la creación 
de nuevos centros al me
nos en las cabeceras de co
marca. 

Este punto nos lo co
mentaban el médico, la 
ATS y la sistente social 
que están al frente del 
Centro y fue reseñado en 
un informé que se presen
tó en su día al Ayunta
miento de Santander. Es
ta avalancha es causa 

principalmente del cierre 
de las consultas existen
tes en la Dirección Provin
cial de Sanidad y en la Re
sidencia Cantabria de la Se
guridad Social. 

La principal problemáti
ca a la hora del funciona
miento del Centro, junto 
con la necesidad men
cionada de mayor espacio 
es que se carece de labora
torio y no se tiene un 
acuerdo con la Seguridad 
Social para la realización 
de los análisis necesarios. 
Ahora bien, parte de la 
analítica prescrita puede 
realizarla la usuaria a tra
vés de su médico de cabe
cera, siendo esta la vía 
más utilizada dada la fa
vorable disposición de és

tos, en la mayoría de los 
casos remitidos. 

Consultas: Revisiones 
ginecológicas 
y prescripción 
de la pildora 

Los motivos de las con
sultas son mayorita-
riamente —en su 66 %— 
la información y revisión 
ginecológica ordinaria del 
método anticonceptivo 
utilizado y después —un 
20 %— para prescripción 
de la pildora. Luego sigue 
la retirada y colocación de 
dispositivos intrauterinos 
- D I U - un 10 %, un 2 % 
de consulta de esterilidad 
y otro 2 % de enfermeda
des venéreas. 

C E R V E C E R I A 
« A R R E D O N D O » 

( D i r i g i d a p o r P E P / N A R R E D O N D O ) 

G e n e r a l D á v í l a . n . 0 3 2 4 - B 

(Junto Supermercado Arredondo) 

tspecialidad en: COMIDAS RAPIDAS 
«PLATOS COMBINADOS» 

CERVECERIA - SUPERMERCADO 

SUPER DISCOUMT 
ARREDONDO FABRICA DE CURTIDOS 

PORRUA i r 

APARCAMIENTO 

HOY LES OFRECEMOS: 

P L A T O N* 9 

— Chuleta de Cordero 
— Pimientos 
— Patatas fritas, y 
— Ensalada 

P E S E T A S : 3 7 5 

¡ATENCION! 

PLANCHA PERMANENTE 
Rese rva de m e s a s a l t e l é f o n o 3 3 - 7 8 - 3 4 

Las mujeres que han 
acudido al Centro han sido 
tanto por las informa
ciones aparecidas en la 
prensa —un 50 %— como 
por haberse cerrado, como 
mencionábamos antes, las 
consultas de Sanidad y la 
Residencia y el resto por 
recomendaciones de ami
gas que ya han acudido 
anteriormente al mismo. 

En cuanto a estadística 
médica en agosto se 
habían realizado más de 
600 visitas, con una media 
de dos por usuaria, 39 
ecografías, 44 coloca
ciones de D I U y 154 
cotologías practicadas co
mo método de diagnóstico 
precoz de cáncer de cuello 
de útero. 

Los diagnósticos reali
zados han arrojado casos 
de trichomonas vaginales, 
Cándidas y otros hongos, 
haemóphi lus vaginalis, 
carcinoma «in situ», ati
plas. En procedimiento 
ambulatorio se han practi-

ana i í t i c a y ci tología . 
Igualmente se atiende a 
las madres solteras man
dadas a través de la Dipu
tación Regional. 

Este cupo especial del 
que hablamos se cubre 
con el remanente económi
co con el que cuenta el 
Centro que es el sobrante 
entre el precio de costo del 
D I U y el precio al público. 
Se cobra 3.000 pesetas por 
él. 

E l funcionamiento del 
Centro, cuyas consultas 
son absolutamente gra
tuitas, es el obligado cuan
do la gente acude como 
hasta la fecha en gran can
tidad: una lista de espera, 
transcurriendo desde que 
la mujer va por primera 
vez al día en que es atendi
da un mes o mes y medio, 
dependiendo del número 
de solicitudes que existan 
por la época. 

Se cita pues a la usuaria 
con un día y hora y cada 
jornada de visitas se reci
be a unas 8 enfermas 
nuevas más revisiones y 
resultados de análisis. 

Primeras charlas en el 
«Matilde de la Torre» 

Como informábamos al 
principio, las dificultades 

Es imprescindible un acuerdo con 
la Seguridad Social para los análisis 
y mayor espacio para desarrollar su 
función divulgatíva. 

La creación de centros en la región, 
urgente. 

cado dos polipectomías y-
una biopsia de cérvix, 
diagnosticándose en- un 
estudio sistemático diver
sos casos que han sido, 
por lo general remitidos a 
la Seguridad Social, opor
tunamente. 

Cupo especial 

Como no existe consor
cio con la Seguridad So
cial, aunque ya hemos 
apuntado lo necesario que. 
puede ser, los análisis 
cuestan su dinero a las 
usuarias por ío que, en de
terminados casos, exige 
un cupo especial para faci
litar el acceso de todas a la 
planificación familiar. Así, 
para las mujeres que no 
tengan Seguridad Social, 
ni Igualatorio Médico, en 
situación de paro del cabe-

- za de familia o de la perso-
4 na que aporta la fuente de 

ingresos y también las en
fermas de psiquiatría pro
cedentes de Valdecilla y 
psiquiátrico de Nuestra 
S e ñ o r a del Rosario 
—Cueto— son reconocidas 
en el Centro y se les 
prescribe el método anti
conceptivo adecuado y 
Valdecilla mediante coor
dinación de las asistentes 
sociales se encarga de la 

de espacio han frenado 
hasta ahora la misión 
divulgatdva del Centro 
sin embargo, a par
tir de ahora y con la co
laboración del Centro Cul
tu ra l «Mat i lde de la 
Torre» se inician las pri
meras charlas sobre edu
cación sexual y planifica
ción familiar. 

Hoy, a las 8 de la tarde, 
en los locales de San Cele
donio, 26, bajo, el psicólo
go sexólogo Germán de la 
Riva tratará el tema de 
«Anatomía y fisiología se
xual, masculina, femenina 
y pareja», quien, a su vez, 
el próximo lunes, 6 de di
ciembre, hablará sobre 
«Comportamiento sexual 
humano». 

E l día 13 de, diciembre 
se tocarán los «Aspectos 
generales de la planifica
ción familiar»: control de 
la natalidad, métodos an
ticonceptivos j f origen J 
evolución a cargo de los 
tres miembros del Centro 
Municipal: Azucena Se-
tién, ATS; Adoración 
Campos, asistente social, 
y Jesús M . López López 
médico ginecólogo. 

M . Angeles 
SAMPERIO 
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I / ) llevarían a cabo la Diputación Regional y el ICE durante tres años y por unos 
18 millones de pesetas 

Plan para la mejora de la Educación 
Especial en Cantabria 

La educación especial resulta la mayor parte de las 
veces la «pariente pobre» del sistema educativo, ya de 
por si bastante olvidado. En Cantabria existen en la ac
tualidad 1.15U plazas para niños deficientes además de 
los centros que se están construyendo en Reinosa, Cabe
zón de la Sal y Laredo. Se calcula que la población total 
de 0 a 18 años de nuestra región es de 149.388 personas 
de los que 3.092 serían minusválidos. Por otra parte, se 
estima que la población de 6 a 14 años —71.788 
alumnos— el 12% tiene problemas de aprendizaje que 
impiden un rendimiento escolar satisfactorio. 

Toda esta situacón es el 
antecedente de la propues
ta de programas existente 
para realizar un plan de 
actuación en el ámbito de 
la educación especial en 
Cantabria mediante la co
laboración y promoción 
conjuntas de la Diputa
ción Regional 
—Consejería de Trabajo, 
Sanidad y Bienestar 
Social— y la Universidad 
de Santander, Instituto de 
Ciencias de la Educación. 
Su coste, calculado para 
tres años, sería de unos 18 
millones, de pesetas. 

La idea básica que presi
de estos programas es la 
de un acercamiento 
comprensivo al mundo de 
la deficiencia mental, lo 
que exige unos modos de 
actuación complejos en 
donde predomine la cola
boración interprofesional 
el compromiso familiar, el 
estudio y cambio de los 

sistemas actitudinales y 
axiológicos de los ciudada
nos y la realización de pro
yectos de desarrollo comu
nitario y de innovación so
cial experimental. 

El ICE de nuestra Uni
versidad, en coherencia 
con el decreto que sobre 
educación especial se 
publicó en el BOE el 22 de 
octubre pasado, ha visto 
la necesidad de la forma
ción y actualización del 
profesorado así como la de 
información y asesora-
miento a las familias y pa
ra ello proponen el plan de 
actuación a la Diputación 
Regional. Los objetivos 
generales se diseñan en tor
no a la implantación de un 
cambio progresivo en los 
sistemas de prestación de 
servicios asistenciales en 
el mundo de la deficiencia 
mental, orientándose el 
trabajo hacia la creación 
de «Curricula» diversifica-

kseguresu 
inversión 
y olvídese 

de proyectos 
1 • J f O f t v i v i e n d a s 
J L . / 1 # 0 a l a v e n i a 

CONSTRUCCIONES 

LOPEZ 
PABLO 
CLOPASA 

Calle Varqas, 55 - A entresuelo - tel. 37 06 50 - Santander 

dos para los distintos gru
pos de deficientes, insis
tiendo en la especializa-
ción de los distintos cuer
pos profesionales dedica
dos a tareas asistenciales. 

Los objetivos especí
ficos son los de la 
elaboración de programas 
concretos para los esta
mentos con sus manuales 
propios y creación, en su 
caso de diagnósticos y va
loración de los mismos. Se 
necesitará también el re
ciclaje de los profesionales 
de la educación especial y 
la colaboracón interprofe
sional de los miembros de 
los equipos que se creen. 

Equipos interprofesiona
les 

La formación de estos 
equipos es esencial para la 
puesta en marcha del 
programa que tendrá un 
asesor - director y una co
misión de control y se
guimiento del proyecto 
que supervisará su reali
zación. Así se prevé la par
ticipación de distintos t i 
pos de especialistas para 
el c u m p l i m i e n t o de 
programas parciales y es
tudios. 

Los distintos tipos de 
programas s e r á n de 
implantación progresiva 
en función de la jerar-
quización de objetivos y la 
importancia y premura de 
las necesidades que se f i 
jen con anterioridad o a lo 
largo de la realización. 

Los fondos serán mane
jados por la persona o per
sonas que designen las 
instituciones regionales y 
no por el director-asesor. 

Es tá prevista también 
la creación de un equipo 
profesional volante que re
alice su actividad en dis
tintos centros y centralice 
su información en el ICE. 
En este sentido debería 
ser seleccionado y forma
do con anterioridad a la re
alización concreta de los 
programas. 

Las informaciones con
tinuas, elaboración de un 
boletín periódico y un ser
vicio de tipo computa-
cional para la elaboración 
de los datos que se recojan 
son puntos decisivos de la 
actividad del plan de ac
tuación que se propone. 

El proyecto total posee 
un carácter estamental de 
actuación que cubren los 
cuerpos profesionales 
comprometidos en los ser
vicios asistenciales, profe
sores de EGB, organiza
ciones sociales, organiza
ciones de padres de alum
nos y población en gene
ral. Se trata de un acerca
miento científico - comuni
tario en el que se potencia 
la utilización de los. recur
sos humanos existentes. 

Plan de intervención 

El estudio presentado 
propone al doctor Pelecha-
no de la Universidad de 
Valencia y un primer paso 
del plan de intervención 
consistirá en un estudio 
de la realidad de la educa
ción especial en Cantabria 
por un equipo de técnicos 
de auténtica categoría 
científica en estos temas. 
La idea es que partiendo 
de los existentes este 
equipo técnico diseño 
estrategias concretas de 
actuación inmediata. En 
este punto se establecerán 
normas de actuación basa
das en los criterios de la 
psicología comunitaria 
que irán dirigidas a técni
cos de centros, profesores 
de educación especial, mo
nitores, educadores y 
padres. 

Como estas técnicas que 
se quieren emplear son ar
duas y costosas en una 
primera fase —el primer 
año— se trabajará con la 
totalidad de técnicos de 
los centros, 5 ó 6 profeso
res de cada uno, un grupo 
de monitores - educadores 
y un grupo reducido de 
padres. 

En la segunda y tercera 
fase —dos últimos años— 
se ampliarán los campos 
dé actuación llegando dé 
un modo paulatino a la to
talidad del profesorado y 
de los monitores y a un 
grupo muy numeroso de 
padres. 

De este modo, en este 
período se podría tener ge
neralizado este tipo de 
estrategias de actuación 
en la educación especial de 
Cantabria. 

M.a Ángeles 
SAMPERIO 

La hostelería de Cantabria 
reclama el dinero de las reservas 
anuladas extraofieialmente 
por ffMundiespaña» 

La junta directiva de la Asociación Empresarial de 
Hostelería de Cantabria se ha puesto en contacto con las 
asociaciones de otras provincias (Madrid, Barcelona, Astu
rias, León y Costa del Sol) con el fin de dar a conocer su opi
nión sobre la reclamación efectuada por «Mundiespaña», 
en la que se pide la devolución del dinero que, en su día, se 
entregó por la reserva de plazas hoteleras durante el Mun
dial de Fútbol. Representantes de la mencionada Aso
ciación han manifestado, tras una primera valoración, su 
intención de defender los intereses de sus asociados, a los 
que consideran seriamente perjudicados tras la anulación 
de reservas, en el 50 por 100 de los casos, a la vez que recla
ma para el resto el 10 por 100 (unos 5 millones de pesetas) 
de la cantidad, en principio, estipulada y todavía por 
cobrar. 

Por estas fechas hará un año que «Mundiespaña» y la 
Federación Española de Hospedaje llegaba a un aucerdo 
con el fin de reservar plazas hoteleras para los visitantes 
del Mundial-82. La Federación servía, en aquel momento, 
de vehículo intermediario con las asociaciones provinciales. 
La Asociación Empresarial de Hostelería de Cantabria pro
curó incluir dentro del cupo de turistas de las categorías es
tablecidas por «Mundiespaña» (de las que se excluyó a ho
teles de 4 estrellas y hostales de una). Para Cantabria se lle
gó a convenir un número que rondaba las 4.000 plazas, que 
inmediatamente fueron confirmadas por «Mundiespaña». 

Con el tiempo, y hasta un mes antes del Mundial, se 
fueron, poco a poco, eliminando hasta el 50 por 100 de las 
plazas en principio reservadas. Gran parte de los estableci
mientos hoteleros contratados se quedaron sin una sola 
plaza y, en la mayor parte de los casos, sin conocimiento 
oficial de la anulación de sus reservas (a no ser mediante 
llamada telefónica o telegrama). 

Sólo cinco días antes de la llegada de los argelinos, 
«Mundiespaña» solicitaba que se anticipara en dos días la 
reserva (en vez de once días, trece en total). Acto seguido 
llegó a Cantabria un representante de Mundiespaña, insis
tiendo en el anticipo de esas reservas, inspeccionando, de 
paso, los establecimientos para dar el visto bueno y reco
mendando ciertas normas a tener en cuenta en el trato con 
los argelinos ya que, por aquellas fechas, se encontraban en 
la época del «Ramadán». 

La víspera de la fecha señalada para su llegada, «Mun
diespaña» anuló, por teléfono o telegrama, todas las reser
vas. Por diversas causas—«Ramadán», acontecimientos 
políticos en Argelia, etc.—, argelinos y kuwaitíes suspen
dieron sus viajes y reservas hoteleras. En aquel momento, 
«Mundiespaña» pagó el 90 por 100 del importe de la factu
ra a los hoteles en los que todavía existía tal reserva. 

Al parecer, el «Touring Club de Argeüa» está pre
sionando a «Mundiespaña» para que se devuelva el dinero 
o se compense su no asistencia a los Mundiales. Por su par
te, Mundiespaña comunica a los hoteles esta circunstancia 
para que estudien la forma de compensar los servicios 
cobrados y no realizados. 

Aproximadamente unos 50 millones fue la cantidad 
abonada por «Mundiespaña» a los hoteles de Cantabria, en 
concepto de alojamiento y medias pensiones. De esta ma
nera, solicita que se llegue a un acuerdo para devolver todo 
o parte de este dinero ya cobrado. 

En el caso de Cantabria se encuentran provincias como 
Asturias, León, Madrid, Barcelona, Costa del Sol y otras. 
El mayor perjuicio ha sido, sin duda, para los hoteleros, 
que no cobraron al ser orillados de la reserva, efectuada en 
principio y anulada más tarde, aunque nunca de manera 
oficial. Además, estos mismos tuvieron que rechazar ofer
tas de agencias nacionales y extranjeras, puesto que, como 
queda dicho en un principio, contaba con otras reservas. 
En Cantabria, el caso más claro ha sido el de los «suporter» 
ingleses, cuyas agencias tuvieron que buscar plazas en 
otras latitudes. El perjuicio para los que han cobrado este 
90 por 100 ha sido, lógicamente, menor, aunque en algunos 
casos significativo, ya que varios establecimientos (en No-
ja, Isla, etc.) adelantaron sus fechas de apertura de témpo-
rada tras la previa contratación de personal. 

La Asociación de Cantabria estima que el resultado de 
las futuras conversaciones con «Mundiespaña» es, de mo
mento, imprevisible, aunque se afirma en la necesidad de 
defender los intereses de los hoteleros que ya han cobrado 
y reclamar el 10 por 100 que aún se les adeuda. De igual 
modo, se reclamarán las cantidades de aquéllos cuyas re
servas fueron anuladas sin mediación oficial. 

Gerardo PRIETO 

peamos, ambientes para el hogar: 
CORTINAS 
'MOQÜETAS 

ALFOMBRAS 
• COLCHAS 

tapicerías 

Con todos los artículos para 
conseguir una mejor armonía 

C A L I D A D , P R E C I O . . . 

Y S E R V I C I O 

Recuerde las próximas fiestas. 
Ahora podemos atenderle mejor. 

3 p l a n t a s d e e x p o s i c i ó n , e n 

P A S A J E D E P E Ñ A . 1 (JUNTO AL TUNEL) 
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Un centenar de transportistas españoles, seis meses inmobilizados en Port Damman (Arabia 
Saudita) con contratos firmados sin poder trabajar y sufriendo penalidades 

Retornan los camioneros cántabros tras su odisea 
en el escenario de la guerra Irán-Irak 

Ayer, domingo, desembarcaron en el aeropuerto de 
Barajas (Madrid) el centenar de camioneros españoles 
que durante seis meses han soportado una situación cri
tica en Arabia Saudita. De ellos, alrededor de una doce
na son paisanos que, previsiblemente, regresarán a Can
tabria en el mismo día. Contratados inicialmente por 
una empresa intermediaria —más o menos fantasmal— 
para realizar transporte de mercancías diversas desde 
Port Damman (Arabia Saudita) hasta Basora (Irak), una 
vez allá pudieron constatar que el panorama no era, ni 
mucho menos, como se lo habían pintado desde España. 
Las condiciones de trabajo, recorridos y demás variaban 
sustancialmente, presionándoles la firma contratante 

El caso es que una dele
gación española, integra
da por funcionarios del 
Ministerio de Exteriores y 
otros departamentos, ha 
estado negociando con la 
empresa «Al Ahmart Es-
tablíshnient» las condi
ciones para que los ca
mioneros y sus yehículos 
pudieran regresar sanos y 
salvos. El jeque contratis
ta pedía una indemniza
ción de 170 millones de pe
setas para compensar hi
potéticos gastos, aunque 
luego, al parecer, se han 
quedado reducidos a se
tenta millones. 

Y como telón de fondo, 
la guerra continúa entre 
Irán e Irak. Los camione
ros españoles parados du
rante meses y con los ca
miones secuestrados para 
que se decidieran a «tra
gar»; sin saber qué actitud 

tomar salvo resistir. Has
ta que las cosas fueron lle
gando a tal extremo de de
sesperanza y tensión que 
pidieron a sus compañeros 
de acá que hicieran lo im
posible para que les re
patriaran. 

En los momentos cru
ciales, muchos estaban 
dispuestos a regresar dan
do por perdido el camión, 
que es su única herramien
ta de trabajo. Estos 
vehículos, en su mayor 
parte, están valorados en 
no menos de siete millones 
de pesetas. Después de 
meses de tiras y aflojas 
con al Ahnart, se ha logra
do llegar a una solución fe
liz. Ahora habrá que pedir 
responsabilidades a quien 
proceda. 

E l día 27 de octubre pa
sado la organización na
cional «Fenadismer», que 

Conciertos 
CAJA DE 
AHORROS DE 
SANTANDER 
Y CANTABRIA 

CICLO COMPLETO DE SONATAS 
PARA PIANO DE W.A. MOZART 

Segundo Concierto 

J O S E F R A N C I S C O A L O N S O 

PROGRAMA 

Sonatas de Salzburgo y Munich 
• i . 

Sonata (5.a) en Sol mayor K V 283 
Sonata (6.a) en Re mayor K V 284 -

(Sonata Dürnitz) 
II 

Sonata de Mannheim 
Sonata (7.a) en Do mayor K V 309 
Sonata (9.a) en Re mayor K V 311 

Jueves. 2 de diciembre, a las 8 de la tarde 
Avda. Cardenal Herrera Oria, s/n. - CAZOÑA 

S A N T A N D E R 

INVITACIONES: 
A partir del martes, día 30 

de noviembre, en la Obra Cultural 
de la Caja de Ahorros 

de Santander y Cantabria 
Plaza de Velarde, 3 

SE RUEGA PUNTUALIDAD 

saudi para que se doblegaran a sus pretensiones. 
A l no ser así, el jeque A l Ahmary, dueño de la mis
ma, llegó a poner el centenar de camiones a su nombre 
en concepto de garantía y presión. A los transportistas 
se les ha mantenido en una situación más que precaria y 
casi límite: dificultades de todo tipo, leyes estrictas, 
amenazas veladas, dificultad alimentaria, robos en los 
camiones, etcétera. Hasta el momento en que, una vez 
comprobada la gravedad «in situ», las organizaciones 
del transporte han ido tocando los resortes necesarios 
con vistas a la repatriación de hombres y máquinas. De 
todo el asunto ya informó en varias ocasioues HOJA 
DEL LUNES (24-5-82, 19-7-82 y 6-9-82). 

agrupa a todos los trans
portistas medianos y pe
queños del país se dirigía 
al Rey Juan Carlos, por 
medio de una carta de tonos 
preocupantes. Se suplica
ba de la máxima autori
dad del Estado una inter
vención, siquiera indirec
ta, para terminar con la 
grave situación en que se 
encontraban los 105 ca
mioneros españoles en 
Arabia Saudita. Se aludía, 
en el mencionado comuni
cado al.Rey, a una reunión 
habida el 2 de septiembre 
de este mismo año en el 
Ministerio de Asuntos Ex
teriores, en la que hubo di
versas personalidades de 
ese Departamento, así co
mo representantes de los 
transportistas y de la 
empresa «Transmiera, S. 
A.», intermediaria en todo 
momento en el asunto de 
los contratos de transpor
te para Arabia Saudita y 
responsable en último tér
mino de la situación. 

Hay que decir que esta 
empresa ha venido quitán
dole hierro a la gravedad 
de la situación de, los 
t ransport is tas y sus 
correspondientes familias. 
Estas últimas, al estar 
aquellos seis meses sin 
trabajar (parados en el de
sierto a 50 grados de calor 
durante el día y soportan
do un frío gélido por las 
noches), no han percibido 
ingreso alguno. 

A l mismo tiempo, el r i 
gor climático iba dete
riorando los camiones pa
rados. Por otra parte, el je
que contratista saudí úni
camente les facilitaba el 
equivalente a seiscientas 
pesetas al día para los gas
tos esenciales, como la ali
mentación. Incluso, cuan
do el cariz de la situación 
era más desesperado, 
«Transmiera» notificaba a 
las organizaciones de 
transportistas en España 
que todo estaba bien en 
el mejor de los mundos. 
Así hasta cumplir seis me
ses inmovilizados en Port 
Bamman, a merced del 
«sponsor» A l Ahmart, y 
con «Transmiera, S. A.» 
lavándose las manos. 

En todo momento, 
confusión y 
penalidades 

Han estado allí sin cono
cer el idioma y en todo mo
mento a merced de los ele
mentos climáticos del de
sierto y de Tas rígidas le
yes coránicas de Arabía 
Saudita. Como se sabe, en 
este país se aplica taxati
vamente le Ley de M aho
rna y hay ejecuciones 
públicas varias veces al 
mes. E l hecho de negarse 
a trabajar según las condi
ciones que exigía el «spon
sor» A l Ahmary (persona 
influyente en aquel país) 
pOr haber firmado contra-

6AIA 
DE 

DE SANTANDER 

S A L V A D O R G U T I E R R E Z 
D E L A C O N C H A 

Del 29 de noviembre al 
11 de diciembre de 1982 

Horas de visita: De 7 a 9 de la tarde 
Días laborables 

ENTRADA LIBRE 

CAJA DE AHORROS 
HE SANTANDER Y CANTABRIA 

Obra Cultural 
aza de Velarde, 3-SANTANDER 

tos muy diferentes, hacía 
crecer la inquietud en los 
ánimos ya quebrantados 
de unos transportistas 
que se habían lanzado ha
cia esa aventura para ga
nar un dinero rápido; im
pulsados también por la 
crisis que atraviesa el sec
tor en nuestro país. En el 
contrato original se indi
caba un recorrido de mil 
kilómetros por autopista 
desde Port Damman has
ta Basra (Irak). Luego re
sultó que Basra no era tal, 
sino Basora, el puerto refi-
nero iraquí sitiado por las 
tropas de .Jomeini. La 
supresión de una letra en 
los contratos presentados 
oor «Transmiera» dio lu
gar al desconocimiento, 
por parte de los camione
ros, del sitio exacto a don
de iban a trabajar y en qué 
condiciones. Sólo una vez 
en tierra saudita pudieron 
hacerse cargo, a medida 
que transcurría el tiempo 
y aumentaban las exigen
cias de los árabes, de lo 
negro de la situación real 
en que se hallaban inmer
sos. \ 

El propio anterior direc
tor general de Transpor
tes Terrestres, Jesús Po
sada Moreno, había decli
nado toda responsabilidad 
gubernamental al tratarse 
de contratos privados y se 
mostraba preocupado por 
las circunstancias de la 
contratación y por las difi
cultades que habría en ca
so de repatriación. 

Todo esto fue premoni
torio. Hasta el punto en 
que han hecho falta nego
ciaciones de alto nivel, 
entre la Embajada espa
ñola, una comisión delega
da «ad hoc», desplazada 
hasta Arabia Saudita, 
además de una compensa
ción económica fuerte aL 
jeque aludido anterior
mente, para que pudieran 
volver tanto los hombres 
como las máquinas. Sin 
embargo, en los contratos 
suscritos con «Trans
miera» f todo era un mun
do de rosas y dinero fácil 
para los camioneros. 

Aves mensajeras 
en Santander 

A todo esto, en pleno 
agosto santanderino hubo 
una misteriosa reunión en 
la c é n t r i c a c a f e t e r í a 
«Suizo», convocada por un 
orondo personaje que 
traía noticias «directa
mente» de Arabia Saudi
ta. A esta reunión con los 
transportistas compañe
ros de los que estaban en 
Arabia penando, pudo 
asistir HOJA DEL LU
NES, sin decir que estaba. 

El personaje era un abo
gado del sindicato Fuerza 
Nacional del Trabajo, que 
vino a teñir los ánimos con 
todos los tonos del negro. 
Según él, había estado 
personalmente en Port 
Damman y aquello era el 
caos: la más desgraciada 
de la penuria para los 
«compatriotas españoles» 
que allí estaban: no 
comían, se les humillaba 
continuamente (recordó 
los secuestros de pes
queros por el «moro»), se 
Ies hacía asistir a las eje
cuciones, etcétera. Sólo 
cabía una solución: plan
tar los camiones en 
Madrid y organizar un es-. 
cándalo nacional. A este 
respecto, anunció, en unos 
días llegaría a Santander 
si jefe nacional de FNT y 
ya se pondrían en contac
to con ellos. Los ánimos 
sstaban soliviantados y 
ya se había ocupado el per-
sonaje en cuestión de ca
lentar los oídos de las es
posas y "familiares de los 
camioneros que ya lleva
ban tres meses confinados 
9n una base sin empezar a 
trabajar y con la incerti-
dumbre de no saber lo que 
pasaba. 

Sin embargo, una vez 
entradas las nego
ciaciones por derroteros 
racionales, las aves men
sajeras no han vuelto a 
mostrar sus plumas. En 
cualquier caso, toda esta 
historia contraría a las 
«mil y una noches» en 
Arabía Saudita ha termi
nado felizmente. Aunque 
con un saldo ruinoso para 
los que se arriesgaron por 
su cuenta a la aventura 
del desierto. Y no sola
mente no se han hecho de 
oro, sino que a poco tienen 
que dejar allí hasta sus ca
miones. 

Patxi IBARRONDO 

Se clausuró la Primera Muestra 
de Cine Cántabro 

Don un homenaje al director torrelaveguense Mano
lo Gutiérrez Aragón —del que se exhibió su anteúltima 
película «Maravillas» + , por parte de la Diputación Reí 
gional, se clausuró el sábado la Primera Muestra de Ci
ne Cántabro. 

En el acto final del ciclo, tomó la palabra el presi
dente del Ejecutivo regional, José Antonio Rodríguez, 
que hizo un elogio a la labor de Gutiérrez Aragón, al que 
le fue entregada una Estela Cántabra. 

En la foto de Cegoso, un momento del acto que puso 
fin a esta iniciativa de promoción del cine de nuestra re
gión. 
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p r e c i o s 
d e b u e n a 
v o h i n t a d 

e n 

En el Centro Comercial Pryca 
tenemos todos los juguetes para los 
Reyes Magos. 

Amplia variedad de productos 
navideños para el hogar y la mesa. 

Venga al Centro Comercial Pryca 
y encontrará para la Navidad muchas 
cosas con buen precio y calidad. 

En el Centro Comercial Pryca, con 
sus compras quedará como los Reyes. 

Carretera de Burgos (El Empalme) 
Santander - Teléfono 33 43 44 
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El tercer apellido de la Consejería de Trabajo, Sanidad y Bienestar Social es el pariente pobre 
y cuenta con una infraestructura insuficiente 

La peripecia vital de los 
niños indeseados 

La otra cara de la moneda. La cara oculta de la luna. Las dos caras de 
Jano... Estas frases o frases como é s t a s sirven para definir coloquialment^al-
go misterioso, vago, desconocido, temido t a l vez, algo morboso o que, en defi
n i t iva uno no se atreve del todo a afrontar por miedo a ver o a verse en lo que 
se intuye, pero de lo que se teme una evidencia probablemente desagradable. 
En cualquier caso, es m á s fácil distanciarse y olvidar las lacras que a r r éme te r 

POSTAL 

contra ellas basta borrarlas de la faz de la Tierra. O al menos tener el benefi-
ció del intento. La otra cara de la postal pretende ser evidencia de lo real, que 
resulta muy diferente del escaparate que la ciudad enseña a los turistas; lo que se 
tapa con el velo púdico de un ar t i f ic ia l hiperrealismo esteticista a cuatrocolo-
res, mientras se olvida deliberadamente la negrura de la trastienda. 

No todos los niños de Cantabria nacen y crecen en el 
seno de familias medias con un ambiente convencional. 
Algunos son indeseados ya desde los albores de su vida 
o maltratados o abandonados a su suerte. El sistema 
creado para estos casos «vergonzantes» por el sistema 
imperante durante las cuatro décadas pasadas era una 
especie de «palo y zanahoria» (más de lo primero que de 
lo segundo) cuyo tétrico nombre era la Inclusa o los «ni
ños torneros». Hoy, con una autonomía recién estrenada 
en Cantabria, se pretende ir olvidando ese pasado y 
entrar en modos y métodos más racionales; aunque la 
herencia es pesada y los medios exiguos. 

El capítulo de los niños abandonados a su albur, por 
padres sin medios o simplemente porque sí o por las mil 
y una causas, corre de la mano de la Consejería de Tra
bajo, Sanidad y Bienestar Social, cuyas competencias 
en esta materia fueron pubhcadas en el BOE de octubre. 

E l tercer apellido de esta Consejería, «Bienestar So
cial», cuenta con muy pocos medios y con nulos estudios 
y estructuras deficientes para realizar la labor de en
cauzar la vida de estos niños. Según el consejero San
tiago Pérez Obregón, son 25 los millones anuales con 
que se cuenta para sostener todo el entramado: Residen
cia Capitán Palacios para niños de seis a los veinte años. ^ 
Residencia Santa Teresa lo mismo para niñas, incluyén
dose aquí un ala de la antigua Maternidad —de negra 
memoria para las madres solteras que por allí pasaban 
en el pasado— denominado «Jardín de la Infancia», don
de existen servicios médicos y sanitarios. Asimismo se 
cuenta con un servicio de asistentes sociales y un psicó
logo para tratar de resolver cuanto afecta a la infancia, 
contando también con un apartado de adopción y con 
seis guarderías transferidas recientemente. 

E l Bienestar Social 
en la Dioutación Regional 

Se trata de desterrar todo concepto de beneficencia 
y falso moralismo. Aun así, personas dedicadas al mun
do de la infancia desvalida consideran que no se ha con
seguido abolir esa mentalidad, incluso en gentes auto-
consideradas progresistas; también en los políticos, que 
muchas veces ven el problema con excesivo distan-
ciamiento o no lo acabarían de comprender del todo. Pa
ra estos educadores, los niños que no proceden de una 
familia convencional como tal son parte de la sociedad, 
y no cabe pensar que sean una excrecencia de la misma 
ni algo vergonzante. Por tanto deben gozar de los 
mismos derechos que los demás. Opinan que esta esfera 
no se enfoca así, ni mucho menos, y ya resultaría sinto
mático que no exista director general de Bienestar So
cial, aunque el de Trabajo esté haciendo sus funciones. 

Tampoco se habría hecho un estudio riguroso sobre 
las necesidades ni existirían instrumentos suficientes ni 
cauces por los que desarrollar la labor. Hay campos sin 
explorar: toxicomanías, alcoholismo, ancianos, niños... 
Tampoco existiría, al parecer, todavía, un seguimiento 
de los dineros que se van hacia los centros privados. Pe
ro parece que el actual consejero está por la labor de rea
lizar un estudio serio sobre este cúmulo de necesida
des. En este sentido hubo una reunión en días pasados-
Y quizás, aunque no sea con mucha prisa pero sí sin 
pausas, se consiga mejorar la calidad de la vida de seres 
humanos incipientes y ya a merced de todos los elemen
tos, incluidos los más lacerantes de esta sociedad. Anta
ño pasaban del reformatorio a las cárceles con toda pro
babilidad. Eso hay que abolirlo al máximo. 

Un sistema de adopción en marcha 
Cabe resaltar que, tanto el propio consejero como 

las asistentas sociales y el psicólogo de la Diputación 

c o m p r c s u "v ipeo" 
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Regional son conscientes de la herencia recibida como la 
de la leyenda real y negra de hospicio (hogar cántabro, 
maternidad, etc). Todas las manifestaciones en este sen
tido son de qué es necesario desterrar para siempre esa 
noche de los tiempos y que es preciso incorporarse a los 
niveles asistenciales de los países desarrollados. De 
entrada, se hace hincapié en que a ninguna madre, en 
culquiera de los casos en que esté, se le hace ningún tipo 
de ficha ni otro procedimiento identificador estigmático 
cuando se acerca al servicio de Asistencia Social de la 
Diputación con un problema, incluso cuando pretenda 
dejar un niño ño deseado o que no va a poder atender. 

En estos casos límite se llama al forense para anali
zar las características psíquico-físicas del crío y se le da 
un nombre. En los casos en que se requiere una adop
ción el Juzgado exige un certificado en el que reza que 
nadie se ha ocupado de ese niño. 

Desde el año 1973 hasta 1981 se han adoptado a tra
vés de la Diputación Regional 64 niños. En el presente 
año únicamente uno, al parecer, siempre hay muchas 
más parejas que quieren adoptar que niños disponibles. 
El sistema seguido en estos casos es el establecimiento 
de una lista de espera para realizar una entrevista pre
via con una psicólogo y una asistenta social. En estos 
momentos son 40 los matrimonios en lista de espera. 
Por parte del servicio siempre se pretende la búsqueda 
del ambiente más ideal, de ahí las entrevistas a los aspi
rantes, tratando de calibrar su capacidad para ser 
padres adoptivos. Una vez superada la prueba se da el 
caso de que nunca casi se ha solido hacer distinción 
entre los sexos de los niños a adoptar. 

En los casos en que existen trabas legales para la 
adopción (las madres quizás no quieren renunciar a sus 
hijos), se crean lo que se denominan «familias artifi
ciales» en pisos «ad hoc»; en estos momentos hay un pi
so en estas circunstancias y otro en vías de poder fun
cionar. Por otra parte, el Jardín de la Infancia está 
abierto las veinticuatro horas del día, con un doctor, mo-
nitoras, monjas asistentas sociales que son parte del 
personal heredado de la antigua Maternidad. 

Se prefiere mantener la relación 
madre-hijo: no al internamiento 

Si las madres ni quieren perder a su hijo, pero no 
tienen medios para sostenerlo, se realiza un expediente 
y un estudio de los medios económicos de la madre. En 
todo momento se facilita esta solución'de relación 
madre-hijo. Se atiende al niño durante las horas en que 
la madre tienen que trabajar, en el mencionado Jardín 
de la Infancia, y ella puede atenderlo el resto del tiempo. 
La falsa moralidad no entra en estos menesteres y no se 
anda preguntando la actividad de la mujer salvo que és
ta fuera francamente lesiva para el niño. Hay que tener 
en cuenta que todos estos casos que venimos comentan
do son los de niños que van desde el nacimiento hasta 
los seis años. En cualquier caso, la dirección del bienes
tar de la Diputación Regional proclama un no rotundo al 
internamiento fácil como medida de resolver el proble
ma de la infancia desasistida. Se aduce que en Europa 
no se plantea ya si la institución es o no válida, mientras 
que aquí andamos por esos derroteros todavía. Incluso 
se llegan a rechazar casos porque «se estima preferible 
que sean un problema social», por tanto que la sociedad 
reaccione ante ellos, que recurrir a la sepultura en vida 
de una criatura en un centro de internamiento. A título 
de curiosidad, todavía se dan muchos casos de «damas 
del ropero» que acuden a esos centros a «donar» muñe
cos rotos y otras «chucherías», procedentes de la lim
pieza de la casa, para los «pobres niños» de la Inclusa... 
Cuando compete directamente al Estado dotar a esos ni
ños de todos los recursos necesarios para hacerlos ciuda
danos como los demás. Con todo, resulta arduo y casi 
imposible determinar ante la ley cuando un niño está re
cibiendo continuos malos tratos de su familia —casos 
que se han incrementado con el deterioro social produci
do por el paro— si no hay una denuncia formal de la ve
cindad o similar. Las leyes actuales tienden a la pro

piedad de los hijos por parte de padres que pueden ser 
perfectamente sádicos. Resulta muy fácil decir que un 
niño tiene hematomas porque se ha caído por la escale
ra... 

Las residencias Capitán Palacios 
y Santa Teresa 

En la Residencia Capitán Palacios caben todos los 
niños y jóvenes que va desde los seis años hasta los 
veinte, aunque en los casos más acuciantes la norma se 
flexibiliza. Lo mismo en la Residencia Santa Teresa don
de los residentes son del sexo femenino. Hay que decir 
no obstante, que todos estos centros se hallan en la ac
tualidad saturados. 

Hay un denominador común en esta juventud que 
se ha desarrollado siempre entre los muros de la residen
cia;' tienen conciencia de estar en un ghetto, aparte del 
resto del mundo. En estos momentos hay veinte niños, 
de los cincuenta con que cuenta el centro Capitán Pala
cios, que no salen nunca. Otro rasgo común es el deriva
do de la carencia de afecto en su momento; aparte de la 
consiguiente leyenda negra creada en torno a ellos por 
parte del resto de la población «biempensate» . Aunque 
esta actitud viene mejorando últimamente y ya se les 
acepta mejor, sin pensar que tienen que ser bichos raros 
o delincuentes en potencia. Los niños de Canalejas ya 
van a jugár al patio de la Residencia y esto va generan
do una relación, con el mundo «exterior», beneficiosa. 
Entre los internos hay bastantes niños cuyos padres 
tienen problemas económicos graves, otros que no 
tienen casa, con problemas familiares agudos (madres 
de la profesión más antigua pero no reconocida, padres 
alcohólicos, etcétera). Una regla de oro, de tres años a 
esta parte en que ha cambiado de sistema y dirección la 
Residencia, es que todos tienen que estudiar o laborar. 

Se procura que salgan de allí con un trabajo. El in
conveniente mayor es que, cuando llegan a los 18 años, 
nadie los quiere emplear por las cargas sociales. Se in
tenta al máximo generarles la madurez necesaria para la 
inserción social sin traumas, ya que la mayoría tienen 
una inseguridad tremenda. Ahora se está intentando 
una experiencia piloto: Se ha alquilado un piso y hay 
cuatro internos que se costean el alquiler trabajando. 
Las comidas las hacen en la Residencia y el resto de su 
vida la hacen en la vivienda. Es un paso entre el interna
do y la sociedad con todos sus avatares. Pero el proble
ma, según Jesús Garmilla, director de la Residencia Ca
pitán Palacios, es el paro. Si ya está mal para la gente 
convencional hay que imaginarse para la que tiene 
problemas de adaptación. Se dan casos tremendos de so
ledad social, como el del residente que está en* el servicio 
militar y los permisos, al no tener dónde ir, los pasa en la 
Residencia. Otros más dramáticos todavía: Un chico, al 
que se le suponen unos diez años, que fué encontrado en 
Torrelavega; dormía en los coches abandonados, comía 
de lo aue encontraba en las basuras, no sabía ni su 
nombre ni de dónde venia n i a dónde iba. Nunca tuvo 
padres ni nada parecido. Ahi estaba, eso era toto. Cuan
do después de atenderlo se le quiso presionar paulatina
mente para que asistiera a la escuela escapó. 

Fatxi IBARRONDO. 
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6.000 MILLONES TRAIDOS A BUEN CTERTO./^^ 

U N N U E V O P U E R T O 

E N E L P U E R T O . 

i 

Igualmente se trabaja en la 
pavimentación de calles, en la red de 
enlaces ferroviarios, que permitirá 
suprimir el paso de trenes por el 
centro de la ciudad. 

Al eliminar las vías hasta el 
Muelle de Calderón, se elimina un 
potencial de riesgo importante. Ya no 
pasarán más trenes por la ciudad. 

En las obras, iniciadas en 1979, 
se han invertido ya más de 3.000 
millones del total de los 6.000 
previstos para el nuevo puerto en el 
puerto. (Puerto de Raos) tratando de 
conseguir que sea como el mejor del 
Cantábrico. De esta forma 
aseguramos su futuro. 

Así de claro. Se está construyendo 
un nuevo puerto en el Puerto. Se ha 
doblado la capacidad: De 30.000 Tm. 
a 60.000 Tm. Haciéndose dragados 
para buques con el doble de tonelaje 
que actualmente podían entrar en 
nuestro puerto, se han doblado las 
grúas de carga y descarga, 
instalándose nuevas grúas con 
capacidad hasta 16 Tm. (las actuales 
sólo hasta 8 Tm.). 

JUNTA DEL PUERTO DE SANTANDER 
Haciendo futuro. 
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Chilindrinas cántabras 

¿Te vienes al Sardi? 
Aunque nadie se hab í a dignado decirme 

««¿qué? ¿ te vienes al Sardi?», yo aquella tarde sole
ada de o toño decidí bajarme del a u t o b ú s en San 
M a r t í n , y desde allí, d á n d o m e un paseo, me fui 
hasta el Sardinero. 

En la terraza la señora 
bien vestida removió su 
café con cuidado y tras 
comprobar con un ligero 
sorbo que el resultado se 
correspondía con el que 
ella había imaginado, co
gió del suelo su amplio 
bolso, y colocándole sobre 
la mesa sacó la labor. 

Treinta y cinco segun
dos pasaron hasta que lle
gó el camarero. 

—Por favor señora. Es
tá prohibido hacer punto 
en la terraza. 

—¿Quién ha dicho eso? 
—Son órdenes, señora. 

Lo siento. 
—Ordenes, ¿de quién? 
—Señora, por favor.. , 
—Que venga el encarga

do. ¿No dicen que estamos 
en una democracia? pues 
eso... Vamos, luego dicen 
que si... El paro, el paro es 
lo que tenían que solu
cionar, y no... —continuó 
perorando la señora, aun

que era evidente que sus 
intereses económicos esta
ban m á s l igados u 
plusvalías y tasad de bene
ficios, que al de los traba
jadores asalariados. 

Seguí hasta la baran
dilla con la intención de 
mirar las olas, y desde allí 
v i al que supuse era el en
cargado, tratando de man-
tenerse i n f l ex ib l e 
mientras repetía conti
nuamente lo mismo, po
siblemente: «por favor se
ñora, por favor...» 

Los dioses rubios con 
sus trajes de goma cabal
gaban a lomos de tabla 
sobre las olas, en la playa 
algunas chicas tomaban el 
sol buscando rincones al 
abrigo del aire, y a mi lado 
una joven pareja debatía 
sobre el sitio donde pasar 
la tarde: 

—Que no, que yo no voy 
a Piquio. 

—Pero ¿por qué? 

—¿Por qué va a ser? Pa
rece mentira. 

—Pues yo no le veo nada 
malo a ese sitio. 

—No, si tu nunca ves 
nada malo. Hijo, pareces 
tonto. 

Me alejé de la barandilla 
porque la conversación me 
traía malos recuerdos, y 
por la acera continué ade
lante. A l llegar a Piquio 
puede comprobar que ya 
no había allí parajes, 
madres y niños, jubilados 
y sólo un chico y una chi
ca, pero que además de es
tar separados parecían 
extranjeros. Pandillas, y 
aún parejas se extendían 
por todas partes, Piquio 
era una isla sin amor. 
«Días de mucho, víspera 
de nada», pensé, decidien
do tomarme una copa. 

Para evitar que el cama
rero me llamará señor, 
apenas se acercó le espeté 
que quería un coñac, y 
comprobé que mi precipi
tación había sido inútil, ya 
que habiéndome mirado 
con descaro tenía decidido 
no usar conmigo semejan
te tratamiento. 

Puso sus ojos en la puer
ta cuando entraban dos 
mujeres —veinte y treinta 
años— y me miró sonrien
te para decirme: 

—Ternera, ternera fina. 
Después de atenderlas 

se colocó nuevamente 
frente a mí, y, simulando 
limpiar un vaso, continuó 
su metáfora. 

—En casa, todos los 
días alubias, y claro todo 
cansa. Luego ve uno la ter
nera y se le van los ojos. 
No me diga que usted no... 
¡Eh! 

— Hombre, claro —con
testé s in t iéndome in
cómodo, diciéndome a mi 
mismo que hablaba poco. 
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que de nadie, era suya. Me 
quedé un tanto cortado, 
siempre me han dado 
miedo esos perros cuya 
mayor virtud consiste en 
su capacidad para agredir 
a cualquier que los haga 
frente, y cuya consecución 
fue fruto de tan laboriosos 
como pacientes cruces 
hasta conseguir aquel 
bicho con los colmillos 
del..., la bocaza del..., la 
fortaleza del..., la inteli
gencia del mosquito, y la 
mala leche de un dober-
man. Evocaba yo la figura 
de un jubilado rico y teme
roso que sólo podía en
contrar tranquilidad y re
poso si estaba acompaña
do por aquel par de mons
truos, cuando uno de los 
dioses rubios, mientras se 
despojaba trabajosamen
te del traje de goma negro, 
dio tres silbidos y los dos 
perros compitieron para 
ver quien quedaba antes a 
sus pies humillado. 

El corazón se me había 
puesto especialmente sen
sible, casi lacrimoso y 
decidí largarme en el auto
bús cuanto antes. En la 
parada, mirando a un lado 
y otro y viendo lo que veía 
me dije: «Ternera, ternera 
fina». 

GARCIA ARRANZ 

y encima lo hacía para ma
yor gloria de discursos 
ajenos. Pero eso no impi
dió que cuando, ya al irme, 
volvió a la carga, a modo 
de despedida y tratando 
de hacerme el ingenioso, 
so l tara : « ¡ H o m b r e , 
mientras no nos falten las 
alubias, ni tan mal esta
mos!» 

Creí que lo mejor sería 
un paseo por la playa, tal 
vez así consiguiera volver 
a sentir aprecio por mi 
mismo, pero lo malo no 
fue que la arena se metiera 
en mis zapatos, sino un 
par de doberman que 
recorrían la playa tratan
do de demostrar que, más 

Santander en las cuatro estaciones (111) 

Los sueños y los olvidos nocturnos 
Hemos prometido describir la 

psicología de la noche, ver qué senti
mientos lleva en el alma esa ruidosa mul
t i t u d que diariamente sale de copas. En 
el artículo anterior, hablamos de la red de 
estímulos falsos, que, como una trampa 
misteriosa, se tiende sobre la multitud 
que deambula confiadamente por la calle 
Panamá. En este artículo, nuestra inten
ción es hablar de los sueños y de los olvi
dos nocturnos. Dos sentimientos típicos 
de la noche y del psicoanálisis. Sin em
bargo, no es nuestra intención lanzar 
ningún rollo de psiquiatría pedante. De
jaremos en paz, pues, a la ciencia y al 
psicoanálisis. Además no tendría senti
do: la noche no es el reino de la ciencia, 
sino de la fantasía. El rigor matemático, 
las tablas estadísticas, la precisión, el 
psicoanálisis, en determinados momen
tos, son completamente inoportunos. 

Nos interesa, más bien, describir la 
imaginación estúpida, tierna o agresiva, 
que se debate en las personas a partir de 
ciertas horas y de dos o tres copas. No 
cabe duda.que la noche desata algo en la 
gente; en algunos, la lengua: es la hora 
de las confidencias; en otros, los ma
carras que van buscando camorra, lo que 
se desata es agresividad y violencia; en 
los más sentimentales, a la primera copa 
se inundan de ternura y de sensiblería, 
etc. Son muy diversos los sentimientos 
que en cada persona provoca la noche; 
sin embargo, hay uno que afecta a todos 
b casi todos: es el deseo de soñar, de pati
nar con fantasía. La noche hace soñar. 
Llega la una de la madrugada bebiendo, 
y el marido achispado, que entra en una 
discoteca, sueña con engañar a su espo
sa; la jovencita, con enamorarse de al
guien ideal que va a encontrar por ca
sualidad; el ligón, con conquistar a una 
rubia llamativa, exuberante, con la que 
piensa dejar mudos de admiración y en

vidia a sus amistades; el macarra, por el 
contrario, se ilusiona con dejar estupe
facto al personal, no ya ligando, sino a 
basé de músculos y de palizas; las pare
jas de enamorados, que se han enfadado 
provisionalmente, sueñan con en
contrarse, abrazarse y reconciliarse..., en 
fin, que la multitud va de copas des
doblada en una aguda contradicción: con 
una esperanza un poco absurda en la ca
beza y con alcohol en el estómago.. 
¿Quién no ha tenido sueños balanceado 
por la música, la gente y la ginebra? 
Sueños tontos, ridículos, subidos de to
no, quimeras con las que nos enternece
mos o nos envalentonamos, y que, aton
tados por el alcohol y la gente, nos pare
cen realizables. La noche, como el cine, 
sirve para que las gentes se sacien de 
irrealidad. La noche es un poco el suce
dáneo del Hollywood dorado. De ahí pro
viene su éxito, pues, la muchedumbre es 
fiel a todo aquello que la hace soñar. «Lo 
que el viento se llevó», Grace Kelly, Ma-
rilyn Monroe, Ava Gardner... ¡Dios mío 
qué artistas tan maravillosas! ¡Cómo no 
iba a salir la gente con la cabeza llena de 
pájaros después de haberlas visto 
sonreír, cantar y evolucionar en la pan
talla! Ante ese tipo de mujer y de cien, 
es inút i l resistirse; todos somos 
víctimas de la fantasía. De i^ual modo, 
de la noche nos envuelve a todos con el velo 
de sus sofismas e ilusiones. Unos caen 
víctimas de sus fantasías de macarra pe
león, lo cual es bastante triste; otros su
cumben a sus fantasías de amor, de cari
ño o a las ridiculeces de su vanidad, etc. 
La noche, ese gran mefístoles, obscuro y 
silencioso, se ríe de todos; parece que 
comprende el lado falso de toda aquella 
agitación fantástica y susurra irónica
mente: «Divertiros, hijos míos, diverti
ros que mañana todo será diferente". 
Efectivamente, así es; a la mañana si

guiente todas aquellas fantasías yacen 
por los suelos, hechas trizas. 

El gusto amargo de la realidad se ha 
vuelto a apoderar de los hombres; nos 
envuelve al despertar como las sábanas 
revueltas por el sueño inquieto. Ahora, 
las cosas no son tan bonitas; las ilu
siones felices de la noche nos parecen in
finitamente alejadas en el espacio y en el 
tiempo, nos parecen, por decirse así, otro 
mundo. ¡Qué bien ha borrado, el sueño 
toda esa felicidad ficticia de la noche! El 
noctámbulo, que se acuesta ebrio de al
cohol y de proyectos felices, se despierta 
malhumorado y abrumado por pensa
mientos negros. El panorama de la vida 
ha cambiado radicalmente con el contac
to con las sábanas. ¿Qué ha pasado? 
Aquí se esconde, sin duda, uno de los 
enigmas más interesantes de la 
psicología. ¿No indicará este cambio ra
dical de estado de ánimo, que el dormir 
es un proceso psíquico, creado por la na
turaleza, para podar y limar las 
fantasías del hombre? El sueño debe ser 
un asesino implacable de fantasías, el 
mejor aliado del realismo, pues, casi to
do despertar es amargo. Algo importan
te muere en el sueño, en esa franja o es
pacio en blanco de nuestra conciencia,, 
en el que apenas sabemos lo que ocurre 
en nuestra psique. 

Sin embargo, la desilusión de la maña
na no es definitiva. Las ansias de otra 
noche loca vuelven a renacer con fuerza 
a lo largo del día. Y así, en un vaivén 
continuo de ilusiones nocturnas y desilu
siones mañaneras van pasando los días, 
los años, la vida. 

La calle Panamá no sólo está hecha pa
ra soñar, también está hecha para olvi
dar. Psicológicamente, el sueño y el olvi
do son las dos caras de la misma mone
da. 

«El rugido ensordecedor de la música. 

el parloteo insensato de la gente, que va 
y viene, que baila, en fin, todo esto —me 
dijo una joven desilusionada—, tiene la 
ventaja de que impide pensar; lo cual es 
muy" agradable. Ahora —continuó ha
ciendo un gesto despectivo sobre lo que 
veía a su ahededor—, a las dos de la ma
ñana, en Albatros, nadie se acuerda de 
las miserias del día. 

Con mucho barullo a nuestro alrede
dor, nuestras tristezas pasan más desa
percibidas. ¡Hasta los filósofos buscan 
consuelo en el ruido! Pascal, al perder a 
su hijo, se marchó a la caza del jabalí; El 
griterío, la actividad física violenta, el 
aullar incesante de los perros disipan 
mejor la desdicha de perder un ser queri
do, que el quedarse encerrado en casa 
triste e inactivo. 

Todas las épocas han inventado sus 
«cazas de jabalí» para no pensar, que, co
mo en el caso de Pascal, sirviera para se
pultar los dolores en el jaleo y en el 
ruido. Sin embargo, creo que nuestra 
época ha hecho progresos extraordina
rios en esta dirección: fútbol, televisión, 
discotecas, el famoso túnel del Sardine
ro, etc. La vida social gira, como una pe
onza, alrededor del aturdimiento, 
hablando simbólicamente: nunca se ha 
ido tanto a la «caza del jabalí» como en 
la actualidad, quiero decir, que nunca ha 
habido tanta gente pasada como en es
tos tiempos, nunca ha habido tantos 
aparatos, tantas diversiones, tantas 
substancias químicas, tantas calles mul
ticolores y llenas de garitos, encamina
das a dejar vacías las cabezas de los 
hombres. La huida de nosotros mismos 
está perfectamente organizada y planifi
cada. En nuestra sociedad, el ruido tapa 
el dolor. Tanta diversión, y luego, inte
riormente, no se ve más que gente cosi
da a problemas y angustias. 

SALAS 
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aproximada 25-45 años . Vehículo propio. Suel
do fijo y comisiones. Seguridad Social. Escribir 
con curriculum vitae al apartado 4 9 3 de San
tander. Ref. Vendedor. Absoluta reserva a colo
cados. Ref. INEM: 32.895. 

SEGURIDAD 
Blindaje de puertas 

Exposición y Venta: 
Ruamayor, 10 - Te lé fono : 2241 69 

DEMOSTRACION D O M I C I L I A R I A 
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Con la llegada de las primeras nieves 

Las estaciones invernales, a punto 
Con las primeras nevadas y la apertura de los cur

sos de esquí, se ha iniciado una nueva temporada para 
las estaciones invernales distribuidas por la cordillera 
cantábrica. Lunada, Br año ser a, Esla2000 y Alto Campoo 
son, dada su proximidad, las elegidas por ios esquiado
res y deportistas de Cantabria. Tablas, fijaciones, botas, 
bastones, guantes, gafas, pantalón, anorak, gorro y jer
sey (entre las 50 y 150 mil pesetas en cualquier comercio 
especializado) son recuperados y puestos a punto duran
te estos días ante la visión de unos picos ya cubiertos de 
blanco. La nieve ha hecho acto de presencia y todo indi
ca que éste será un año de nieves, año de bienes para las 
casi siempre deficitarias instalaciones deportivas de in
vierno. 

La estación de Lunada 
es la más cercana a San
tander, aunque normal
mente la más alejada da
das las dificultades para 
acceder a ella en cuanto la 
nieve hace acto de presen
cia. Su área de influencia 
se extiende preferente
mente hacia Burgos y Fa
lencia. También en la ver
tiente sur, cerca de 
Aguilar, se encuentra la 
de Brañosera y en el límite 
entre Cantabria, Asturias 
y León, la denominada 
Esla 2000, cerca de Potes. 
Esta última surgió de un 
proyecto en común entre 
las tres provincias ' aun
que, al parecer, no hubo 
un acuerdo definitivo. Con 
todo, sigue en funciona

miento al contar con un re
monte. 

Brañavieja, en el Alto 
Campoo es, en principio, 
la estación invernal que 
mejores posibilidades 
ofrece para la práctica del 
esquí nórdico, alpino y, de 
competición. Cuenta con 
un total de 10 remontes (4 
telesillas y 6 telesquís) pa
ra atender 15 pistas clasi-
ficadás según su grado de 
dificultad. Tres Mares es 
el pico más alto (2.175 
metros), llamado así por
que en sus laderas nacen 
los ríos Ebro, Nansa y Pi-
suerga que desembocan 
en tres mares distintos. 
Un hotel y un albergue 
ofrecen un total de 120 
plazas más un contener de 

Estación invernal y centro de 
perfeccionamiento deportivo 

La estación invernal de Alto Campoo, dependien
te de CANTUR, viene arrastrando, desde su cre
ación, pérdidas económicas importantes. El principal 
problema ha sido, y es, la limitación temporal en el 
uso de sus intalaciones: únicamente tres meses al 
año, si todo va bien y la nieve hace acto de presencia. 
Un periodo demasiado corto para, siquiera, cubrir los 
gastos de mantenimiento (la humedad del mar —a 
menos de 50 kilómetros en línea recta— derrite en po
cas horas la nieve que, por otro lado, suele cerrar la 
carrera de acceso a Brañavieja). 

La solución propuesta por la nueva dirección de 
Alto Campoo, encabezada por Ricardo Alea, tiene co
mo objetivo «suprimir la estacionalidad» de manera 
que sus instalaciones sean utilizadas durante todo el 
año. El primer ensayo ha consistido en la organiza
ción, durante este verano, de campamentos para ni
ños, concursos de tiro al plato, etc., con el fin de 
echar a andar un proyecto, si cabe, más ambicioso. 
Se trata de llevar a cabo un centro de perfecciona
miento deportivo aprovechando sus, hoy por hoy, es
casas instalaciones, más otras de futura construc
ción, y aspectos propios del lugar en donde está 
enclavada la estación, como altitud, temperaturas 
suaves en épocas estivales, y distancias kilométricas 
relativamente cortas con capitales como Palenda, 
Valladolid, Burgos e incluso Madrid. 

Para empezar, esta próxima semana la selección 
española de piragüismo se concentrará en Braña
vieja con el fin de iniciar sus entrenamientos para la 
temporada de invierno. Sin ir más lejos, el Racing lle
va ya dos años haciendo el «preacondicionamiento» 
de su temporada futbolística en las brañas de Alto 
Campoo. El Sporting de Gijón está interesado en lo 
mismo y equipos como el Club Ciclista de Cantabria, 
Teka y los juniors de voleibol ya han realizado varias 
concentraciones en Brañavieja. Durante el Mundial-
82 se apuntó, incluso, la posibilidad de que la selec
ción española entrenara en estos parajes, siendo ele
gidas finalmente, como se recordará, las instala
ciones de La Molina. 

En el citado proyecto se prevé la construcción de 
un polideportivo con gimnasio y sala de «squash», el 
acondicionamiento de unos terrenos para campo de 
fútbol y la climatización de la piscina ya existente. 
Un nuevo circuito de esquí nórdico o esquí de fondo, 
junto al ya existente, completarían este plan ya apro
bado por la Consejería de Industria, Transportes, Co
municaciones y Turismo de Cantabria, con un presu
puesto aproximado de unos 60 millones de pesetas. 

Como es sabido la altitud favorece un tipo de 
entrenamiento específico para deportistas que deben 
realizar un esfuerzo prolongado. En España, por el 
momento, no existe ninguna instalación de montaña 
que reúna las características propias de un centro de
portivo con posibilidades de albergar varias espe
cialidades. El ejemplo más cercano, si nuestra infor
mación es correcta, se encuentra, en Font-Romeu, en 
el Pirineo francés, visitado frecuentemente por algu
nos atletas españoles. 

literas. Para niños, o 
simplemente principian
tes, existen una serie de 
cursillos que abrirán la 
temporada, precisamente, 
este próximo sábado. Un 
curso de una semana, 
incluida la estancia, viene 
a salir por unas 18 mil pe
setas. Si el curso está des
tinado a colegios o grupos 
juveniles no sobrepasa las 
12 mil, y si no posee 
equipo, puede alquilar uno 
completo por 700 diarias. 

Los cursos impartidos 
en Alto Campoo están 
atendidos por 14 instruc
tores de la Escuela Espa
ñola de Esquí. 

Un día en la nieve, para 
grupos de menores de 18 
años, colegios, etc., sale 
poruñas 500 pesetas con al
muerzo y uso ilimitado de 
los remontes mecánicos y 
visita de instalaciones. E l 
fin de semana, también 
para grupos juveniles, no 
sobrepasan las 4 m i l ' y 
comprende la estancia en 
r é g i m e n de p e n s i ó n 
completa además del uso 
de los remontes e instala
ciones. 

La estación invernal de 
Alto Campoo se encuentra 
situada a 100 kilómetros 

de Santander y tan sólo 24 
de Reinosa.. Palencia, Bur
gos, Bilbao y Valladolid se 
encuentran a distancias 
que sobrepasan escasa
mente los 100 kilómetros. 
El área de influencia es, 
por tanto, relativamente 
extensa. La mayor dificul
tad son los accesos en los 
tramos finales. En los 11 
kilómetros que separan 
La Lomba de Brañavieja, 
la carrera asciende de mil 
a mil seiscientos metros 
de altitud. En algunos tra
mos las ventiscas suelen 
ser fuertes y los cortes son 
inevitables. La falta de co
laboración del MOPU en 
la limpieza de esta carrete
ra la ha hecho, en muchas 
ocasiones, impracticable. 
Con todo, el problema está 
en vías de solución tras el 
traspaso de competencias 
autonómicas en materia 
de obras' públicas. Para 
mayor seguridad acaba de 
entrar en funcionamiento 
una parte de nieve y esta
do de pistas y carretera, 
cuya información puede 
solicitarse en los teléfonos 
de CANTUR y la Delega
ción de Turismo de San
tander, durante las 24 ho

ras del día. En Braña
vieja, además de algunos 
edificios de apartamentos 
privados y chalets, exis
ten hasta un total de 4 re
fugios, uno de ellos, el per
teneciente al Club Alpino 
Tajahierro, construido en 
1958 por iniciativa de al
gunos deportistas de la 
nieva cuyo entusiasmo les 
obligaba a pernoctar en 
una cabaña de pastores, 
en El Brañizo, antes de 
que fuera construido el 
mencionado refugio. 

La Federación Cántabra 
de Deportes de Invierno, 
domiciliada en Reinosa, 
cuenta con un total de 
1.437 licencias de es
quiadores federados, más 
220 de corredores o licen
cias de competición. Los 
aficionados a la nieve 
suelen cumplimentar la 
primera de las fichas men
cionadas con el fin de ob
tener una serie de venta
jas entre las que destacan 
un seguro de accidentes y 
un sensible descuento a la 
hora de utilizar las instala
ciones y remontes. Así, 
para un federado, además 
inscrito en un club, el abo
no por temporada cuesta 

unas 10.700 pesetas, seis 
mil menos que la tarifa es
tipulada para un no fede
rado que tampoco se haya 
inscrito en un club. Para 
las categorías juvenil e in
fantil, estas cifras se redu
cen considerablemente. 
De igual modo, existen 
abonos semanales y pases 
por un sólo día para la uti
lización de remontes, e 
incluso billetes indivi
duales para un sólo tra
yecto. Un total de 13 
clubs están inscritos en la 
F e d e r a c i ó n Cántabn» 
distribuidos de la siguien 
te manera: 3 en Santan
der, 2 en Torrelavega, 1 en 
Santoña, 2 en Reinosa, 3 
en Palencia y 1 en Mata-
porquera. Pese a la caren
cia de instalaciones para 
la práctica de saltos, son 
varios los practicantes de 
esta modalidad incluidos 
en el'«ranking» nacional: 
Guillermo Rosal y los her
manos Santos Leal. En 
esquí de fondo se ha pasa
do de la última posición, 
pro federaciones, al sépti
mo puesto. En esquí alpi
no, Nuria Gómez Rubio, 
actualmente en el Colegio 
de Viella (escuela - resi
dencia para esquiadores), 
consiguió una medalla de 
bronce en los campeona
tos abiertos de la Región 
Catalana, una de las 
pruebas más importantes 
del calendario nacional. 

Gerardo PRIETO 

Plaga de rifas «fantasmas» en Santander 

La mendicidad f«encubiertat> 
sustituye a la ucallejera» 

Con ser un buen negocio para algunos, o simple supervivencia para 
otros, la mendicidad callejera está por desaparecer. La necesidad, más 
estética que moral, de mantener las ciudades «dimpias» de esta «lacra 
social» ha obligado a los afectados abuscarse la vida mediante otros sis
temas «mejor vistos» socialmente, a pesar de que, en el fondo, las moti
vaciones sigan siendo las mismas. 

Sin duda, los sistemas utiliza
dos son más afectivos cuanto más 
ingenio se haya derrochado en 
ellos. Según esto, en la escala más 
baja se situarían los palizas del 
duro por las buenas, cuyo único 
recurso ha consistido en sustituir 
el verbo dar (de pedir) por el de 
prestar. El asaltado sabe que la 
posibilidad de restituir el óbolo en 
cuestión es, simplemente, una va-
gaesperanza, si bien, en un alarde 
de reflejos, se abrirá camino gra
cias a un «no tengo cambio» opor
tuno. Sin embargo, y al hilo de fra
se y los tiempos que corren, todo 
cambia cuando se ofrece algo a 
cambio, dar sin recibir es tan hu
mano como insólito. Se trata, 
pues, de no romper esquemas, pro
curando que el elegido como 
«víctima» no se vaya con las ma
nos vacías. ES sencillo: basta una 
mirada triste, una chaqueta ancha 
y una bolsa con algo. «Estoy para
do». Está parado, piensan las dos 
o tres vecinas que han abierto la 
puerta a la vez, después de haber 
sonado sus timbres, también, o ca
si, a la vez. Se ofrece detergente o 
papel higiénico a domicilio por el 
doble de su valor (cualquier ama 
de casa sabe cuál es su valor). Del 
interior de sus hogares llega la voz 
conciliadora de Luis del Olmo. Y 
adquieren el paquete de jabón, 
con caracteres en lengua árabe, se
guras de que, al menos, lavará su 
conciencia. 

Si el resorte en el que se apoya 
la mendicidad es la compasión de 
los demás —pocas veces su 
caridad— nada mejor que un buen 
motivo, cuanto más diferenciador 
mejor. 

Si a ello se le añade la esperanza 

en una futura recompensa, la fór
mula resulta ideal. Tal es el caso 
de las papeletas, rifas o sorteos 
pro beneficio de supuestas institu
ciones en ayuda de subnormales, 
inválidos o minusválidos. El pre
mio, de coincidir con el número en 
el sorteo de la Lotería Nacional 
del 22 de diciembre, la de los niños 
de San Ildefonso, es, casi siempre, 
la caja de los sueños en color, el te
levisor alemán de 26 pulgadas. La 
iconografía impresa en la papeleta 
recuerda cualquier portada de al
gún libro de Carlos Dickens. Oli-
ver Twist extiende sus brazos y 
sujeta con sus manos un tazón 
vacío, implorando que sea llanado. 
Mientras,' una golondrina revolo
tea tras haber librado alguna coro
na de espinas. «¡No me despre
cies!» y «Socio protector» subra
yan el número de licencia fiscal. 
Ministerio de Trabajo y Sanidad, 
varias legalidades más y dos telé
fonos no se dice de dónde. (Por 
cierto, la papeleta a la que nos re
ferimos, donativo 50 pesetas, 
viene a nombre de la Asociación 
AMPASAN, «Centro de rehabili
tación de mongólicos y minusváli
dos que, por supuesto, no existe 
Sus vendedores, los vendedores 
de estas rifas, son, por lo general, 
gente con menos de veinte años, 
aunque no lo parezca, provistos de 
carnet acreditativo, foto en color, 
expedida, claro está, por la «enti
dad» interesada. A simple vista 
no es fácil distinguir una papeleta 

, «auténtica» de otra sin aval. 

«Asociación Asmon», de Vaien-
. coa, no es una institución «fantas
ma», pero se Jo tienen bien monta
do, como otras muchas. Sus ven
dedores están distribuidos por to

da España, incluida una buena 
plaga en Santander, al 40 por 100 
de comisión. Tras una jornada de 
6 horas, en un buen día, el comi
sionado puede recaudar hasta 
4.000 pesetas para su bolsillo. 

Hacienda desgrava las grandes 
limosnas y es: condescendiente 
con este tipo de mendicidad encu
bierta. Núestros modernos saque
os de computadora no viven en la 
higuera, aunque para estas cosas 
hágan la vista gorda. Se dice, en la 
Delegación de Hacienda de San
tander, se cuenta que una vez un 
honrado feriante quiso dar de alta, 
poner en orden, una rifa que pen
saba efectuar. Un funcionario le 
entregó una lista de requisitos y 
aquel hombre, lógicamente asus
tado, no volvió por allí. Este, al 
parecer, ha sido el únic^ '•aso v 
gistrado —en realidad nc a 
registrarse— en los últimos . s. 
Las rifas, en teoría, deben tribi. r 
un 35 por 100 de su importe to,; 
Las declaradas de utilidad públic. 
o benéfica sólo el 15 por 100. Sin 
embargo, estas últimas, entre los 
muchos documentos, deben ir 
acompañadas de un informe favo-
rabié de los obispos de las Dióce
sis en las cuales hayan de expedir
se las papeletas. La autorización 
llega tras cuatro meses de espera, 

* como mínimo, aunque , como 
queda dicho, son pocas las rifas 
que llegan a presentarse para su 
tributación. 

Mientras era solicitada esta in
formación, en la Delegación de 
Hacienda de Santander, un joven, 
voz suave, afable y aire monásti
co, «si tienes un corazón puro 
p u í l i s tener cualquier cosa» 
camoiar un par de tar/jtas de Na
vidad por billete r aí ion y panfle-
tillo con tres sucursales, Madrid 
Barcelona, Sevilla, po cinco du
ros. «Vienen (o.los los días , 
—comenta un fúncíoiiario—. De
ben creer que en est.i casa moja 
todo el mundo». 

G.P 
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Televisión: Torneo «Europa versus 
América» y una cartelera excepcional 

Los mejores del tenis, 
los clásicos del cine 

La semana televisiva se inicia a ritmo de humor 
con mayúsculas, a cargo de uno de los mayores ge
nios de la comedia americana: el gran Billy Wilder. 
La película se llama «El mayor y la menor», tiene por 
protagonistas a Ginger Rogers y Ray Milland y es la 
primera producción que realiza Wilder en los Esta
dos Unidos, punto de arranque de una fructífera 
carrera, generosa en títulos inolvidables. 

Quienes se inclinen por la velada teatral, tienen 
en la Primera Cadena una obra del francés Marcel 
Aymé grabada en Barcelona por Antonio Chic. Se 
trata de «Clerembard», la historia de un hombre que 
cambia radicalmente de comportamiento a partir de 
una visión franciscana. En los papeles protagonistas, 
José María Angelat, Gemma Grau, Juanjo Puigcor-
be y Encarna Sánchez. En palabras de su realizador 
«es una obra curiosa y extraña, que según creo nunca 
ha sido estrenada en nuestro país, acaso debido a la 
ambigüedad de los temas qüe traba; entre ellos, la 
represión sexual, la fe o el misticismo y la farsa. En 
su perplejidad, el espectador neutral y objetivo no 
sabe si «clerembard» se apiada del declive de la aris
tocracia europea o si, por el contrario, se burla de 
ella». 

El tenis, en primera línea 

Esta semana, el tenis sigue siendo estrella de la 
programación de TVE, con un importante torneo, el 
«Europa versus América», del que se emitirán varios 
encuentros. Hoy mismo, a las siete de la tarde, 
saldrán a la cancha del Palau Blau Grana de Barcelo
na los tenistas McEnroe y Wilander. Mañana, mar
tes, retransmisión por partida doble: en la Primera 
Cadena veremos el partido entre Connors y el espa
ñol Higueras y en la Segunda el que disputarán 
McEnroe y Borg, dos contrincantes que garantizan 
una velada al rojo vivo. Por último, la sesión cinema
tográfica del miércoles cede paso al encuentro entre 
Borg y Connors, este último ganador de la pasada 
edición de Wimbledon. 

Un estreno muy premiado 

E l jueves, al término de «Barreras», da comienzo 
en UHF una nueva serie dedicada a la audiencia más 
joven. Su título es «Aventuras de Niko» y ha sido ro
dada en una isla griega por el británico Jonathan 
Rumbold, con producción de Tavoli Film. El relato 
tiene por personaje central a un niño, Niko, huérfano 
de padres, que viye en una pequeña isla con un tío 
cascarrabias y se dedica a cuidar las cabras. Un día, 
Niko decide irse a vivir con unos bandidos que tienen 
su guarida en la montaña y, entre peripecia y peripe
cia, descubre que se trata de una existencia mucho 
menos fácil de lo que había imaginado. 

Como tarjeta de presentación, la serie cuenta con 
abundantes premios: el «El Platero» y Recomendación 
1.a en el Festival Internacional de Cine para la Infancia 
y lá Juventud de Gijón, el «Grifone di Bronzo» en Sa
lomo, Mención Especial en el MIFED-UNESCO de 
Milán... Ahora sólo queda esperar a ver al galardona
do Niko en acción. 

De los comienzos de Vidor 
a la plenitud de Hawks 

En la cartelera cinematográfica, el ciclo-
homenaje a King Vidro trae bajo el brazo una brazo 
maestra del cine mudo: «... Y el mundo marcha», pro
ducida en 1928 e interpretada por James Murray y 
Eleanor Boardmañ. E l sábado, un interesante terce
to en sesión de mañana, tarde y noche. Para empezar, 
en «Pista libre», una película de Frank Capra, «Arsé
nico por compasión», perla del humor negro protago
nizada por Cary Grant y Priscila Lañe. En la sobre
mesa, lección de baile a cargo de Fred Astaire y Gin
ger Rogers, juntos «En alas de la danza» bajo la ba
tuta de George Stevens. Como plato fuerte, «Sábado 
cine» nos propone una cita con Howard Hawks en 
«El Dorado», obra realizada por este director a los se
tenta años, magnífico compendio de su experiencia 
cinematográfica. 

C A L I M A 

Umberto Pettinicchio, en 
Museo Municipal 

E l día 30 de este mes es el ú l t imo día que abre sus puertas una intere
sante exposición que ha mantenido en nuestra ciudad el pintor italiano U m 
berto Pettinicchio. 

Ta l vez lo m á s sorprendente para el visitante habitual de exposiciones 
sea la ausencia casi to ta l de credenciales de presen tac ión de 0ste pintor. 

el 

Ausencia tanto más 
sorprendente cuanto el es
pectador e s t á acos
tumbrado a manejar 
complejos sistemas de re
ferencia previos al propio 
acto de la contemplación 
de la pintura. Un crítico 
igualmente italiano, y del 
mismo nombre que 
nuestro pintor Umberto 
Eco, ha expuesto así el 
problema: «Si la 
característica de casi to
das las obras de arte con
temporáneas es la funda
ción de un código indivi
dual de la obra (que no la 
precede ni constituye una 
referencia externa, sino 
que es su propio conteni
do) la mayor parte de las 
veces este código no 
puede ser individualizado 
sin ayuda exterior y por 
consiguiente, sin un enun
ciado de poética». Parece 
que el peculiar silencio del 
arte moderno se comple
menta en buena parte con 
la existencia de esas poéti
cas, de cuyo grado de ela
boración y profundidad 
depende en gran medida el 
mismo reconocimiento dé 
la pintura. 

Si LTmberto Pettinicchio 
logra hacernos llegar su 
personal interpretación 
del mundo en que vivi
mos, si logramos rescatar 
su código individual sin 
excesivas ayudas ajenas 
al cuadro, será preciso 
atribuirlo a uno de esos ra
ros fenómenos de comuni
cación que puede llegar a 
conseguir el arte moderno. 

Desde el primer momen
to en el que el visitante 
entra en la sala del Museo 
se verá asaltado por una 
pintura expresionista, lle
na de violencia gestual. 
No es difícil encontrar afi
nidades y proximidades. 
Inevitablemente el espec
tador se hallará a sí mis
mo pensando en Antonio 
Saura a propósito de la se
rie «Grandes Cabezas», en 
otros momentos pensará 
más bien en Klee o en 
Willem de Kooning, es 
probable que llegue a sen
tir el cortocircuito de cier
ta electricidad «pop» y 
hasta cabe dentro de los 
posible que cuadros como 
«Interno-Externo» le re
cuerden el más íúgubrei 
expresionismo alemán. 
Las afinidades y las pre
sencias de otros pintores, 
intencionadas o no, cons
cientes o inconscientes, 
forman un sistema de se
ñales de orientación que 
nos permite situar al artis-

Muebles R A M O S N 
T O D O S L O S M O D E L O S 

T O D O S L O S P R E C I O S 

T O D A S L A S F A C I L I D A D E S 

Teléfono 21 29 60 Santa Clara, 9 / 

ta dentro de una bien co
nocida tradición. 

Pero dejando a un lado 
todo lo concerniente a los 
criterios de clasificación y 
de filiación, encontramos 
en esta exposición una ex
cepcional variedad de esti
los y de temas. La va
riedad de estilos es obvia 
si reparamos en la nómina 
de pintores cuya presencia 
se puede detectar, con in
tensidad variable, en los 
lienzos de Umberto Petti
nicchio. 

Contrastan dos partes 
muy diferentes de la expo
sición: en algunos cuadros 
podemos apreciar una 
anécdota más o menos 
dramática o un retrato de 
una cabeza, en el que se in

tenta una reconstrucción 
psicológica del personaje, 
que se superponen sobre 
unas tintas planas o some
tidas a una muy ligera 
gradación que no llega a 
producir un efecto de 
cont ra luz y dentro 
siempre de una variedad 
de colores fríos: negro, 
azul, gris-violado. 

E l contraste del agónico 
primer plano con la 
quietud que sugieren ios 
colores del fondo invita a 
reflexionar sobre una 
suerte de contradicción 
que para no convertir a los 
símbolos en alegorías 
quisiera enunciar con pa
labras de Georges Ba-
taille: «Quien mira cara a 
cara a la muerte deja de 

Sen 
m á í m 

DeCEMBRE-1982 

El pintor cabuérnigo Gómez 
de Vallejo cuelga en París 

Marino Gómez de Vallejo, un pintor cabuérnigo y 
surrealista que un buen día quiso sorber los aires 
artísticos de París, va abriéndose camino por los veri
cuetos franceses del mundo de la pintura. En diciembre 
expondrá, durante todo el mes, en la sala «L'Atelier 74», 
dentro de una muestra colectiva denominada «7 
peintres, 1 sculpteur». 

Mariano Gómez Vaílejo-de, ya mostró sus maneras 
y modos de ver las cosas del mundo en una exposición 
celebrada en los bajos locales de Turismo en la Plaza 
Porticada. A la vista de las enormes y enriquecedoras 
posibilidades de evolución que vislumbraba por estos 
pagos, decidió seguir la senda de los otros muchos espa
ñoles quedantes que él, en el mundo han sido: Hacia Pa
rís «ville rumiére», Ahora expone en una colectiva y ma
ñana será otro día. 

P. IB . 

FINANCIACION 10 AÑOS 

PISOS LLAVE EN MANO 

pertenecer a un cuarto, a 
unos parientes, y se entre
ga a los libres juegos del 
cielo». 

El resto de la exposición 
tiene unas características 
mucho menos homogéneas 
Podemos encontrar te
mas relacionados con la 
violencia, «La Muerte del 
Toro», la maternidad, la 
pulsión sexual y el color. 
Y muy significativamente 
en estos otros cuadros pri
man los colores cálidos y 
avanzantes que se corres
ponden, como es sabido, a 
procesos en los que la acti
vidad biológica tiene un 
sentido positivo o de 
lucha. Lo que produce la 
extraordinaria intensidad 
expresionista es, a mi 
juicio, la contradicción o 
complementarias de cier
tas nociones: la violencia 
se exaspera en la muerte, 
«La muerte del toro» y la 
maternidad se lleva a cabo 
en medio del dolor; contra
dicción presente en buen 
número de lienzos. 

Esta breve enumeración 
no agota todos los temas 
de este pintor italiano, 
una de cuyas mejores 
características es la versa
tilidad. Como muestra de 
esta capacidad para man
tener una a t e n c i ó n 
equilibrada hacia la confi
guración de nuestro mun
do, pensemos en el cuadro 
«Proyecto» que prefigura 
minuciosamente la pesa
dilla del maquinismo de 
nuestros días. 

Dámaso LOPEZ 
GARCIA 

«El Cariñoso», 
de Isidro Cicero, 
reeditado 

Tras la edición de «El 
movimiento obrero en 
C a n t a b r i a » , de J o s é 
Carlos Argos, y «Muerte 
en Liermo», de Víctor Gi
jón, <«Puntal» acaba de 
lanzar el tercero de sus 
volúmenes dedicados a te
mas relacionados con Can
tabria. Se trata de una 
nueva edición (la tercera 
concretamente) de «El 
Cariñoso», coincidiendo 
con la aparicióh en el mer
cado de la sexta de «Los 
que se echaron al monte», 
ambas de Isidro Cicero. 

Si en «Los que se echa
ron al monte». Cicero 
narra las vicisitudes de la 
guerrilla en la zona occi
dental de Cantabria, con 
Juanín y Bedoya como 
protagonistas, en «El Ca
riñoso» completa la histo
ria del maquis en nuestra 
región meiante la figura 
de este guerrillero cuya 
zona de acción se situaba 
en la parte oriental. 

A partir dé un diario 
entregado por una supues
ta Laura, amiga del Cari
ñoso, Cicero ha recons
truido aquella época (años 
40) mediante una serie de 
personajes que colabora
ron en la lucha guerrillera 
o se destacaron en su 
represión. 

La reedición de una 
biografía de la prosti
tución titulada «Conver
saciones con la Mari Lob». 
de la que es autor J. & 
Viadero, será el cuarto de 
los libros editados por es
ta nueva colección de 
«Puntal». 
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Nuevo ciclo patrocinado por el Aula de Cultura 
"Clásicos del cine cómico", en el C. C. Kostka 

1 3 

A partir de hoy, el «Aula de Cultura de la Caja de 
Ahorros» ofrece, en el cine Kostka, un nuevo ciclo de ci
ne dedicado, en esta ocasión, a la comedia americana. 
Bajo el genérico título de «Clásicos del cine cómico» se 
van a proyectar un total de 5 largometrajes precedidos 
de 7 cortos, reuniendo algunas muestras del mejor cine 
cómico de Chaplin, Buster Keaton, Harold Lloyd, Max 
Linder, Laurel y Hardy, Harry Langdon o los Herma
nos Marx. 

Junto a estos grandes artistas de la risa, figuran en 
el programa, otros quizás menos conocidos por el públi
co. Tal es el caso de Larry Semon, conocido en España 
con el hombre de «Jaimito», que en algún momento al
canzó la popularidad de un Chaplin o Keaton, aunque su 
carrera fuese demasiado corta. Era el cómico de las 
carreras, caídas y tartas de crema, aunque siempre dig
no y galante. Por su parte, Charlie Chase entró en el cine 
de la mano de Mack Sennet, cuando la famosa Keysto-
ne. Trabajó en algunos cortos junto a Chaplin, Fatty 
Arunkle y Ford Sterling. Fue uno de los pocos cómicos 
que resistió con cierto éxito la aparición del cine sonoro, 
contando para sus películas con la dirección de Leo Mc-
Carey. 

Como W. C. Fields, a quien favoreció la llegada del 
sonoro, gracias a su inimitable voz rasposa. Con ser un 
buen actor cómico, la historia del cine siempre le ha re

cordado, sobre todo, por uno de sus personajes más 
logrados en un papel serio: «David Copperfield», de la 
mano de George Cukor. 

Zasu Pitts y Thelma Todd trabajaron juntas duran
te los años treinta. Zasu fue una actriz tanto de come
dias como de dramas y se la recuerda, especialmente, 
por su intervención en un par de filmes junto a Eric Von 
Stroheim (en «Avaricia» y «La marcha nupcial»). Thel
ma entró en el cine tras ganar un concurso de belleza. 
Intervino junto a Charley Chase y Zasu Pitts en algu
nos cortos cómicos. Más tarde aparecería junto a los 
Hermanos Marx y Laurel y Hardy. 

E l programa completo de «Clásicos del cine cómico» 
es el siguiente: 

Lunes: «Max y la estatua», de Max Linder, y «La 
quimera del oro», de Charles Chaplin. 

Martes: «Peligro a granel», de Larry Semon; «El 
campeón del anuncio», de Charlie Chase, y «El moderno 
Sherlock Holmes», de Buster Keaton. 

Miércoles: «Tiburones del billar», de W. C. Fields, y 
«¡Ay, mi madre», de Harold Lloyd. 

Jueves: «Ojo por ojo» y «En un viejo puerto», de 
Stan Laurel y Oliver Hardy, y «El soldado», de Harry 
Langdon. 

Viernes: «Alumand Eve», de Zasu Pitts y Thelma 
Todd, y «Sopa de ganso» de los Hermanos Marx. G. P. 

GOBIERNO DE CANTABRIA 
^ CONSEJERIA DE OBRAS PUBLICAS, 

VIVIENDA Y ORDENACION 
DEL TERRITORIO 

El Consejo de Gobierno de Cantabria, reunido bajo la presidencia de 
D. José Antonio Rodríguez Martínez y a propuesta del Consejero de Obras 
Públicas, Vivienda y Ordenación del Territorio, ha aprobado la licitación de 
las obras que se detallan, cuyos anuncios extensos se han publicado en los 
Boletines Oficiales de Cantabria de fechas 12, 19 y 24 de noviembre de 
1982. 

«SANEAMIENTO, 3.a FASE Y URBANIZACION EN SOLORZANO», 
con un presupuesto de 4.000.000.— de pesetas y un plazo de ejecución 
de 4 meses. 

«ENSANCHE Y PAVIMENTACION DEL CAMINO DE ACCESO A LLA
VES», con un presupuesto de 7.845.499.— pesetas y un plazo de ejecu
ción de 5 meses. 

«CONSTRUCCION DE CAMINOS EN VALDEOLEA», con un presu
puesto de 9.263.819.— pesetas y un plazo de ejecucjón de 6 meses. 

En la Of icina de Contratación de ía Consejería de Presidencia de la Di
putación Regional de Cantabria, se podrán presentar las plicas hasta las 13 
horas de los días 6, 14 y 18 de diciembre respectivamente. 

El Consejero de Obras Públicas, Vivienda, 
y Ordenación del Territorio, 

TOMAS FERNANDEZ FERNANDEZ 
El Presidente del Consejo de Gobierno 

JOSE ANTONIO RODRIGUEZ MARTINEZ 

CONSEJERIA DE INDUSTRIA, TRANSPORTES 
Y COMUNICACIONES Y TURISMO 

El Consejo de Gobierno de Cantabria, reunido bajo la presidencia de 
D. José Antonio Rodríguez Martínez y a propuesta del Consejero de In
dustria, Transportes y Comunicaciones y Turismo, ha aprobado el 
Concurso-Subasta de la obra que a continuación se detalla, cuyo anuncio 
extenso se ha publicado en el Boletín Oficial de Cantabria de fecha 24 de 
noviembre de 1982. 

«ALUMBRADO PUBLICO EN EL TERMINO MUNICIPAL DE SAN FELI
CES DE BUELNA, 1.a FASE», con un presupuesto de 1 1 . 0 1 6 . 7 8 2 . - pese
tas y un plazo de ejecución de 3 meses y medio. 

En la Oficina de Contratación de la Consejería de Presidencia de la Di
putación Regional de Cantabria se podrán presentar las plicas hasta las 13 
horas del día 6 de diciembre de 1982. 

El Consejero de Industria, Transportes 
y Comunicaciones y Turismo, 

ENRIQUE AMBROSIO ORIZAOLA 
El Presidente del Consejo de Gobierno, 

JOSE ANTONIO RODRIGUEZ MARTINEZ 

Consejería Adjunta al Presidente y de Relaciones institucionales. Opto, de Comunicación, i ^ ^ ^ ^ ; 

Entre paréntesis 

Eccehomo (y 3) 
He visto seres más huecos que una tinaja vacía. 

He podido constatar cómo soportaban estoicos las 
múltiples incoherencias de un imbécil integral por la 
simple razón de que estaba sentado en una poltrona 
de terciopelo rosado con suficiente respaldo de poder 
alargado y vertical. Sin embargo, esos mismos seres 
se revolverían como un resorte violento contra algu
no de sus semejantes que les .soltara alguna inconve
niencia sobre su persona. Y he comprobado cómo 
volverían a elegir al poderoso insulso para que pu
diera seguir llenando su lucha de millones sobre las 
espaldas de la aterradora inocencia colectiva, 
mientras se congratulaba de su suerte al disfrutar de 
una audiencia tan mema, tan incapaz de aceptar 
riesgos de cambio. 

Abundan en demasía los seres vacíos como una 
tinaja de barro sostenidos con entramado arquitectó
nico de huesos carcomidos por los reumas de la iner
cia y el aburrimiento letal. Hormigas verticales 
arrastrándose por la corteza terrestre, soldados-
hormiga cuya misión es asesinar las ideas originales 
de otros seres diferentes aunque iguales únicamente 
en la forma. Hombres-robot teledirigidos y uniforma
dos para degollar vidas y esperanzas. Hombres que, 
por desear tanto ser algo o alquien y no lograrlo, 
odiaban tanto por ello eso mismo que todo su caudal 
de vida lo malgastaban en la destrucción de lo que 
querían ser y no pudieron. Seres de forma humana 
que huían desesperados de su ser por los caminos 
trillados de la moral dominante. Hombres que 
querían afirmarse tan determinantemente, hombres 
que caían en los más crueles y banales d elos estereo
tipas y locuras. A veces la virilidad más exaltada 
era la deserción apocalíptica de una parcela de ser fe
menino que estaba lógicamente ahí y se quería en
terrar en el más profundo de los olvidos. Ei^vano. Y 
para continuar huyendo hacia no se sabía donde, 
enhebraron todo un sistema opresor de la parte de sí 
que no se quería reconocer en otra. 

Someter a toda una humanidad femenina por la 
fuerza de unos argumentos morales hechos a la medi
da para desertar de sí mismo y así lograr ser unidi
mensionales en lo tabú. Era el espejismo pretendido. 
Cuando se conseguía una relación con el «otro» sexo, 
diferente no más fue en la forma y en la instrucción, 
no se pretendía la simbiosis de ambos para lograr un 
todo; se continuaba la lucha enemiga yéndose cada 
cual a sus trincheras de la rivalidad y la competencia 
despiadada. Unos por perpetuar la supremacía secu
lar. , 

Otras por la venganza víctima, canalizada incul
cando a sus hijos la rivalidad con el tiempo; emplean
do sus mismas armas y la astucia. Perpetuando am
bos un sistema de telaraña opresora. 

Tanta era la sinsustancia que cuando llegaban a 
la máxima proximidad eplidérmica únicamente 
podían imaginarse tomando una parte minúscula de 
sus cuerpos. Aquella justamente que la moral domi
nadora había decretado tabú en su civilización para 
que se convirtiera en una obsesión continua y febril; 
Reflejos condicionados y manipulación del instinto. 
Machos humanos cuya única preocupación última 
era que la campana no dejara de agita el badajo. Sin 
embargo, acataban y asumían y obedecían todas las 
programaciones y ausencia de azar de su existencia. 

Habidas y por haber. Caminaban, porque les habían 
convencido, por el camino erróneo y fantasmal de la 
vanidad de creerse los reyes de la creación. A menu
do, empero, no creaban nada sino que sus más tre
mendas contradicciones se encargaban de destruir lo 
que ya estaba ahí por propia evolución cósmica. Co
mo si, por una especie de contraedipo, la labor priori
taria fuera arrasar por envidia la generación espontá
nea de la madre naturaleza. Es como si, para huir una 
vez más de la tentación de un incesto imaginario, en 
lo profundo de la psique, se tuviera que destruir la 
Tierra. Una y mil veces. Todo ello resumido en el 
hombrb actual como abundante ser necio e insen
sible, aburrido y tieso, como la suela de un zapato 
gastado. El ansia de triunfo como una reminiscencia 
del cazador ancestral para conquistar a las hembras 
de la tribu y poder generar una dinastía de prolonga
ciones anuales del ego procreador. Y luego la lucha. 

Las guerras de tanto en cuanto para conquistar co» 
sas. Iconos. Imágenes como símbolos ocultadores de 
las cosas y las ideas mismas. Negativa a aceptar el 
fracaso vital del falo como supremo tótem y de la 
fuerza, como el más genuino impulso hacia la perfec
ción. En la lógica de la geología v en las convulsiones 
telúricas la arista se acopla a la oquedad. Sin que nin
guno de ambos necesiten someter al otro en un esté
r i l sentimiento de dominio. 

Patxi IBARRONDO 
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Ultimo Pleno municipal 

Aprobado el Plan de Nueva Ciudad y vía Ubre 
para el polideportivo 

E l pasado viernes, la Corporación Municipal 
celebró ses ión plenaria ordinaria, correspondiente 
a noviembre. Numerosos temas en el orden del día, 
cuya discus ión du ró hasta las doce de la noche, co
mo era de esperar. Mucho públ ico en el salón de se
siones, la mayor parte de Viérnoles, ya que se con
templaba el posible cambio de . zonificación de 
terrenos de aquel pueblo, de agropecuarios y ver
des a zona industr ial , a instancias de Mitosa-
Solvay. Este punto, anunc ió el alcalde, no iba a ser 
debatido, pues M i tosa se hab ía comprometido a 
entregar una documentac ión exhaustiva sobre ese 
cambio relacionada principalmente con el impacto 
ambiental. Los contactos iniciados a f in de solu
cionar el problema planteado, entre Ayuntamien
to, Solvay y Junta Vecinal de Viérnoles conti
n u a r á n en las p r ó x i m a s semanas. 

Fue aprobado en el Ple
no el expediente de modifi
cación de créditos del pre
supuesto ordinario del 82, 
por un i m p o r t é de 
76.564.92Ü pesetas, des
pués de largas interven
ciones de algunos conceja
les. Parte de esa modifica
ción, irá a potenciar los 
servicios del Laboratorio 
Municipal, y en conse
cuencia a mejorar la cali
dad del agua que bebe
mos. 

También fue aprobado 
el punto relacionado sobre 
el expediente de modifica
ción de créditos del presu
puesto de inversiones, por 
un importe de 18.866.661 
pesetas, con el voto en 
contra de Merino y la abs
tención de Gascón. 

Después de otras apro
baciones dé trámite, el 
Pleno pasó al punto rela
cionado con el Polideporti
vo, para la aceptación gra
tuita de la parcela de terre
no donde irá el mismo. 
Son 7.581 metros cuadra
dos los cedidos por el M0-
PU y la aceptación fue 
aprobada. Víctor Díaz in
formó de la recta final en 
la que se está para que el 
porlideportivo sea una rea
lidad a falta de otro Ple
no para aprobar el cambio 
de la volumetría prevista, 
ya que el proyecto con-
templa otra superior. 

Además fueron aproba
das obras y mociones rela
cionadas con la mejora de 
red de distribución de 
aguas, defendidas por La
go, y la fecha del 16 de 
septiembre, San Cipriano, 
como fiesta local de la 
ciudad para el 83. El alcal
de, a continuación, declaró 
de urgencia tratar el tema 
del profesorado de la 
Guarder ía Infan t i l de 
Nueva Ciudad, dándose 
permiso, por unanimidad, 
a la contratación de un 
asistente social y seis pro
fesores para cuando entre 
en funcionamiento. 

Nueva Ciudad 
Casi dos horas de discu

sión se consumieron en el 

último punto del orden del 
<Jía, relacionado con la 
aprobación provisional del 
Plan Parcial dé Ordena: 
ción del Polígono de 
Nueva Ciudad en su se
gunda unidad vecinal. Hu
bo lectura de informes, nu
merosas intervenciones de 
concejales a favor y en 
cont ra . Discusiones 
violentas, y el alcalde, f i 
nalmente, puso el tema a 
votación, que arrojó el si
guiente resultado: votos a 
favor, 14; en contra, 8. 

Posteriormente, Merino 
realizaría una gravísima 
acusación directamente al 
alcalde, por haber «se
cuestrado» la documenta
ción del Plan General, ya 
que él se la había pedido 
hace días y no se la 
habían entregado en el 
propio Ayuntamiento, por 
nO estar a disposición de 
los técnicos, al mismo 
tiempo ha anunciado que 
—con otros concejales que 
votaron en contra— toma
rá medidas contra el 
acuerdo del Pleno. 

Premio Historia 
de Torrelavega 

Se ha fallado durante la 
semana pasada el premio 
«Historia Regional de la 
Ciudad de Torrelavega». 
el ganador ha sido José 
Ignacio Barrón García, 
con domicilio en Zaragoza 
y en Cantabria. El premio, 
como es sabido, asciende a 
250.000 pesetas, y el tra
bajo realizado lleva el si
guiente título: «Historia 
del movimiento Obrero en 
la Montaña». Enhora
buena 

Otras noticias 
municipales 

Además del Pleno ce
lebrado el viernes, hay 
otras noticias municipales 
también de interés. Pode
mos así señalar, la firma, 
por fin, del contrato del 
vertedero municipal, entre 
el Ayuntamiento y el pro
pietario, Michelena. Una 
firma que venía gestándo
se desde hace años. 

RESERVA 
Y E N V I O D E 

J u g u e t e s 

e n a P i n 
TORRELAVEGA 

Por su parte, en rueda 
de prensa, el cóncej al Lago, 
presidente de la Comisión 
de Servicios Técnicos y 
Personal, se defendió dé 
los ataques que había sido 
objeto por parte de algún 
concejal de UCD, en el 
sentido de afirmar que las 
oposiciones para ayudan
tes de fontaneros habían 
sido totalmente legales. 
Lago acusó á UCD de es
tar buscando hacer cam
paña en contra del PSOE 
con vistas a las elecciones 
municipales. 

Nó han faltado durante 
la semana los ataques de 
Merino al alcalde Manuel 
Teira. En un escrito, criti
ca la paralización de la re
visión del Plan General y 
en otro el hecho de exigir 
el Bachillerato Superior 
para acceder al puesto de 
sargento de la Policía Mu
nicipal, lo que supone un 
acto grave discriminatorio 
para muchos que'tienen 
méritos probados para ac
ceder a esa plaza. 
1 Otra noticia de interés 

puede ser la relacionada 
con el llamado Pleno de 
las Plusvalías, de enormes 
repercusiones y cuya con
vocatoria no puede espe
rar ya demasiado. E l dele
gado del Gobierno ha jus
tificado el aplazamiento 
por las razones esgrimidas 
por la Alcaldía. 

Por otra parte, se espera 
la inminente llegada del 
proyecto del Hogar del 
Pensionista, y no acaba de 
acometerse, pese a las 
reiteradas promesas, la re-

: gulaciórí de los mercados 
de los jueves, en los que 
parece que el ayuntamien
to ha dado más licencias 
que las que prometió en 
un principio, con el consi
guiente disgusto del co
mercio. 

Y ya que hablamos del 
Hogar del Pensionista, es 
fácil también que en los 
p r ó x i m o s d í a s haya 
buenas noticias relaciona
das con el Hospital Co
marcal y las Rondas. Han 
sido temas de conversa
ción y especial tratamien
to, en la visita de Jaime 
Blanco y Sainz Aja al al
calde y concejales de su 
grupo socialista, ahora en 
el Gobierno^ 

La grúa 

Desde qüe la grúa muni
cipal comenzó a retirar 
vehículos no mal aparca
dos, sino que no habían 
pagado sus dueños el Im
puesto Municipal, no han 
cesado los problemas á su 
alrededor. En la última se-

mana, ha habido 
g r a v í s i m a s denuncias 
contra algunos miembros 
de la Policía Municipal 
que acompañan a la grúa, 
y, concretamente, un 
ciudadano públicamente 
les ha acusado de agre
siones, blasfemias, atro
pellos, abusos de autori
dad, etc. 

Otros vecinos del Barrio 
de Covadnga protestan 
también públicamente de 
malos tratos y acusan a 
esos policías de ser los 
causantes del ingreso en 
Valdecilla de un vecino, 
enfermo renal. 

Por su parte, el presi
dente de la Asociación 
Profesional de Policía Mu
nicipal de Torrelavaga se 
ha defendido en otro escri
to público anunciando que 
la Asociación hará la de
nuncia correspondiente en 
el Juzgado de Guardia. Di
ce también que la Policía 
Municipal viene siendo 
objeto de una persecución 
por parte de algunos me
dios informativos con re
ferencia a la grúa, pasan
do de los ataques a entro
meterse en el funciona
miento de la Policía Muni
cipal. 

Esta es una grave acu
sación a'los medios- infor
mativos, y el presidente 
de la Asociación debiera 
decir qué medios informa
tivos son ios que así proce
den, para general conoci
miento, y no medir a todos 
por el mismo rasero. 

De otro lado, siguen las 
opiniones encontradas 
sobre su legalidad o no pa
ra el cometido que se la ha 
asignado. No cabe duda 
que el procedimiento de 
cobrar impuestos de esta 
manera . es un procedi
miento violento y la 
violencia sólo engendra 
violencia. Así está suce
diendo por desgracia. 
¿Hasta cuándo?. 

Santa Cecilia 
y otras notas 

culturales 
Ha seguido celebrándo

se la festividad de Santa 
Cecilia, Patrona de la Mú
sica. Concretamente, el sá
bado, la Coral y el Grupo 
Argenta así lo hicieron en 
el domicilio coralista. La 
Masa Coral, dirigida por 
Berta Margallo, y el Gru
po Argenta, por Bacigalu-
pi. Después se reunieron 
en una cena de hermandad 
en el Complejo Regio. 

También los componen
tes de la Banda Municipal 
se reunieron hace días en 
«La Villa de Madrid». Su 
concejal, López Romero, 

¡ ¡ J U G U E T E S ! ! 
* Visite la mayor exposición de ju

guetes, donde podrá encontrar todo 
lo que necesite a los precios más 
baratos 

* Reserva de juguetes 

Almacenes Santillán 
Abierto sábados tarde 

amenazó con dimitir si no 
se construía el templete 
prometido. 

El grupo teatral «Galá
pago» y el Dúo Adoldo y 
Ramón regresaron de 
Francia, donde han parti
cipado en varias represen
taciones con gran éxito; 
Eduardo Akamine, uno de 
los directores de la Es
cuela Superior de Ballet 
de nuestra ciudad, disertó 
sobre los orígenes de la 
danza, con gran conoci
miento del tema, en «Los 
Jueves de Puntal 2»; el pa
sado viernes, Adal organi
zó con gran éxito también 
un recital de poesía a car
go de Luis Malo Macaya e 
Inelia Uribe, intervinien

do también Adolfo y Ra
món; todo ello en la Casa 
de Cultura; y él capítulo 
exposiciones, digamos" 
que Barrachina expone en 
la Caja de Ahorros y que 
en «Espi» se exhibe una 
importante Colectiva 82. 
• En t ré los muchos actos 
programados para esta se
mana,/ hoy mismo habrá 
una reunión importante 
para tratar de la «Opera
ción Duro PrO Asilo Hos
pital: la Joven Cámara 
anuncia la elección de pre
sidente para el 83, en el 
t ranscurso de una 
asamblea a celebrar tam
bién hoy, lunes, en el Ho
tel Saja. 

El Aula de Cultura de la 
Caja de Ahorros ha 
programado un sensa
cional recital de Negros 
Espirituales y Canción 
Cospel del grupo «The 
Stars of Faiht», para el 
miércoles, a las ocho, en el 
salón del Instituto Mar
qués de SantillanaL 

C A Y O N O R T I Z 

ARBOLES Y ADORNOS 

DE NAVIDAD 

VisiU ttutttra •ipssiciáa te : 

l e n a f l n 
TORRELAVEGA 

G U I A M E D I C A 

R. CEÑAL 
HUESOS Y 

ARTICULACIONES 

4,30 a 6,30 - Hospital Cruz 
Roja - Torrelavega 

Solicite hora. Tel. 892600 

Dr. A. Planes 
OTORRINO

LARINGOLOGIA 
Cirugía de la sordera 

y del vértigo 
CONSULTA: Clínica AJba 

Teléfono 89 01 50 
Solicitar hora 

R. MILLAN 
LASQUETTY 

GINECOLOGO 

José M.a Pereda, 36-2° D 
Teléfonos; 897513 y 882722 

D R . P E R E D A 
ENFERMEDADES 

DELA PIEL 
Avenida Menéndez 

Pelayo, 4-3° G 
Teléfono 89 77 64 
Consulta: De 4 a 7 

JAIME LOPEZ BONELL 
ESPECIALISTA 

Obstetricia y Ginecología 
Consultas: De 4 a 6 
excepto sábados» 

Se ruega solicitar dia v 
hora al teléfono 88-15-40. 
.José María de Pereda, 49. 

F . S A N Z 
F . T R I G U E R O S 

NEUROCIRUGIA 
José María Pereda, 16, 

segundo izquierda 
Teléfono 89 72 61 
TORRELAVEGA 

CONSULTA: De 4,30 a 7 

D R . B E Z O S 
OTORRINOLARINGOLOGIA 

Consulta: LUNES, MIERCOLES y VIERNES, 
previa petición de día y hora. 

HOSPITAL DE LA CRUZ ROJA 
Teléfono: 89-26-00 

Dr. 
ANGIOLOGIA 

CIRUGIA VASCULAR 
(arterías, linfático, vari
ces, úlceras varicosas, 
hemorroides e injertos) 

CORAZON Y PULMON 
Avda. Menéndez Pelayo 
Tel. 892241-Torrelavega 

CIRUGIA VASCULAR 
ARTERIAS Y VENAS 

M. CARRION 
J . GALLO 

J . GUTIERREZ 
Hospital Cruz Roja 

Solicite hora Tel. 892600 

RAMON FERNANDEZ 
MEDICINA INTERNA 
Pulmones, Corazón, 

Digestivo 
José Mari? Pereda, 20 

Manuel Teira 
. MEDICO 

CORAZON Y NUTRICION 
RuizTagle, 1-1° Dcha. 

Teléfono 89 16 50 

A . G U T I E R R E Z ' 
Cirugía general 

José M.a Pereda, 43-1.° D. 
Solicite hora. 
Tel. 883162 

Consulta de 4 a 7 
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E l abonado de las praderas 
Aún en terrenos muy apropiados, por su clima y 

suelo, para ser explotados como prados, la conservación 
de este carácter, de pradera y su productividad, hacen 
necesario el mantenimiento de su fertilidad. 

La siega y el pastoreo van extrayendo, a través de la 
hierba que se va consumiendo, principios fertilizantes, 
que si no se van reponiendo, hace que se vayan agotan
do poco a poco las reservas naturales de la tierra sobre 
la que se asienta. La degradación del prado puede co
menzar. 

La degradación 
de las praderas 

El tapiz vegetal que 
cubre el prado es un refle
jo de su fertilidad. En 
terrenos que se han ido 
agotando, las hierbas 
carac ter ís t icas de las 
buenas praderas: tréboles 
blanco y violeta, lotos, 
ray-grass, festucas, fleos, 
etc., más exigentes en ali
mentos, van cediendo el 
paso a otras especies me
nos exigentes, como son 
las hierbas más ordina
rias: boleos, agrostia, bro
mos, pequeños tréboles, 
etc., para terminar el 
terreno cubierto, si se con
tinúa sin proporcionarle 
esas reposiciones por me
dio de los abonos, por 
carrizos, juncos, etc., y 
por último por una vegeta
ción semileñosa o leñosa. 
Así se va cumpliendo, en 
etapas sucesivas, el proce
so de degradación que 
transforma una buena 
pradera en algo improduc
tivo. 

Por otra parte, la falta 
de fertilidad contribuye 
también a acelerar el pro
ceso de «afieltrado» (en el 
que las viejas raíces muer
tas de las gramíneas, que, 
por diversas causas, 
pueden tener un ritmo de 
descomposición más lento 
que la aparición de las 
raices de reemplazo, for
man una red, cada vez 
más densa y espesa), que 
constituye una barrera 
que las nuevas raíces 
anuales encuentran difi
cultades para atravesar, 
quedando limitada de esta 
forma su zona de de
sarrollo. Estando confina
do el sistema radicular de 
las hierbas a la capa más 
superficial del suelo, se ha
llan expuestas a padecer 
poí el frío y sobre todo por 
la sequía, aunque ésta sea 
de corta duración, lo que 
facilita la sustitución de 
las hierbas que considera
mos como buenas forraje
ras, por otras peores, inú
tiles o perjudiciales. 

La existencia de este fe
nómeno es fáci l de 
comprobar, para ello bas
ta tomar una muestra de 
suelo, de una vieja prade
ra, para darse cuenta que 
la profundidad en la que 
se localizan las raíces 
nutritivas, que son fáciles 
de reconocer por su tono 
descolorido, no supera los 
siete u ocho centímetros. 

El abonado 
de Is praderas 

Por medio del abonado, 
así pues, se consigue man
tener la calidad del forraje 
producido en la pradera, al 
estabilizarse en ella las 
buenas hierbas forrajeras, 
y aumentar su rendimien
to en alimento para el ga
nado. 

El abonado 
de reconstrucción 

Cuando una pradera líe? 
ya mucho tiempo sin reci

bir abonos, se le han ido 
retirando, indirectamente, 
elementos nutritivos que 
no le han sido devueltos. 

En este caso, la primera 
mejora que hay que intro
ducir, si se quiere mante
ner el prado, es la de apor
tar un abonado de recons
trucción con el fin de 
aumentar las reservas del 
suelo en elementos bási
cos: principalmente fósfo
ro y también potasa. Nor
malmente este abonado es 
mucho más abundante 
que un abonado anual ru
tinario. 

Esta es la razón por la 
que, en muchos casos, tras 
de realizar un análisis del 
terreno, se recomienda 
unos abonados muy fuer
tes: se trata de recuperar 
la fertilidad del terreno, 
que ha ido perdiéndola a lo 
largo de muchos años de 
escasez de aportes de abo
nos. 

Tratándose de un abo
nado - emergencia, lo ideal 

1 es que nunca tenga que re
alizarse, al abonar correc
tamente las praderas, to
dos los. años. 

Abonado anual 

Hemos visto la necesi
dad de ir restituyendo al 
terreno los elementos fer
tilizantes extraídos por la 
cosecha anterior. Bajo un 
punto de vista económico 
este abonado tiene por ob
jeto disminuir los precios 
de costo, aumentando el 
rendimiento, regularizan
do la producción y mejo
rando su calidad. 

En este abonado puede 
intervenir, en primer lu
gar el estiércol y luego, y 
muchas veces como 
complemento de éste, los 
abonos minerales de dife
rentes tipos: nitrogena
dos, fosfatados y potási
cos principalmente. 

Idealmente, sería conve
niente conocer, por medio 
de un análisis, a riqueza 
en elementos nutritivos 
del estiércol que se va a 

emplear (ya sabemos que 
la riqueza de los estiérco
les es muy variable, según 
alimentación del ganado, 
tipo de cama empleada, o 
en su caso cantidad de 
agua mezclada, forma de 
conservación, etc), y de 
acuerdo con esta riqueza y 
buscando su equilibrio, 
emplear los abonos mine
rales, del tipo y en la canti
dad necesarios. 

Por otra parte existen 

E l campo, conejo de Indias 
Bueño, para experimentos ahora se utilizan cone

jos, perros, gatos, etc. Pero para experimentos 
políticos el campo es un auténtico conejo de indias. 
Cada maestrillo o, en este caso, cada ministro, trae su 
librillo. Y como, por unas u otras razones, los mi
nistros cambian con frecuencia resulta que estamos 
siempre en vías de experiencia, con innovaciones y 
cambios sin que sea posible articular una política 
agraria y ganadera a largo tiempo. 

Vamos a estrenar un nuevo Gobierno y, conse
cuentemente, un nuevo ministro de Agricultura, 
Ganadería y Pesca. Siempre deseamos —nos va 
mucho en ello— que tenga éxito, que su gestión se 
acompañe de aciertos y que su labor se oriente hacia 
problemas concretos. 

Las gentes rurales viven constantemente deso
rientadas y tienen que moverse en medio de una ma
raña de disposiciones que, en definitiva, no sabemos 
si están o no en vigor. Hay leyes que sólo existen en 
el papel pero que en ocasiones imponen unos condi
cionamientos que perturban el desarrollo de nuestras 
actividades. 

E l Estatuto de la Leche, la Ley de Alta Montaña, 
el censo de explotaciones ganaderas y tantas otras 
disposiciones oficiales ¿continuarán en su tramita
ción o quedarán marginadas en la nueva etapa? ¿Se
guirán vigentes las normas que existen sobre Exten
sión Agraria, ICONA, Iryda y otros organismos que 
influyen en el desenvolvimiento del campo?Las cam
pañas de saneamiento ganadero, los planes de re
población forestal ¿proseguirán como hasta ahora o 
se modificarán para darles mayor efectividad? 

Cuando un nuevo ministro llega todo son interro
gaciones. No ha habido nunca una política coherente. 

andamos a salto de mata y las consecuencias recaen 
sobre el sector más descapitalizado de la economía 
nacional. En los últimos tiempos asistíamos a una 
mayor liberalización de créditos y préstamos y ahora 
tenemos que preguntarnos si continuará o se agiliza
rá esta política o, por el contrario, habrá severas 
restricciones impuestas por la situación del país. 

Cualquier innovación ha de comenzar por una re-, 
visión de leyes y disposiciones 'que han ido acumu
lándose en el transcurso de muchos años y que no sa
bemos ya si están en vigoro han caducado con el pa
so del tiempo. Los agricultores y ganaderos no son 
hombres de leyes que tienen que interpretar 
diariamente la copiosa legislación que abruma al 
campo. Cambia el ministro y nadie sabe aquí qué es 
lo que quedará en pie y cual es la orientación que he
mos de seguir antes de aventurar nuestro escaso 
patrimonio en el cumplimiento de las normas que se 
dictaron por otros ministros. No hay en la sociedad 
española otro sector, como el nuestro, que haya sido 
víctima de tantas y tan contradictorias experiencias, 
precisamente donde más necesaria es la simplifica
ción y eliminación de disposiciones y organismos que 
convierten al campo español en un caos exasperante 
para cuantos aquí trabajan. 

Sin una agricultura fuerte, sin una ganadería 
orientada a cubrir, efectivamente,- las necesidades de 
la nación, la economía tendrá que sustentarse me
diante las ruinosas importaciones que favorecen a los 
agricultores y ganaderos de otros países, mientras 
los nuestros sufrirán las consecuencias. 

Ruy DE SILVA 

OPTICA» FOTO •CINE «VIDEO 

. x a m o t 
VENTA Y SERVICIO 
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praderas que, bien por la 
distancia a que se en
cuentran de la explota
ción, o por otras causas: 
malos accesos, escasez de 
estiércol, etc., hay tenden
cia a abonarlas casi exclu
sivamente con abonos mi
nerales. 

La base del abonado 
puede residir en la capaci
dad que tienen las legumi
nosas de fijar en el terreno 
nitrógeo procedente del 
aire; estas plantas exigen 
para su desarrollo, a parte 
de que el terreno contenga 
suficiente cal, fósforo y 
potasa, que constituyen el 
abonado de invierno. Las 
gramíneas, que también 
necesitan, aunque en me
nor cantidad, de estos ele
mentos, aprovechan muy 
bien el nitrógeno proce
dente de las leguminosas 
y de los abonos nitrogena
dos, que constituyen la 
base de los abonados 
cuando la pradera está rin
diendo. 

HERNAN 

E n la Cooperativa 
de Jumilla 

Retirada 
de fondos 
E n la Cooperat iva 
Agrícola de Jumilla (Mur
cia) se ha producido una 
inesperada retirada de 
fondos por valor de más 
de 500 millones de pese
tas, lo que supone el 75 
por ciento de los fondos 
existentes. La causa es el 
temor producido entre los 
cooperativistas de falta de 
liquidez en la entidad. 

En la última asamblea 
general se aprobó una me
dida relativa a la congela
ción temporal de pagos a 
fin de evitar la bancarrota. 
Las deudas ascienden a 
1.100 millones de pesetas 
y ha sido nombrada una 
comisión de expertos para 
investigar si ha habido al
guna malversación. 

DEL LUNES 
TELEFONO: 

22 48 60 
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Punto final de 
Benito Huerta 

Supones mal, amigo Gamboa, si pien
sas que pretendo «quedar encima» ya 
que soy absolutamente respetuoso del 
principio de igualdad, uno de los pilares 
básicos de la democracia. Se trata, 
simplemente, de poner punto final a la 
«guerra» desatada con motivo de la 
publicación de mi punto de vista sobre 
la situación en que está actualmente Sa-
rón y lo inadecuado de una operación de 
permuta que pretende llevar a efecto la 
Corporación municipal. 

Y tal punto final se hace necesario por
que aun cuando has obtenido un buen 
provecho del cursillo acelerado de redac
ción que te han impartido sigues tenien
do las ideas poco claras, como, creo, se 
desprende de las siguientes acotaciones 
a tus puntualizaciones cón el mismo or
den con que las establecistes: 

1.°—Es evidente que vuestro grupo 
votó mayoritariamente en favor de la 
autonomía, pero también es notorio que 
ninguno sentíais el más mínimo entu
siasmo por ella. Otros grupos de «inde
pendientes» como vosotros, votaron en 
contra de la autonomía. Pero ni de vo
sotros ni de ellos ni de nadie me siento 
enemigo. 

2.°—Siempre he mantenido la opinión 
de que los cambios repentinos sólo se 
producen por la vía del milagro; ejemplo: 
conversión de San Pablo. Por eso en el 
PRC lo único que intenté fue que se pro
dujera una definición ideológica del par
tido una vez conseguida la autonomía, 
objetivo que había mantenido unidas a 
personas que, sin embargo, tenían ideas 
políticas distintas. 

3.°—Pues sí, tienes razón en que sin 
. pleitos los abogados tendríamos menos 
trabajo; pero reconoce que si todas las 
vacas, de repente, se secan y dejan de 
dar leche la fábrica pararía su actividad 
y tu quedarías sin trabajo, a pesar de lo 
cual a mí no se me ocurriría nunca decir 
que tu vives de mamar de la teta de la 
vaca. 

4.°—Enhorabuena por vuestro poder 
de «persuasión» y «convicción» para 
conseguir que los concejales pródigos 
regresasen al redil plenario precisamente 
en la sesión en que se iba a tratar de la 
permuta. Me encan ta r í a conocer 
vuestros métodos. 

5.°—No creas que estoy muy conforme 
con eso de que resulta más barato pagar 
comidas que sueldos, pues hay estóma
gos que se lo comen todo y lo digieren 
perfectamente, lo que da lugar a unas 
cuentas que asustan. Y si lo dudas pre
gúntaselo a los de Castro que conocen 
muy bien las cuentas que Lolín, su alcal
de, pagaba en el Marinero aunque, claro, 
no de su peculio particular. 

Y, por otra parte, estás equivocado ya 
que nosotros en el Senado no llegamos a 
tratar de sueldos; lo acordó directamen
te la mesa del Senado y fíjate qué cosa 
tan curiosa que durante los primeros 
meses nos pagaron una cantidad equiva
lente a la que por dietas recibían tus 
amigos los antiguos procuradores en 
Cortes. Por lo demás, comprendo que 
frente a la perfección del Fuero de los 
Españoles encuentre muchos defectos 
en la Constitución; claro que debes tener 
en cuenta que el Fuero lo hizo quien sólo 
respondía ante Dios y ante la Historia, y 
nosotros no alcanzaremos nunca tanto 
esplendor y gloria. 

6.°—¿Así que hay un «rojillo» en 
vuestro grupo? Pues la verdad es que re
sulta tan magnífico actor que conviene 
se identifique ya que está en magníficas 
condiciones de hacer un «carrerón» en la 
escena. Por otra parte, debes tener en 
cuenta que una cosa es la no militancia y 
otra, bien distinta y, en mi opinión, im
posible, la independencia política. 

7.°—Yo no he vertido ninguna acusa
ción contra nadie, muerto o vivo; me he 
limitado a relatar unos hechos que todo 
el mundo conoce y que nadie ha desmen
tido. Sobra, pues, el papel de defensor 
que has asumido; ¿gratuitamente? 

8.°—A) Sí, ya sé que tenéis muchas ga
nas de dotar al municipio de un comple
jo deportivo; lo que ocurre es que os las 
habéis aguantado muy bien desde que 
fuisteis elegidos hasta este momento en 
que están ya próximas unas nuevas elec
ciones. Fíjate si tenéis ganas que me ha 
dicho un «pajarito» que al comprobar 
que el pueblo está en contra de la permu
ta hace unos días habéis ofrecido la frile-
ra de veinticinco millones de pesetas por 
el prado. 

C A R T A S 

Qué buen chico eres: no te- gusta 
expropiar y, además, eres de un genero
so sin límites; claro que ser generoso con 
dineros ajenos, es muy fácil, por lo que 
no me extraña que estéis dispuestos a 
dar esa manta de millones, ni tampoco 
que vendiérais en 10.000 pesetas una 
báscula que valía 20Ó.000 pesetas. 

B) Ya comprendo que como la mayor 
parte de los puestos de trabajo inciales 
en esa Empresa que podía instalarse en 
la valla se los reservaba el empresario 
para sus familiares (vecinos del Ayunta
miento) no estéis dispuestos a dar 
muchas facilidades. Cosa distinta sería 
que fuéseis vosotros los encargados de 
repartir los puestos de trabajo, de todas 
formas lo que uno no quiere otro lo de
sea: días pasados leía en la prensa que el 
Ayuntamiento de Torr'elavega estaba 
dispuesto a conceder tales facilidades a 
esa misma empresa sí se instalaba en su 
término y al parecer tenía mejor infor
mación que vosotros pues se hablaba de 
63 puestos de trabajo. 

C) Veo que has aprendido un huevo, ya 
sabes de legados y albaceas, lo cual me 
congratula pues de alguna manera he 
contribuido a que adquieras tales cono
cimientos. Pero lo cierto es que yo inten
taba preguntar —no sé si lo conseguí— 
por las gestiones o facilidades que el 
Ayuntamiento podía dar para que tal 
ambicioso proyecto se pusiera de una 
vez en marcha, ya que pensaba que si se 
iba a construir un centro de formación 
profesional el Ayuntamiento podía dar 
el terreno, y por otra parte si el proyecto 
es de un ambicioso tal que se corre el 
riesgo de no llevarlo nunca a la práctica, 
el Ayuntamiento podía al menos tratar 
de convencer a quien proceda para que 
se hiciese algo más modesto, pero ya. 

Un saludo cordial para t i y para el 
«inspirador» de tus amables canas 
impregnadas del espíritu de corredón 
fraternal cristiana y transmite mi agra
decimiento al cura de tu pueblo que an
tes de que tú lo supieras ya me adelantó 
que me ibas a contestar. 

Benito HUERTA ARGENTA 

Carta abierta a los 
polan quinos 

Polanco se encuentra en la mayor 
encrucijada y más delicada situación de 
toda su vida administrativa. Redactado 
por un experto equipo de técnicos en ma
teria urbanística, previo encargo de la 
Alcaldía, un expediente compuesto de 
13 planos de gran tamaño; 8 medianos y 
177 folios mecanografiados por una de 
sus caras, forman el conjunto del volu
minoso y complicado legajo que durante 
varios meses consecutivos del presente 
año estuvieron en el Ayuntamiento ex
puestos a información pública. 

Su amplio contenido, explicado en tér
minos de alta técnica y complejidad, no 
apto para profanos (entre los que, por 
supuesto, me incluyo), dio lugar a co
mentarios y opiniones de la más diversa 
y variada especie. Como siempre ocurre, 
en estos casos, se comentaron los clási
cos dichos del yo te diré. Ah, pues, a mí 
me dijeron. Yo creí. Yo creo... que si fula-
nito o menganito, etc. Conjeturas todas 
basadas en el mayor desconocimiento y la 
más absoluta hipótesis. Pero hete aquí 
por donde la Alcaldía, haciendo suyo el 
eco circulante, se le ocurrió la genial idea 
y acierto (detalles dignos de elogios) de 
hacer llegar a nuestro pueblo a un par de 
señores de los componentes del estudio 
y redacción del plan, que en distintos 
barrios y días sucesivos, ante la asisten
cia y presencia de todo vecino que lo de
seó o tuvo la delicadeza de comparecer a 
la cita previamente notificada, explica
ron (y a su vez atendieron a cuantas pre
guntas y sugerencias se les hizo) de
tallando, punto por punto, todos los 
pros y contras que, por una u otra causa 
o razón. Conlleva un plan de tanta enver
gadura y trascendencia. 

Sí, señores, sí; explicaron con gran 
alarde de oratoria, cortesía y competen
cia profesional; el por qué y para qué del 

estudio y redacción, que aclaró dudas y 
hasta posibles suspicacias. Igualmente, 
escucharon con gran interés y deferen
cia, cuantas preguntas y sugerencias se 
les hizo al respecto, contestándolas con 
toda sinceridad y advirtiendo, además, 
hasta qué punto la ley se muestra tole
rante (o no, si tal no procede) en cuanto a 
variación de trazados y de ampliación de 
radios de acción en los llamados núcleos 
de población. De una u otra forma, creo 
que fue una primera fase muy importan
te del plan, con resultados altamente po
sitivos. Ahora bien, creo que de nosotros 
depende, en buena parte, que tan repeti
do plan, para y por bien de todos, debe 
de seguir adelante para su pronta apro
bación, al objeto de que en lo sucesivo se 
sepa definitivamente lo que cada pro
pietario pueda construir en sus fincas 
sin necesidad de buscarse recomenda
ciones, compadrismos, excesivos trámi
tes burocráticos y pérdida de tiempo, 
con lo cual sólo abogados y gestores con
tinuarán siendo favorecidos. 

Obvio es reconocer, también que, 
cuando la alcaldía tomó la decisión de 
encomendar tan ambicioso proyecto a 
ese experto y competente equipo de téc
nicos especializados en esa materia, resi
dentes fuera del municipio, lo haría en 
conciencia y con la seguridad absoluta 
de que en el pueblo no había técnicos es
pecializados en referida materia. Deseo 
decir, y dejar bien claro, que todos los 
vecinos debemos de colaborar y ser res
petuosos tanto con el equipo redactor y 
la Alcaldía, como con nosotros mismos; 
limitándonos únicamente (pues meterse 
an el campo de los demás suele ser, deli
cado y peligroso) a defender en todo lo 
posible nuestras propiedades, sin caer 
en el grave error de decir o aconsejar al 
equipo redactor del plan lo que debe ha
cerse en jas fincas de los demás. Pues, si 
tan remoto, incorrecto e inoportuno caso 
ocurriera, terminaríamos por convertir 
el pueblo en un auténtico paraíso de de
masiado lujosas plazas, paseos y verge
les, para un pueblo de tan escasos recur
sos económicos; y, además, con el grave 
inconveniente para nuestros hijos,-
nietos y nosotros mismos, que nos 
veríamos privados de pisar ese tan agra
dable césped donde jugueteamos en 
nuestra niñez. 

Doy por terminado mi relato, con el 
ruego a todo convecino polanquino que, 
por una u otra razón, no le haya gustado 
ni convencido la exposición hecha al res
pecto, sea tolerante conmigo y se digne 
perdonarme, al mismo tiempo que, tanto 
el pueblo como yo. agradeceríamos mucho 
más sus mejores aportaciones que ino
portunas réplicas, a las que difícilmente 
contrarreplicara, de no serlo en propia 
defensa y dignidad. 

Como siempre, quedo a disposición del 
pueblo. 

Polanco, 22-XIrl982. 

Ramón ARCE GUTIERREZ 

Vecinos de Camargo 
contra la forma 
de aplicación de los 
tributos especiales 

Somos vecinos del barrio de El Tojo 
(Revilla) y del Churi (Escobedo), que he
mos estado relegados dentro del Ayun
tamiento de Camargo. Sin tener abaste
cimiento de aguas, por fin parece que la 
Corporación actual se decide a prestarnos 
dicho servicio que dada la forma en que 
se está procediendo y a pesar de la gran 
necesidad que tienen estas comunida
des, está siendo motivo de disgusto por 
parte de los vecinos. 

Veamos. 
Somos los últimos en el Ayuntamien

to en recibir este servicio y los únicos a 
los cuales se les aplica contribución es
pecial en cuantías individuales que al
canzan cifras hasta de 140.000 -180.000 
pesetas. 

Esta contribución especial es precepti
va de aplicación en otros servicios insta
lados en otras zonas de este municipio y 

que no ha sido aplicada, entendiendo 
que nosotros con nuestros tributos 
habremos contribuido a su financiación, 
y por lo tanto queremos ser iguales ante 
la ley, no estar sometidos a convenientes 
interpretaciones. 

Este servicio abarca la mejora de una 
amplia zona que no se ve sometida a 
contribución a pesar de esta regulariza
da del mismo modo su aplicación, según 
determina tanto para el caso de nueva 
instalación como ampliación o mejora, el 
N.0 1 del artículo 26 del Real Decreto 
3.250/76 del 30 de diciembre con lo cual 
unos pocos vecinos vamos a financiar el 
bombeo, canalización y depósitos para 
beneficio de un amplio sector porque la 
Corporación así lo interpreta. 

Gran parte de los vecinos sometidos a 
este impuesto sin previo aviso solicitan
do su consentimiento como procede en 
estos casos, o expropiación, han visto 
cruzar sus fincas por la canalización inu
tilizándolas para ciertos destinos que 
pudieran darles sus propietarios. 

Otros han optado por exigir que sean 
respetados sus derechos evitando la 
expropiación de hecho por consentimien
to, ante la cerrazón de la Corporación a 
atender nuestras razones legales. 

A veces de forma oficiosa y otras de 
modo directo tratando-de evitar protes
tas se nos decía que si no dejábamos pa
sar se nos expropiaría, cuando esto no 
dio resultado se les llamó a algunos de 
forma individual al Ayuntamiento y por 
último se les dijo que ante las dificulta
des que hay clausuran la obra y que con
tinúen sin agua. 

Son justificablesr las equivocaciones 
siempre que advertidas se corrijan pues
to que siempre es lamentable que los ad
ministrados tengan que presentar li t i
gio contra aquellos que eligieron en un 
sistema democrático para que fuesen . 
sus portavoces. 

COMISION VECINAL 
(Siguen cinco firmas) 

Sí a la estatua 
de Franco 

Han sido publicadas dos cartas en la 
prensa de Santander, una de ellas en la 
HOJA DEL LUNES, relativas a la repo
sición de la estatua de Franco. 

En ambas destilan un odio inconmen
surable a la figura de Franco, diciendo lo 
malo que hubo en el régimen, sin recono
cer lo mucho bueno que se hizo durante 
su gobierno y que no es necesario men
cionar porque aún está reciente su me
moria. 

La estatua estaba donde estaba y si el 
señor alcalde de Santander la hizo des
montar porque lo exigían las obras del 
aparcamiento, prometió volverla a colo
car en su lugar y esta promesa la tiene 
que cumplir, pese a quien pese y guste o 
no a quienes ven en su símbolo un 
período de «oscurantismo» en la vida del 
pueblo español. De eso nada y no quiero 
explayarme porque sobran justifica
ciones y harían harto larga esta carta. 

Se alega que no es el momento oportu
no para reponer el monumento y ello alu
de, sin duda, al resultado electoral que 
dio el triunfo al socialismo, ignorándose 
el voto de seis millones de españoles que 
se inclinaron por la derecha, que, no nos 
engañemos, son precisamente los que re
cuerdan un período beneficioso en todos 
los ódenes de una larga etapa de nuestra 
historia, que desean conservar. 

Cuando las cosas no han rodado bien 
para España en estos últimos años, no 
era extraño oír que con Franco vivíamos 
mejor, y, sobre todo, en paz, y esta 
afirmación la hacen suya muchos de los 
que ahora han votado al socialismo. 

¿Por qué esta manía persecutoria de 
derribar todo vestigio de un rágimen 
que ya pasó a mejor vida? 

¿No es más importante conservar al 
patrimonio nacional, máxime si éste es
tá compuesto por obras de arte, como lo 
es la estatua de Franco, que, además, 
por si no quieren saberlo, da prestancia 
y empaque a la ciudad de Santander? 

Señor alcalde: No haga caso de estas 
voces solitarias y agoreras, que, además, 
se empeñan en negarle a usted todo lo 
bueno que está haciendo por nuestra bo
nita capital y que no quieren reconocer, 
porque su ruindad les impide ver lo que 
todos contemplamos a la clara luz del 
día. 

Felipe LUCIO 
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Responsabilidad 
cívica 

CUANDO faltan pocas horas 
para que Felipe González 
asuma la Presidencia del Go

bierno español, la herencia que reciben 
los social is tas es —sin 
catastrofismos— la de un país en ban
carrotas un déficit público cifrado para 
1983 en 1,1 billones de pesetas, lo que 
supone un 4,8 por 100 del producto in
terior bruto, una inflación prevista en 
un trece por ciento y un nivel de paro 
superior a los dos millones de ciudada
nos. Estas cifras están extraídas de los 
datos que manejan actualmente los 
propios economistas del PSOE de cara 
a la elaboración de los Presupuestos 
Generales del Estado para el año veni
dero. 

Ya con estas perspectivas, que son, 
la cruda realidad, el futuro partido go
bernante lo tiene muy difícil. Felipe sa
be —como todos nosotros— que no ca
be esperar milagros. 

Ante tan negros presagios ha llega
do el momento —si de verdad se aspira 
al cambio— que sean por esta vez las 
clases privilegiadas las que se sacrifi
quen en bien de la comunidad. Cuando 
hablo de clases privilegiadas me re
fiero a aquellos sectores y a aquellas 
personas que todavía «no se han ente
rado» que España, al igual que el resto 
del mundo, padece desde hace casi una 
década —concretamente desde el 73— 

una gravísima crisis económica. Hasta 
la fecha han sido siempre los trabaja
dores quienes se han apretado el cintu-
rón y como muy frecuentemente 
suelen pregonar los dirigentes del par
tido que en breve nos va a dirigir, los 
conturones de los trabajadores no 
tienen ya más agujeros que ajustar. 

No resulta grato citar a los sectores 
de la sociedad, ni a las personas que 
nunca se han sacrificado por nadie y 
que «no saben» que padecemos una si
tuación socioeconómica tercermundis-
ta. Pero ellos, aunque no se les men
cione, saben de sobra quiénes son. A 
ellos va dirigida con prioridad esta lla
mada a la responsabilidad cívica. Que 
sepan los privilegiados que ha sonado 
la hora de la solidaridad entre los espa
ñoles a nivel individual, colectivo, re
gional y del país todo. La cosa ya no es
tá para bromas, ni para egoísmos per
sonales. Nos jugamos la superviven
cia. Ni más ni menos. 

Pero si esos sectores privilegiados 
están obligados a prescindir de lujos 
exagerados, de acumulación de cargos 
y prevendas para colaborar, según su 
capacidad, en la resolución de los 
problemas, también es inexcusable el 
apoyo y la colaboración de todas las 
fuerzas políticas. Sólo unidos, apiña
dos podremos tener fe en el porvenir. 

Casimiro CALLEJA 

¿Dónde estaba Cantabria? 
E l pasado día 25 tuvo lugar la solemne apertura de 
la nueva legislatura de las Cortes Españolas bajo la 
presidencia y discurso de S. M . don Juan Carlos I . 

A l acto asistían, por pleno derecho, los diputados 
y senadores elegidos por el pueblo español en las elec
ciones celebradas el 28 de octubre pasado. 

Asistían, además, una serie de invitados, algo 
más de doscientas personas. Entre los invitados 
—representantes de instituciones del Estado, de las 
Fuerzas Armadas, dé la Casa Real, de los Medios de 
Comunicación, etc. — se encontraban lógicamente las 
representaciones de las comunidades autónomas. 

¿Dónde estaba Cantabria? ¡Qué gran tristeza te 
embarga cuando ves que tu región está menoscaba
da, indiferente, ausente, inútil, marginada!! 

Porque si bien es evidente que los parlamenta
rios electos por Cantabria allí estaban, párlamenta-
ríos libremente y bien elegidos por nuestro pueblo 
cántabro, ello no significa que nuestra región, como 
comunidad autónoma, estuviese representada. 
Nuestro Estatuto y el Estatuto de las demás re
giones, dice que el presidente de la comunidad autó
noma, el presidente de la Diputación Regional de 
Cantabria, ostenta la más alta representación de la 
región. Como lo son el presidente Garaicoechea, el 
presidente Pujol, el presidente Escuredo o el presi
dente Fernández Albor. Y ellos estaban allí, represen
tando a sus respectivas regiones en uno de los actos 
más importantes de la vida política del Estado. 

¿Dónde estaba nuestro presidente? 
¿Dónde estaba Cantabria cómo región? 
No desqo polemizar, ni mucho menos realziar 

crítica personal alguna al escribir estas líneas; nada 
más lejos de mi intención. Simplemente expongo mi 
honda tristeza cuando veo que sucesos como estos 
marginan a nuestra región, a nuestra querida Can
tabria y que ésta y otras muchas marginaciones tra
en otras consecuencias políticas, económicas, cultu
rales y sociales negativas. Cabe preguntarse o justifi
carse: ¡No hemos sido invitados! 

Sería igualmente penoso que nos conformásemos 
con este tipo de auto-disculpas. Si ello fuera cierto. 

hay que actuar, se tenía que haber actuado, hay que 
denunciarlo, hay que informar al pueblo de Can
tabria. ¿Dónde está la transparencia informativa? 

. Considero que en esta nuestra primera etapa 
autonómica, cuando se están poniendo los cimientos 
políticos del edificio regional, objetivo prioritario dig
nificar las instituciones regionales al máximo. Y esta 
dignificación institucional pasa necesariamente por
que Cantabria sea conocida, respetada y tenida en 
cuenta en todos y cada uno de los rincones, estamen
tos e instituciones del territorio nacional. Para ello es 
imprescindible, es absolutamente necesario que se 
tengan unas directrices claras y precisas para conse
guir ese objetivo. 

Una región no es más o menos importante por su 
extensión, por su riqueza, por su tradición o por si 
tiene el artículo 151 ó 143. Una región es importante, 
es digna, es respetada si su pueblo asilo desea y asilo 
quiere, si su pueblo siente en sus entrañas su cultura 
regional, si su pueblo tiene el sentimiento regional 
enraizado profundamente, si su pueblo está dirigido 
por hombres y mujeres capaces de revivir, de impul
sar, de proclamar, de hacerse respetar, de exigir y de 
cumplir todas aquellas acciones que tengan como ob
jetivo prioritario el desarrollo político, económico, 
cultural de su región. 

Cantabria tiene que estar presente dentro del Es
tado al máximo nivel; el nivel máximo tiene que exis
tir para todas las regiones. Ello.no depende del de
sarrollo autonómico por tal o cual artículo, sino de no
sotros, de todos y cada uno de los cántabros y muy 
principalmente de los hombres que nos representan 
como región. 

Reitero una vez más —y lo tendré que repetir 
cientos de veces si es necesario— que el objetivo 
prioritario debe ser el alcanzar que nuestra comuni
dad autónoma, que nuestra Cantabria, sea respetada, 
querida y dignificada al más alto nivel, y ello no será 
incompatible con otros objetivos, al contrario, será 
un efecto multiplicador. 

Es una labor de todos. Trabajemos por ello. 
Manuel GARRIDO MARTINEZ 

(C.D.S.) 

INFORMA: 

La A S O C I A C I O N DE A M I G O S 
DE LA C O R A L SALVÉ. Laredo 
De acuerdo con el sorteo celebrado el pasado día 28 

de agosto 1982, .en combinación con la Lotería Na
cional, resultó agraciado con el APARTAMENTO en el 
Edificio GRAN DUCADO, de Laredo, D. Rafael García 
Alvarez, residente én Madrid, Calle Bravo Murillo, 297, 
afortunado poseedor del boleto número 49.390 (primer 
premio). Conseguido en buena parte el finí(enéfico per
seguido, "esta Asociación agradece a todos su colabora
ción. 

LaIIoda 
a Buen Precio 

CONFECCIONES 

HERNANDEZ 
Raza de la Esparanza, 2 - Calle Cádiz, 13 

Camilo Alonso Vega, 16 

E X I T O 
155 opositores en el Exorno. Ayuntamiento 

y volvemos a obtener el 
NUMERO UNO 

MECANOGRAFIA y TAQUIGRAFIA 

«MONTES DE NEIRA» 
ESCRITURA AL TACTO 

(sin pantalla ni audiovisualismo) 
y nuestra extraordinaria TA
QUIGRAFIA, son los sistemas 
de aprendizaje y prácticas con
ducentes a tan maravillosos re
sultados. 
Cámblese a estas modernísimas 
normas. 
Abandone caros, engañosos y 
fracasados procedimientos. 

A 
FERNANDEZ OE ISLA, 11-A, 2.° - TFNO. 22-16-

http://Ello.no
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Los manifestantes, en protesta por 
el atentado, chocaron con 
partidarios de ETA-M 

E n í r e n t a m i e n t o s 

e n R e n t e r í a 
Rentería. (Guipúzcoa).—Diversos enírentamientos, 

en los que varias personas han resultado con heridas de 
distinta consideración, se han registrado en la mañana 
de ayer en Rentería, entre participantes en una manifes
tación de condena por el atentado perpetrado en esta lo
calidad guipuzcoana el pasado día 18 de noviembre, y 
un grupo de personas que salieron al paso de la marcha. 

La manifestación, en la que participaron alrededor 
de unas 1.500 personas, partió a las doce del mediodía 
de la calle Beraún, de Rentería, y recorrió eij silencio di
versas calles céntricas, encabezada por una pancarta, 
portada por ios hijos de las víctimas del atentado, en, 
la que se leía: «Por la reivindicación del buen nombre de 
nuestros padres». 

Igualmente, representantes de las fuerzas convo
cantes de la manifestación —PNV, PSE-PSOE, EE, Ju
ventudes Socialistas, las centrales sindicales CG. 0 0 . y 
UGT y la Asociación de Vecinos de Beraun— portaban 
dos pancartas con los siguientes textos: «Contra la 
violencia, por la normalización y pacificación de Euska-
di» y «Los vecinos de Capuchinos en solidaridad con las 
victimas». 

Cuando la manifestación llego a la altura de la calle 
Viteri, un grupo de unas trescientas personas se mezcló 
entre los manifestantes, profiriendo gritos en favor de i 
ETA-M, contra la Policía y Lemóniz. 

A l llegar a la Plaza de la Diputación, lugar donde es
taba prevista la disolución de la manifestación, se pro
dujeron violentos enfrentamientos entre algunos mani
festantes y este grupo. 

A consecuencia de los mismos, resultaron contu-
sionados el senador socialista, Angel García Ronda, 
quien recibió un golpe en la cabeza y varias personas 
más, cuyo número no ha sido determinado. 

Asimismo, resultaron heridos dos miembros de la 
Policía Nacional, uno de los cuales fue trasladado en una 
ambulancia de la Cruz Roja al Hospital que esta organi
zación tiené en San Sebastián, donde se le aplicaron 
ocho puntos de sutura en la cabeza, trasladándose pos
teriormente a su domicilio. 

t 
E L S E Ñ O R 

DON ANTONIO 
T A P I A ALONSO 

Falleció en Santander, en el día de ayer, a los 59 años 
de edad, habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 

D . E . P . 
Su esposa, María Luisa Aguilar Berral; hijos, 

Rosalía, Javier, José Antonio, Luis Alberto y María 
Isabel; hijo político, Angel María Reina Velasco; 
nieta, María; hermanos, Agustín, María del Carmen 
y María del Pilar; hermanos políticos, Javier Labar-
ta, Angel Prieto, Antonio, Isabel y Carmen Aguilar; 
tíos, sobrinos, primos y demás familia, 

RUEGAN una oración por su alma. El funeral de 
cuerpo presente se celebrará HOY, a las TRES Y 
MEDIA, en la parroquia de la Visitación (Salesas), 
inhumándose a continuación el cadáver en el cemen
terio de Ciriego. La misa de alma se dirá HOY, a las 
NUEVE de la mañana, en la citada parroquia. 

Capilla ardiente: C, S. Valdecilla. 
Santander, 29 de noviembre de 1982. 

t . 
E L S E Ñ O R 

D. J O S E ANTONIO 
GOMEZ ODRIOZOLA 

(Capataz, jubilado, de FEVE) 
Falleció en San Pedro de Rudagüera, en el día de ayer, a los 
77 años de edad, habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 

D . E . P. 
Su esposa, doña Clotilde Odriozola Mijares; hijas. Mi

lagros y Matilde; hijos políticos, Remigio Llórente y Fede
rico Calleja; hermanos, Adela, Francisco y Milagros; her
manos políticos, José, Teresa, Enrique, Boní, María, Aure
lia y Carmen; nietos, José Antonio, Miguel Angel, Fermín, 
Isabel Ortega y Julia María Díaz; bisnietos, sobrinos, pri
mos y demás familia, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su alma y 
asistan al funeral de cuerpo presente, que tendrá lugar 
HOY, a las CUATRO de la tarde, en la iglesia parroquial de 
Fresnedo, siendo a continuación su inhumación en el ce
menterio de dicho pueblo. Favores por los cuales les queda
rán agradecidos. 

Domicilio: Barrio La Lumbrera. 
San Pedro de Rudagüera, 29 de noviembre de 1982. 

El Gobierno PSOE, tecnocrático y 
socialdemócraía 

Madrid, (De nuestro correspon
sal).—Finalmente, no fue posible 
mantener el secreto del nuevo Go
bierno socialista. E l sistema de eli
minación empleado por la prensa 
a partir de las tinieblas de mi-
nistrables que comenzaron a ha
cerse casi al día siguiente de las 
elecciones ha dado sus frutos y 
tras la reunión que la Comisión 
Ejecutiva socialista celebró el pa
sado viernes, los nombres de los 
futuros ministros fueron confir
mados oficiosamente. La incógni
ta sobre la incorporación al Gabi
nete del vicesecretario general del 
PSOE, Alfonso Guerra, se resol
vió ayer, por ta mañana, en una 
reunión de última hora con Felipe 
González. E l malestar que en cier
tos sectores del partido se dejaba 
entrever por las listas que la pren
sa publicaba aconsejó la filtración 
oficiosa del Gobierno para evitar 
que los nervios estallasén. 

La insistencia de Alfonso 
Guerra en mantenerse fuera del 
Ejecutivo, rechazando la única vi-
cepresidencia, hizo aumentar las 
especulaciones de que algo no 
marchaba bien entre él y Felipe 
González. 

Lo más probable, sin embargo, 
es que la reticencia de Guerra es
tuviera fundamentada en las dife
rencias que le separan de algunos 
de los futuros ministros. E l 
control absoluto que Alfonso 
Guerra ha mantenido estos últi
mos años sobre el partido, le obli
gó a mantener serios enfrenta- -
mientas con algunos de los que a 
finales es esta semana se sentarán 
junto a él en la mesa del Consejo 
de Ministros. Es t á claro que tanto 
Miguel Boyer, que en su día aban
donó el partido para integrarse en 
la socialdemocracia de Fernández 
Ordóñez, Javier Solana, que en el 
congreso de la dimisión de Felipe 
González se mantuvo en la ambi
güedad, y José María MaravaL 

que estará encargado de la funda
mental cartera de Educación, son 
hombres que no están en línea con 
el todopoderoso Guerra. 

Asimismo, son conocidas las 
diferencias que le separan de 
hombres como Carlos Solchaga, al 
igual que Boyer del antiguo 
equipo del I N I en la etapa de Fer
nández Ordóñez, y Fernando Mo
ran que, procedente del PSP de 
Tierno Galván y unos de los com
ponentes del próximo Gobierno 
con mayor impronta socialista, se
rá el encargado de dar un giro es
pectacular a la errática política ex
terior española de los últimos cin
co años. 

TECNOCRACIA 
Pero, al margen de las diferen

cias que existen entre algunos de 
los hombres del próximo Gabinete 
y el ya seguro vicepresidente del 
mismo, es necesario destacar dos 
aspectos esenciales: 

1: E l carácter tecnocrático que 
sirve para desmentir ese lugar co
mún utilizado por la propaganda 
de derechas de que en el PSOE no 
existían «cerebros»; y 2: La indis
cutible orientación socialdemó-
crata de la política económica, que 
ha sido encomendada a los más 
prestigiosos especialistas del par
tido. 

Precisamente, el alto nivel que 
se observa en la mayoría de los fu
turos ministros sirve también pa
ra rebatir el extendido rumon de 

• que el primer Gobierno «Felipe» 
sería elaborado partiendo de la ba
se de que una gran parte de sus 
hombres se quemarían en un plazo 
máximo de un año y, por lo tanto, 
lo recomendable sería acechar la 
formación de su segundo Gobier
no, en esta hipótesis, «el de ver
dad». Difíciles van a ser, sin duda 
alguna, los primeros meses de ges
tión para los socialistas, pero lo 
cierto es que Felipe González ha 

conformado un Gabinete con pre
tensiones de continuidad emplean-
dó a gran parte de sus mejores 
cartas en el envite. No se observa, 
atcontrario de lo que normalmen
te ocurría en UCD, ningún hombre 
de paja ni concesión alguna a las 
posibles cuotas de poder diferen
ciado que existen en el PSOE. La 
falta de familias ideológicas en 
pugna por conseguir prebendas es 
algo que se nota en la coherencia 
del equipo ministerial. 

La transmisión de poderes del 
antiguo régimen ucedista al nuevo 
de los socialistas ha sido llevado 
con una discreción admirable. 
Ningún escándalo, ninguna pro
testa por parte de los futuros res
ponsables. Todo ha sido una esce
na de salón entre caballeros. Sin 
embargo, problemas han existido 
y el mismo PSOE en un futuro se 
verá obligado a destaparlos. Se 
trata, ante todo, de dar la sensa
ción de que la alternancia en el po
der es posible sin escándalos. Co
mo si estuviéramos acostumbra
dos los españoles a que cada 
cuatro años se produjese un relevo 
de estas características. Como si el 
casi medio siglo de gestión omni
potente de la derecha no hubiera 
generado una Administración an
quilosada y proclive a la corrup
ción. 

Y es Javier Moscoso, el único 
miembro del Partido de Acción 
Democrática (PAD) que accede a 
un Ministerio a pesar de sus 
problemas con las bases socialis--
tas de Navarra, quien desde el M i 
nisterio de la Presidencia, que tal 
vez cambie su nombre por el de 
Administración Publica, será el 
encargado de proceder a una refor
ma administrativa reclamada des
de hace décadas. Para esto, como 
para todo, los socialistas necesita
rán algo más que suerte. 

Juan V A N DEN EYNDE 

50.000 millones de dólares españoles, en Suiza 
Madrid.—Unos 50.000 

millones dé dólares, pro
piedad de españoles, es de-> 
cir, dos veces el presu
puesto nacional del Esta
do y cinco veces el volu
men de reservas en oru y 
divisas tlel Banco de Es
paña, pueden estar deposi
tados en Bancos y entida
des suizas. 

Jean Ziegler, diputado 
socialista suizo, en una 
entrevista qu'e publicó 
ayer «El País», hace esta 
afirmación basada en un 
estudio exhaustivo de las 
estadísticas financieras de 
los Bancos y del Gobierno 
suizo, con pruebas aporta
das por los sindicatos y 

trabajadores helvéticos en 
instituciones privadas. 

Este diputado tenía pre
visto acudir a España pa
ra informar al Parlamento 
español, como ya lo hizo 
ante la Asamblea Na
cional francesa sobre el 
dinero galo, pero retrasó 
su viaje debido a las elec
ciones generales. 

Afirma que el dinero es
pañol entra a Suiza en ca
miones o maletas o por 
transferencias bancarias 
que no se corresponden 
exactamente a transac
ciones comerciales o finan
cieras. Este último meto-
do es^el que mas se utiliza 
para la evasión de divisas. 

t 
L A S E Ñ O R A 

D O Ñ A B A L B I N A 
G O M E Z P E Ñ I L 

(Viuda de don Fernando Monar Llata) 
Falleció en el día de ayer, a los 94 años de edad, habiendo recibido 

los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica. 
D . E . P . 

Sus hijos, Fernando, Marcelino, Casto, Balbina y Joaquina; hijos políticos, 
Elisa Salcines, Florinda Santamaría, Concepción Carrera; Angel Salcines y Ma
nuel Palacios; hermano, Ignacio; hermanos políticos, María Litrán (viuda de An
tonio Gómez), Cecilia Llata, Manuela Martínez, Emilia González y Amparo 
Andrés; nietos, bisnietos, sobrinos y demás familia, 

R U E G A N a sus amistades una oración por su alma y asistan al funeral de cuerpo presente, 
que se celebrará HOY, a las C U A T R O de la tarde, en la parroquia de San Vicente Már t i r , de M u -
riedas, i n h u m á n d o s e a cont inuación el cadáver en el cementerio parroquial. La misa de alma se di
r á H O Y , a las D I E Z Y M E D I A de la m a ñ a n a , en la parroquia antes citada. 

Domicilio: Calle Pedro Velarde, n ú m . 3.' 
Muriedas, 29 de noviembre de 1982. 
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Preocupación en 
Argelia por las 
maniobras 
militares franco-
marroquíes 

Argel.—Los ejercicios 
militares conjuntos que 
realizan Francia y 
Marruecos frente a las 
costas de Casablanca, son 
seguidos atentamente por 
las autoridades de Arge
lia. 

La noticia escueta del 
tema, que aparece en pri
mera página del cotidianq 
oficial «El Moudjabid», re
cuerda las maniobras 
hechas semanas atrás en 
Alhucemas por Marruecos 
jrjos Estaos Unidos. 

Argelia, cuyas posi
ciones de no-alineamiento 
en el plano militar son 
estrictas, no vería con 
buenos ojos los progra
mas castrenses que realiza 
su vecino, con quien rom
pió relaciones diplomáti
cas en 1976, a causa de la 
ocupación marroquí del 
Sahara Occidental. 

Por Otra parte, si bien 
las relaciones entre Israel 
y París se han mejorado 
desde la llegada de Mit-
terrand al Elíseo, los res
ponsables de este país nor-
africano las considerarían 
insuficientes. 

La mafia quedó 
tranquila 

Bien es cierto que Juan Pablo I I tenía acos
tumbrado'al personal a la poca claridad de sus men
sajes, y a la facilidad para dar una de cal y después 
otra de arena según cambiara la audiencia, intentan
do granjearse tanto la simpatía de patronos como de 
obreros, de tímidos progresistas y de recalcitrantes 
reaccionarios. Muchos dirán que eso es debido a que 
el Papa es, y debe ser, de todos los católicos; yo lo veo 
de otra manera, pero de todos modos reconozco que 
eran temas muy comprometidos los que se plantea 
ban en sus discursoos, que pronunciarse con claridad 
sobre ellos entrañaba el riesgo de perder el apoyo de 
los poderosos, o la simpatía de las clases populares, y 
que cuando en un tema concreto, por ejemplo el abor
to, estaba clara la postura de la mayoría de su público 
no dudaba en pronunciarse de forma tajante; precisa
mente por eso me ha sorprendido su viaje a Sicilia en 
el que sus fieles y aún sus obispos, esperaban una 
condena clara a la mafia, y no la han encontrado, 
pues si bien es cierto que la mafia ha sido atacada 
verbalmente. Juan Pablo I I fue más suave de lo que 
cabía esperar, y en ningún momento osó expresar 
públicamente su solidaridad con los obispos que 
habían decidido excomulgar a todos aquellos que in
tegrasen o mantuvieran relaciones con la citada orga
nización criminal. 

E l Papa exhortó a los jóvenes sicilianos a luchar 
valientemente contra ía mafia, pero ¿cómo puede in
terpretarse esa invitación viniendo de labios de quien 
en el mismo discurso suprime aquellos párrafos 
—incluidos en el borrador del discurso que se distri
buyó a la prensa— más comprometidos? Si los jóve
nes sicilianos siguen el ejemplo de la primera autori
dad eclesial la mafia puede estar tranquila. 

Luis GARCIA 

Detenido en Italia, acusado de participar en el 
atentado contra el Papa 

Bulgaria exige la liberación de 
Ivano v Antono v 

Roma. (Por Francico R U B I A L E S ) . — E l arres
to en Roma del bú lga ro Invanov Antonov, acusa
do de participar en el atentado contra el Papa el 13 
de mayo de 1981, se ha envertido ayer en incidente 
d ip lomát ico al exigir el Gobierno bú lga ro su inme
diata l iberación. 

El embajador de Italia 
en Sofía, Cario María Ros-
si, convocado al Ministe
rio de Exteriores, ha reci
bido una durísima nota de 
protesta que define la de
tención como una «inad
misible provocación» y 
exige la liberación inme
diata del funcionario de la 
línea aérea «Balkan Air». 

La nota califica el arres
to de Antonov como «un 
acto ilegal, arbitrario, ab
solutamente injustificado 
y hostil». 

Inmediatamente, en Ro
ma ha saltado la sospecha: 
¿Por qué razón los búlga
ros defienden con tanto 
brío a Antonov? La pren
sa es unánime: debe tra
tarse de un «grueso ca
libre» del espionaje.. 

Frente a las presiones 
del Gobierno búlgaro, los 

magistrados romanos res-, 
ponden con seguridad: Te
nemos, en nuestras manos 
«pruebas ciertas que con
sisten en testimonios y do
cumentos». 

Los testimonios proce
den de Mehemet Alí Agca, 
el turco que disparó 
contra el Papa aquel 13 de 
mayo en la Plaza de San 
Pedro. 

El que Alí Agca haya 
comenzado a confesar de
sató una corriente de opti
mismo en los ambientes 
judiciales y políticos de 
Roma, ante la esperanza 
de que se aclaren los 
muchos puntos oscuros 
del atentado. 

E l juez Hilario Martella, 
que gracias a la ayuda de 
Alí Agca ha encontrado 
la luz en la investigación 
que dirige, emitió reciente

mente dos órdenes de cap
tu ra in ternacionales 
contra los turcos Oral Ce-
lik.y Beckir Celenk, tam
bién presuntos implica
dos. 

Según el Gobierno tur
co, -ambos están refu
giados en Bulgaria. 

Los jueces creen que 
Beckir Celenk se encontró 
en Bulgaria con Alí Agca 
y le entregó tres millones 
de marcos alemanes (140 
millones de pesetas) como 
pago por asesinar al Papa. 

En el pasaporte de Alí 
Agca constaba una larga 
estancia en Bulgaria, don
de, según juicio unánime 
de la prensa italiana, «se 
fraguó el complot contra 
Juan Pablo II». 

El otro turco buscado 
por la Interpol, Oral Celik, 
resulta ser la persona que 
organizó en 1979 la difícil 
fuga de Agca de la prisión 
militar de Estambul, don
de estaba preso por el ase
sinato de un periodista 
turco. 

(Efe). 

t LA SEÑORA 

D . a S O L E D A D 

S O R L I 

S A N E M E T E R I O 
(Viuda de don Darío Martín) 

Falleció en el día de ayer, a los 73 años 
de edad, habiendo recibido los Santos 

Sacramentos y la B. A. 
D . E. P. 

Su hija, Aurora; hijo político, Jesús Maza González; 
nietos, Marisol y Jesús; nieto político, Manuel Somarríba 
Quintana; bisnieta, Vanesa; hermanos, Anita, Elias, Ange
la, Marcela (ausente), María Luisa y Ascensión (ausente); 
hermanos políticos, sobrinos, primos y demás familia, 

RUEGAN una oración por su alma. La conducción del 
cadáver se efectuará HOY, LUNES, a las DOS Y MEDIA, 
desde la C. S. Valdecilla a la parroquia de Noja, en la que, a 
las TRES'Y MEDIA, se celebrará el funeral de cuerpo pre
sente, inhumándose a continuación en el cementerio de 
dicho lugar. La misa de alma se dirá HOY, LUNES, a las 
NUEVE Y MEDIA de la mañana, en la parroquia de los 
PP. Franciscanos. 

Santander, 29 de noviembre de 1982. 

t E L S E Ñ O R 

D O N M A N U E L 

S A N C I B R I A N 

S A M A N I E G O 
Falleció en el día de ayer, a los 

65 años de edad, habiendo recibido 
los SS. SS. y la B. A. 

D . E. P. 
Su esposa, Teresa Bárcena Bezanilla; hijos, José Ma

nuel y José Luis; hijas políticas, María Antonia Herrera y 
Rosa María Rodríguez; nietos, Sergio, Laureano, Rosa 
María, Luis Javier y Coral; hermanas, María (viuda de Leo
nardo Vega), Guadalupe y Josefa; hermanos políticos, so
brinos, primos y demás familia, 

RUEGAN una oración por su alma. La conducción del 
cadáver se efectuará HOY, a las CUATRO Y MEDIA, des
de su domicilio, en Mompía, barrio El Arenal, a la parro
quia de Santa Cruz de Bezana, en la que, a su llegada, se ce
lebrará el funeral de cuerpo presente, inhumándose a conti
nuación en el cementerio parroquial. La misa de alma se di
rá HOY, a las NUEVE de la mañana, en la parroquia antes 
citada. 

Mompía, 29 de noviembre de 1982. 

t L A S E Ñ O R A 

DOÑA AMALIA 
G A R C I A HOYOS 

(Viuda de don Antonio Calderón) 
Falleció en el día de ayer, a los 96 años de edad, 

habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 
D . E . P . 

Sus hijos, María Teresa, Serafina, Milagros 
(viuda de Braulio), José Antonio, Mercedes, Isabel y 
Carmen; hijos políticos, Aureüo Gómez y Manuel 
Samperio; hermana, Manuela; hermanos políticos, 
Francisco y Amparo Calderón y Antonio García; 
nietos, bisnietos, sobrinos, primos y demás familia, 

RUEGAN una oración por su alma y asistan a la 
conducción del cadáver, que tendrá lugar HOY, LU
NES, a las CUATRO Y M E D I A de la tarde, desde la 
casa mortuoria a la iglesia parroquial, donde se ce
lebrará el funeral de cuerpo presente, y a conti
nuación al acto del sepelio; favores por los cuales les 
quedarán agradecidos. 

Riaño de Ibio, 29 de noviembre de 1982. 

t 
E L S E Ñ O R 

D. ALFREDO AGUILAR 
Y DE ABARCA 

Falleció en el día de ayer, habiendo recibido 
los Santos Sacramentos y la Bendición Apostól ica . 

D . E . P . 
Su esposa, doña M a r í a Dolores Docal Elizondo; hijos, Mar i ló , 

Alfredo, Rocío, Mar ta , Beatriz y Gabriela; hijos polí t icos, Joaquina 
Delgado F e r n á n d e z y F e r n á n d o de Santiago Diez; madre polí t ica, do
ña Mar ía Dolores Elizondo (viuda de Docal Ruano); hermanos, don 
Gabriel, doña M a r í a Luisa, don J e s ú s M a r í a y don Guillermo; herma
nos polí t icos, sobrinos, primos y d e m á s familia, 

R U E G A N una oración por su alma. E l funeral de cuerpo presen
te se celebrará H O Y , a las DOCE, en la parroquia de San Francisco, 
i nhumándose a cont inuac ión el cadáver en el p a n t e ó n familiar del ce
menterio de Ciriego. La misa de alma se d i rá H O Y , a las D I E Z de la 
mañana , en la parroquia antes citada. 

Domicilio: Los Acebedos, n ú m . 10-4.° derecha. 
Nota: La familia no recibe. 

Santander, 29 de noviembre de 1982. 

t 
E L S E Ñ O R 

D O N P E D R O 
O R T I Z G A R C I A 

(Jefe de es tac ión de R E N F E , jubilado) 
Falleció en el día de ayer, a los 78 años de edad, habiendo recibido 

los Santos Sacramentos y la Bendic ión Apostó l ica . 
D . E . P . 

Su esposa, Enriqueta Prieto Bengochea; hijos, Antonio y M a r í a 
del Carmen; hijos polí t icos, M a r í a del Carmen San Vicente Sánchez y 
J o s é Luis Lastra Llata; nietos, J o s é Antonio, Ignacio, Mar í a del Car
men, Pedro Luis, Francisco J o s é y J e s ú s ; hermanos, Elena y Antonio; 
hermanos polí t icos, sobrinos, primos y d e m á s familia, 

R U E G A N una oración por su alma. La conducción del cadáver 
se efec tuará HOY, a las TRES M E N O S C U A R T O , desde su domicilio, 
calle Lealtad, n ú m . 19, a la parroquia de Bá rcena de Pie de Concha, en 
la que, a las CUATRO, se celebrará el funeral de cuerpo presente, 
i n h u m á n d o s e a cont inuación en el cementerio parroquial. La misa de 
alma se d i rá H O Y , a las N U E V E Y M E D I A de la m a ñ a n a , en la parro
quia del San t í s imo Cristo. 

Santander, 29 de noviembre de 1982. 
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£! Chileno Andrés 
Zaldívar, nuevo 
presidente de la 
Unión Mundial 
Demócrata 
Cristiana 

Quito.—La Unión Mun
dial Demócrata Cristiana 
(UMDC) que durante dos 
días se reunió en la capital 
ecuatoriana, ha elegido al 
chileno Andrés Zaldívar 
como nuevo presidente, en 
sustitución del italiano 
Mariano Rumor. 

E l comité político ha ele
gido también al italiano 
Angelo Bernassola, como 
nuevo secretario general, 
en sustitución del guate
malteco René de León. 

Zaldívar, actualmente 
exiliado, fue ministro ie 
Hacienda de Chile y presi
dente del Partido De
mócrata Cristiano de su 
país. 

En cuanto a Bernassola, 
es el fundador de la Unión 
Mundial de la Juventud 
Demócrata Cristiana. 

Los delegados de 38 de 
ios 54 partidos que /in
tegran la UMCD, han de
cidido, además, admitir 
como miembros a los par-
tidos demócra t a cris
tianos de Uganda, Came
rún e islas Mauricio. 

t 
L A S E Ñ O R A 

D O Ñ A D O L O R E S 
R O S A L I A U R Q U I J O 

Falleció en el día de ayer, habiendo recibido los Santos Sacramentos 
y la Bendición Apostólica. 

" D . E . P . 
Su esposo, Ramón González Saiz; hijos, Pilar, Ramón y Angel; hijos 

políticos, Joaquín Blanco y Ana Barca; su madre, María Luz Urquijo Sisniega 
(viuda de Angel Rosalía); nietos; hermanos, Flora, Angel, María Luz y Pilar; herma
nos políticos, Encarna Merino, María Luisa, Emilia, María Angeles, Eugenia y Ri
cardo González Saiz; tíos, sobrinos, primos y demás familia, 

RUEGAN una oración por su alma y se dignen asistir al funeral de cuerpo 
presente, (pe, por su eterno descanso, se celebrará HOY, LUNES, a las ONCE Y 
MEDIA de la mañana, en la iglesia parroquial de la Virgen Grande, y a conti
nuación la conducción del cadáver al panteón familiar de Sierrapando. 

Por cuyos favores les quedarán muy agradecidos. 
Tórrela vega, 29 de noviembre de 1982. 

+ L A S E Ñ O R A 

D O N A D O L O R E S 
R O S A L I A U R O U I J O 

Falleció en el día de ayer, habiendo recibido 
los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica. 

D . E . P . 
L A RAZON SOCIAL «RAMON GONZALEZ 

Y HERMANOS, S. L.»», 
R U E G A N a sus amistades la tengan presente en 

sus oraciones y asistan al funeral de cuerpo presente, que, 
por su eterno descanso, se celebrará HOY, LUNES, a las 
ONCE Y M E D I A de la mañana, en la iglesia parroquial de 
la Virgen Grande, y a continuación la conducción del cadá
ver al panteón familiar de Sierrapando. Favores por los 
cuales les quedarán agradecidos. 

Tórrela vega, 29 de noviembre de 1982. 

E L S E Ñ O R 

DON ANGEL 
CASTILLO REIGADAS 

(Jubilado de «Nueva Montaña Quijano») 
Falleció en el día de ayer, a los 64 años de edad, habiendo recibido los 

Santos Sacramentos y le Bendición Apostólica. 
D. E. P. 

Su esposa, Paulina Hontañón Cueto; hijos, María de los Angeles y José María; 
hijos políticos, Agustín Montero y María del Pilar Herrera; nietos, Agustín Montero 
Castillo, Sonia y Vanesa Castillo Herrera; hermanos, Crísanta, Emilio, María y Vicen
te; hermanos políticos, sobrinos, primos y demás familia, 

RUEGAN una oración por su alma. El funeral de cuerpo presente se celebrará 
HOY, a las CUATRO Y MEDIA, en la parroquia de San Juan Bautista (General Dávi-
la, Colonia del Mar), inhumándose a continuación el cadáver en el cementerio de Peña-
castillo. La misa de alma se dirá HOY, a las ÍHEZ de la mañana, en la parroquia antes 
citada. 

Domicilio: General Dávila, 264, Colonia del Mar, núm. 17-2° 
La familia no recibe. Santander, 29 de noviembre de 1982. 
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t 
L A S E Ñ O R A 

D O Ñ A J O S E F A 
C A R O L I N A 

S A I Z B L A N C O 

(«CALUCO») 
Falleció en el día de ayer, en Santander, a los 48 años 

de edad, habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 
D . E , P . 

Su esposo, José Avelino Coterillo Polanco; 
padres políticos, Primitivo y María; hermanos, José, 
María, Alejandro, Carmina y José (Cóo); hermanos 
políticos, sobrinos, primos y demás familia, 

RUEGAN una oración por su alma. La conducción del 
cadáver se efectuará HOY, a las CUATRO Y MEDIA, des
de la C. S. Valdecilla a la parroquia de Maoño, en la que, a 
las CINCO, se celebrará el funeral de cuerpo presente, 
inhumándose a continuación en el cementerio parroquial. 
La misa de alma se dirá HOY, a las DIEZ Y MEDIA de la 
mañana, en la parroquia antes citada. 

Maoño, 29 de noviembre de 1982. 

+ L A S E Ñ O R A 

D.a M A R I A MAYOR 
BUENAVENTURA 
\ 

_ (Viuda de Agapito Colina) 
Falleció en Santander, en el día de ayer, a los 74 años de edad, habiendo recibido 

los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica. 
D. E. P. 

Sus hijos, José Luis (camarero) y Miguel (de transportes); hijas políticas, María 
del Carmen Zaldívar y Felicidad Barquín; nietos, María del Carmen, María Belén, José 
Luis, Juan Carlos, María Lourdes, Miguel y Marta; hermanas. Angeles y Aurelia 
(ausente), hermanos políticos, Matilde Colina y Marcelo; bisnietos, sobrinos, primos y 
demás familia, 

R U E G A N a sus amistades una oración por su alma v asistan a la conducción del cadáver, que 
tendrá lugar HOY, a las CUATRO, desde la C. S. Valdecilla, para su inhumación en el cementerio 
de Ciriego. La misa de alma se dirá HOY, a las DOCE, y el funeral a continuación, ambos sufragios 
en la parroquia de los RR. PP. Capuchinos (Juan de la Cosa). Favores por los cuales les quedarán 
agradecidos. Santander, 29 de noviembre de 1982. 

L A S E Ñ O R A 

t DOÑA M A R I A 
VALLEJO GUTIERREZ 

(Viuda de Fidel Fernández) 
Que falleció en el día de ayer, en Rivero-San Felices, a los 83 años de edad, 

habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 
D . E . P. 

Sus hijos, Joaquín (del bar nQuinin»), Dolores, Antonio y Fidel; hijas políticas, 
Manuela García Fernández, María Jesús Pérez González (ausente) e Isabel Ruiz Pérez; 
hermanos políticos. Encarnación, Rufino y Juan Fernández; nietos, bisnieta, sobrinos 
y demás familia, / 

R U E G A N a sus amistades una oración por su alma y asistan a la conducción del cadáver, que 
tendrá lugar HOY, LUNES, día 29, a las CUATRO de la tarde, desde la casa mortuoria a la iglesia 
parroquial de Rivero, donde se oficiará el funeral de cuerpo presente, y a continuación la inhumación \ 
en el cementerio de este pueblo. Favores por los cuales les quedarán agradecidos. 

Rivero-San Felices del Buelna, 29 de noviembre de 1982. 
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RENAULT 18 GTS 

Motor de 1.647 cm3. 163 Km/h. 
Consumo de 5,7 litros cada 100 Km. a 90 

Km/h. Encendido electrónico, cinco velocidades. 
Aire acondicionado en opción. Incorporando: 

Nuevo salpicadero. 
Nuevo pulsador íesí para control de: 

nivel de gasolina, nivel líquido de frenos, 
desgaste de pastillas. 

Nuevo sistema de alarma, que indica si las 
luces quedan encendidas al dejar aparcado el 
vehículo. 

Nuevo parabrisas íaminado. 
Nuevo carenado, que reduce a ú n m á s el 

consumo. 

RENAULT 18 GTD 

Motor Diesel Renault de aleación ligera, de 
2.068 cm3. 156 Km/h. Consumo de 4,7 litros cada 
100 Km. a 90 Km/h. Dirección asistida. Cinco 
velocidades. Incorporando: -

Nuevo salpicadero. 
Nuevo pulsador test para control de: nivel 

de gasolina, nivel líquido defrenos, desgaste de 
pastillas. 

Nuevo sistema de alarma, que indica si las 
luces quedan encendidas al dejar aparcado el 
vehículo. 

Nuevo parabrisas laminado. 
Nuevo carenado, que reduce a ú n m á s el 

consumo. 

RENAULT 18 TURBO 

195 Km/h. Motor de 1.565 cm3 y turbo 
compresor. Potencia 125 CV. Consumo de 
5,5 litros cada 100 Km. a 90 Km/h. Dirección 
asistida. Llantas de aleación. Cinco velocidades. 
Alerón trasero. Y además: 

Nuevo pulsador test para control de: 
nivel de gasolina, nivel líquido de freno, 
desgaste de pastillas. 

Nuevo sistema de alarma, que indica si las 
luces quedan encendidas a l dejar aparcado el 
vehículo. 

Frenos de disco traseros. 
Nuevo parabrisas laminado. 
Nuevo carenado, que reduce a ú n m á s el 

consumo. 

Financiación. Hasta 3 años con Renault Financiaciones, S. A. Leasing. Hasta 3 años con Renault Leasing. 

R e n a u l t 1 8 
Las posibilidades de un estilo. 
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SERVICIO MEDICO 
PERMANENTE 

ASISTENCIA A DOMICILIO 24 HORAS 
H ( Kilin l \ l ;mt iT ím \ .1' (icl Hoyo .1 Sai/ . K ()rt iz I MédicosI . 

l-ónsuíta: ('. Castilla. 9. .")." - Teléf. 313226. 

M. PELLON 
ORTEGA 

MEDICO ODONTOLOGO 

SOLICITE HORA 
(astilla. 7-3." Dcha. 

Teléfono: 210703 

Javier Ortega Morales 
CIRUGIA VASCULAR 
CIRUGIA GENERAL 
(Pulmón y aparato 

digestivo) RAYOS X 
Pasaje de Peña, 1-6° tzĉ da. 
Con sulta; 4 a 7, Tel. 272330 

J . PELLON 
W I L L I E 

MEDICINA GENERAL 
RAYOS X 

Calle Alonso Vega, 9 
Teléfono 33 96 70 

* CONSULTA:-Oe4a 6 
Se ruega soliciten hora 

GUIA 
MEDICA 

ASISTENCIA MEDICA CONSULTA Y 
DOMICILIO 24 HORAS 

M E D I C A S A 
A. ,Gonez-j. González-i. A. Martínez-i. I. López A S. Luenio, médicos 

Teléf. 314846 - Santa Lucia. 29. entio. dcha. 

Dr. Morales 
PSIQUIATRA JEFE 

(Jubilado de la Sanidad 
Provincial) 

Consulta: De 4 a 7 
Pérez Galdós, 23 

(Frente Hotel Real) 

F. AGUIRRE LOPEZ 
GINECOLOGIA Y PARTOS 

PLANIFICACIÓN F A M I L I A R 

C./ Castelar, 45-1.° D. - Teléf.: 223006 
CONSULTA: 5 a 7 - SOLICITE HORA 

J . A. PRIETO S0LIS 
C O R A Z O N C O R O N A R I A S 

Calle Vargas. 55 
Teléfonos 375901 y 232303 

SOLICITE HORA 

Leopoldo 
Cagigal Sarabia 

ESPECIALISTA 
UROLOGO 

SOLICITE HORA 
Lope de Vega, 24-Chalet 

Teléfono 21 58 11 

R. MISAS SERRANO 
C. ARTHAUD GALAN 

MEDICOS ESPECIALISTAS 
ANALISIS CLINICOS 

Rualasal, 11-2o Izqda. 
Teléfonos; 

Laboratorio: 21 11 96 
PARTICULARES: 37 09 18 y 27 64 47 

A. GONZALEZ TUTOR 
RADIOLOGO 

Sanatorio Madrazo — Santa Lucia, 53. 
SOLICITEN HORA - Teléfono 224050. 

C. LOPEZ DO RIGA 
APARATO DIGESTIVO 
MEDICINA Y CIRUGIA 

Lealtad, 18 
SOLICITE HORA 

Teléfonos: 221631 y 228081 

Fernández 
GOTERO 

OCULISTA 

Paseo de Pereda, 18-1 
Teléfono: 226489; 

J . J . OTEIZA 
PARTOS 

Y GINECOLOGIA 

Teléfono 22 59 91 

A . S A R M I E N T O 
ESPECIALISTA 

CIRUGIA GENERAL Y 
APARATO DIGESTIVO 

GINECOLOGIA 
Y PARTOS 

De 9,30 a T, de lunes 
a sábados 

P. Reenganche, 3-3° Izqda 
(Junto Alfa) Tel. 23 87 87 

A . GARCIA A C H A 
OCULISTA 

Plaza de los Remedios, 2 
RESERVE HORA 
Teléfono: 210049 

A . S A N C H E Z 
C U A D R A D O 
MEDICO DENTISTA 

Consulta: Tardes. 
San Fernando, 58. Kntlo. 
derecha - Teléf. 375401 

GABINETE SANITARIO 

P R A C T I C A N T E S 
Servicio permanente 

Incluso festivos. 
Consulta a domicilio. 

Gral. Dávila, 52. 
Teléf. 310331 

Gerardo Martínez 
PRACTICANTE 

Cisneros, 2-2.° 
Teléfono: 22 40 67 

María Luisa 
Peral Castro 
PIEL Y VENEREAS 
Vargas. 55-A, 3." B. 

Teléis. 233424 y 232576 
Consulta: Lunes, 

miércoles y viernes de 4 a 6 

A. SAEZ 
CORAZON. ENDOCRINO 

NUTRICION 
Rualasal, 2-2.° 

Teléfs.:22Ó1 98 y 27 13 91 
Se ruega soliciten hora 

PEREZ 
VIZCAINO 
ESPECIALISTA EN 

MEDICINA INTERNA 
Horas convenidas 

C.de la Barca, 4-8.° D 
Teléfono: 224945 

B. MARTIN 
MEDICINA Y CIRUGIA 
APARATO URINARIO 

GENITALES 
MASCULINOS 

Vargas, 55, entresuelo 
Teléfono 37 16 08 

CONSUITA: De5a 7 
SOLICITE HORA 

Dr. S A N C H E Z T R U J I L L 0 
MEDICO - RADIOLOGO 

Radiología general y de aparato digestivo. 
Consulta: Diaria, de 10 a 1,30 y de 4 a 7, 

excepto sábados. 
Rualasal, 23, 1.° - Teléfono 228520. 

LUIS M A R I A 
SIERRA SETIEN 

HUESOS 
Y ARTICULACIONES 

Lealtad, 10-1.° 
Teléfono: 211052 

SOLICITE HORA 

EMILIO HERNANDEZ 
DESANDE 

MEDICINA GENERAL - RAYOS X 

Calvo Sotelo, 6, 5.° C. - Teléfono 220123. 
SANTANDER 

C L I N I C A D E N T A L 
A D O L F O L E O N 

Endodoncia, Prótesis Fija,Cirugía 
CI. Calvo Sotelo, 16-50 Teléfono-31 45 47 

G. DIERSSEN 
NEUROCIRUGIA 

SANATORIO MADRAZO - Santa Lucía, 53. 
CONSULTA: De 4 a 8.. 

SE RUEGA SOLICITEN HORA al Teléf. 224050 

LEOPOLDO PEREZ 
DE LA LASTRA 

RADIOTERAPIA Y ONCOLOGIA 
(TELECOBALTOTERAPIA) 

ROENTGENTERAPIA QUIMIOTERAPIA 
CONSULTA: De 4 a 6 Y A HORAS CONVENIDAS 

CaUe del Carmen, 39 Teléfono: 21-98-06 

Dr. ATILANO SANCHEZ 
CARDIOLOGO 

Sanatorio Madrazo — Teléfono 224054 
CONSULTA: De 5 a 7 - SOLICITE HORA. 

Dr. J . D O M I N G O A L V A R E Z G L E Z . 

- GINECOLOGO -

C./ División Azul, 5, 2.° C (junto Cine Santander). 
Teléfono 337868 - r SOLICITE HORA. 

HCUArULJNES 
22 48 60 

J . DE LA 
TORRIENTE 

UROLOGO 

CONSULTA: De 4 a 7 
Teléfono 211146 

Isabel I I , 24, 4.° B. 

Dr. C A M P A N O 
PARTOS GINECOLOGIA 

Castelar, 25 

CONSULTA: De 3 a 6 

Tirso Ridaura 
Llacer 
PARTOS Y 

GINECOLOGIA 
Carmen, 42, primero A 

Teléfonos: 276295 y 217161 
SOLICITEN HORA 

J. FDEZ. CUESTA 
PSIQUIATRA 

Solicite hora de 9 a 11 
Teletono 312922 

D r e s . J . C a l l e j a F e r n á n d e z 
J . B a r r a s a B e n i t o 

ESPECIALISTAS 
EN ELECTROENCEFALOGRAFIA 

Sanatorio Madrazo Consulta: 4 a 7 

Dr. R O D R I G U E Z V A L V E R D E 
REUMATOLOGO 

Pasaje del Arcillero, 4, Izqda. (Plaza Porticada) 
SOLICITE HORA POR L A TARDE 

Teléfono 210816 

Dr. NAVARRO 
ENFERMEDADES 

DE LA PIEL 
De3,30a6-,30 
Isabel I I , 32 

Teléfono 227888 

F E D E R I C O 
PARDO 

ESPECIALISTA 
EN ENFERMEDADES 

/ DEL CORAZON 
Calle Lealtad, núm. 6 

Soliciten hora de consulta 
al teléfono 22-12-99 

A. L P E R E A 
HUESOS 

Y ARTICULACIONES 
Pelayo, 2 

(Edificio Gran Cinema) 
Teléis.: 234164 y 331636 

G. DE LAS 
ÑERAS 

ESPECIALISTA EN 
APARATO DIGESTIVO 

C./ Castilla, 11-5° Izqda. 
Teléfono 22 31 52 
SOLICITEN HORA 

Adelina Goicoechea 
GINECOLOGIA-PARTOS 

Enfermedades 
de la mama 

Isabel II, 8-4°. Tel. 227452 
Soliciten hora ie 4 a 7 

FELIX 
SANDOVAL 

CIRUGIA INFANTIL 
C. de la Barca, 18, Izqda. 

Teléfono: 229583 

A. COBO 
GARCIA 

GARGANTA - NARIZ 
OIDOS 

AUDIOLOGIA 
Hernán Cortés, 15-Entlo. 

Telefono 22-69-18 

DR. GARCIA MATA 

PULMONES Y CORAZON 

Solicite día y hora 
Isabel H, 22-2.° derecha . 

Teléfs.: 22 70 40 y27 06 65 

Dr. Carril 
ORTOPEDIA 

TRAUMATOLOGIA 
Cádiz, 10,1.° A. 

Teléfs. 210529 y 227356 
SOLICITE HORA 

Dr. JOSE MANUEL 
ARCE ALVEAR 

PEDIATRA-PUERICULTOR 

Isabel II, 24-2.° 
Teléfono: 21-02-97 



E l R a c i n g g o l e ó ( 4 - 1 ) y b a i l ó a l V a l e n c i a 

P o r p r i m e r a v e z , o l é s e n 

E l S a r d i n e r o 
L I N O 

Sí señores. Ayer tarde, en el barro de E l Sardinero, el Ra
cing fue un verdadero equipo de Primera División. Goleó con ab
soluta justicia, a un Valencia que parece mentira lo borde en los 
torneos europeos y decaiga tanto en las citas ligueras. E l 4-1 
cántabro sobre el oponente ché no admite polémica y ref íeja, con 

La defensa no vacilaba, 
en absoluto. Hombres co
mo Chiri, que otras tardes 
cometen diversos errores, 
ayer no vacilaban y no se 
limitaban a cortar, sino 
que también empujaban. 
En el medio campo, Ber-
nal y Cidón lanzaban con 
precisión; Villita se aco
modaba al puesto con 
buena técnica y sentido 
posicional y los delante
ros, Alvarez, Verón y Pa
co, sí atinaban a fomentar 
los desmarques. 

Toma y daca 
En toda la primera par

te el choque fue un toma y 
daca continuo del que sa
lió vencedor el cuadro cán
tabro. La severidad en los 
mareajes, con hombres 
persiguiendo a sus pares 
por cualquier punto del 
campo y la entrega de los 
locales motivaron que la 
tácticas se quedaran en 
teoría para pasar todos a 
una lucha cuerpo a cuerpo, 
sin cuartel. En tan compli
cado envite los racinguis-
tas fueron quienes más 
fruto obtuvieron. Amén 
de ser mejores en la pugna 
por pares (Sañudo-Weltz; 
Alvarez-Arias; Castaños-
Kempes; Bernal-Roberto; 
V i l l i t a -Cé s a r ; C idón-
Ribes; Chiri-Solsona, etc.), 
veían huecos o los fabrica
ban. El conjunto, en defi
nitiva, alcanzaba la homo
geneidad que no se le aáz 
virtió en todo lo que lleva
mos de campaña. 

Como consecuencia de 
la seguridad atrás, de la 
victoria en la guerra de 
guerrillas por los espacios 
más embarrados y de las 
aperturas en ataque, el 
Racing pareció otro y al
canzó un nivel impensable 
antes de la confrontación. 
Así cayó, a su favor, el pri
mer gol y se contuvo la 
réplica visitante. Tras un 
semifallo de Roberto y po
sitiva réplica de Alba, Pa
co sorprendió con un chut 
a la media vuelta que ata
jó Bermell porque el lance 
le cogió en el sitio justo; el 
mismo Paco y algún com
pañero más dudaron de
masiado en el minuto 22 y 
se les largó la ocasión. En 
otro envío a la alas, Paco 
se estrenó en E l Sardinero 
como goleador en cita de 
J-dga y en los segundos de 
descuento repitió con un 
helio tanto. 

• 

PRIMERO Y CUARTO GOLES.—Las fotografías de Bustamante recogen a los racinguistas abrazados tras el pri
mer gol, obra de Castaños, y la alegría de Cidón, autor de la cuarta diana. Todo salió bien. 

exactitud matemática, la diferencia que hubo entre unos y otros 
sobre una cancha embarrada, resbaladiza y pesada. 

¿Cómo se entiende esta cambio? En primer lugar, porque 
al Racing le salió todo a pedir de boca. Su portero. Alba, seguía 
observando la mejor linea de rendimiento. Era casi imbatible, 
con presteza en las salidas, decisión en los despejes y seguridad 
en las recogidas 

cing que se autodemostró 
que está en condiciones de 
hacer mucho más de lo 
visto en las doce jornadas 
pasadas. Se perdió el 
miedo a arriesgar y el res
peto "al nombre del enemi
go y lo demás fue limitar
se a aventajar en la carre
ra los levantinos y justifi
car unas condiciones que 
nadie ha dejado de recono
cer. 

En el orden individual 
llamaron la atención la re
solución de Paco en el 
área; detalles técnicos de 
Alvarez; acciones aisladas 
pero eficacísimas de Cidón 
y Bemal; la mejoría de Ve
rón; la multiplicidad de 
Villita; la sobriedad y 
pragmatismo de Chiri; la 
conjunción de Sañudo y 
Mantilla para echar el 
cerrojo en su área; la vuel
ta de un Castaños golea
dor y más jugador; la re
válida superada por Alba 
en acciones comprometi
das y, finalmente, el homo
géneo partido del Racing 
que, además, resisitió con 
suficiencia de energías el 
exagerado esfuerzo físico. 
Un cuadro, pues, de facto
res positivos que certifica 
la goleada sobre un Valen
cia que desapareció entre 
el lodo y la dedicación cán
tabra. 

Tromba de agua 
El 3-0 de la primera fase 

no toleraba réplicas. Mas 
en la continuación se pro
dujo la esperada tromba 
valenciana, al unísono con 
la tromba de agua que se 
abatió sobre los Campos 
de Sport. El mando visi
tante era absoluto, en 
cuanto a tener la pelota en 
la parcela cántabra pero 
no en proporción directa a 
la inquietud real para el 
portal de Alba. Es más, de 
salida, quien pasó nuevos 
problemas fue Bermell pa
ra desviar a córner dos re
mates con mucha inten
ción de Bemal y Villita. El 
árbitro anuló, después, 
justamente un gol a 
Idígoras y el Valencia sólo 
fue capaz de acortar dis
tancias de penalty. 

Los cántabros depara
ron un periodo de notable 
organización defensiva, 
con Villita reduciendo jas 
posibilidades de Solsona y 
el resto del bloque unido 
en pos del éxito. Sus 
contragolpes t a m b i é n 
progresaron en mayor pro-

porción que en pasados 
encuentros. Cidón, Ber-
nal, los laterales, Paco, to
dos, todos entraban con 
soltura, sabían esquivar al 
rival o trazar la diagonal 
para desmontar el pobre 
entramado zaguero de los 
chés. La presión visitante 
fue a más, en cuanto a rit
mo, per a menos en lances 
de gol. 

E l Valencia causó, en 
suma, una impresión muy 
desfavorable. Aparentó 
cansancio tras el viaje y 
partido de la Unión So
viética de la Copa de la 
U E F A . Kempes anda 
lejísimos de su forma y 
esplendor pasados; Rober
to acciona con técnica, pe
ro no es bien acompañado; 
Wellz hubo de entregarse 
ante el secante Sañudo; 
Tendillo avanzó con auto
ridad pero pocas veces, los 
laterales empujaban pero 
sin finalizar con pases 
bien templados y hasta 
Bermell, figura en Tiblis, 
parecía un guardameta 
más que discreto. 

Los secretos 
La cancha, con agua y 

todo, tuvo mucha culpa. 
Pero todos resbalaban. El 
secreto estaba en saber 
mantener el equilibrio, co
locarse en el lugar exacto, 
huir de los aledaños del 
círculo central y lanzar en 
profundidad con alegría. 
Todo esto lo hizo un Ra-

69 máximos acertantes 
Madrid.—Un total de 69 máximos acertan

tes de catorce resultados aparecieron en la 13 
jomada de las Apuestas Mutuas, que cobrarán 
2.800.000 pesetas, cuando se lleva escrutad^ el 
70 por ciento de los boletos. 

Los acertantes de trece son 2.218, a unas 
68.000 pesetas, mientras que los de doce se ele
van a 30.244, que percibirán unas 7.000 pese
tas. 

TALBOT150 
mayor potencia 

y menos consumo. 

A gasolina normal. (LS 
AUTONORTE^ 
Otra, de Parayas, s/n 

SANTANDER 
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...su presencia 
siempre agrada 

T m. 

Una paloma blanca 
y apacible. 

Como la Navidad. 

(9 

Hágale un hueco 
. en su casa. 

Y trátela con cariño. 

i 

213 millones de pesetas al Racing y compromiso de remodelarEl Sardinero 
en los próximos cuatro años 

L a o p o s i c i ó n a l a c u e r d o c o n e l A y u n t a m i e n t o 

c l a r i f i c a l a o f e r t a 
U n directivo comentaba, al f inal del en

cuentro, que ta l vez la goleada al Valencia cumpla 
dos objetivos importantes: de una pa r t eó los juga
dores g a n a r á n confianza; de otra, sirve para dejar 
en un plano de menor relieve el tema del .campo. 
Por parte de la Junta, se quiere desdramatizar el 
asunto en cuanto se entiende que la operación con 
el Ayuntamiento es la mejor y la única salida po
sible. 

Lo cierto es que la 
controvertida subasta ha 
hecho desatar una 
«guerra» de consecuencias 
imprevisibles, aunque tal 
vez la oposión de Valentín 
Valle e Isidoro Argos, 
fuerte, haya servido, sobre 
todo, para que se concrete 
más la operación por parte 
del alcalde, que, al menos, 
ya ha manifestado que la 
remodelación del estadio 
tendrá lugar en los próxi
mos años, iniciándose el 
que viene. 

El tema de la subasta, 
sin embargo, sigue estan
do tan oscuro como el día 
anterior, al menos en 
cuanto a la manera de ce
lebrarse. Después del 
anuncio en el sentido de 
que un grupo iba a presen
tarse a la misma, cuando 
se esperaba que solamente 
concurriera el Ayunta
mien to , m o t i v ó una 
reunión urgente en la Ca
sona en la que, entre otras 
cosas, Hormaechea mani
festó que el Municipio 
pondría encima de la mesa 
175 millones de pesetas, 
más la cantidad que se 
reclama, unos 38 millones. 

Persisten las dudas sobre 
la legalidad de esta forma 
de actuar. 

Es de esperar que en los 
próximos siete días se pro
duzcan otras novedades. 
La fecha de la celebración 
de la subasta será el día 
13, a las doce, en el Juzga
do Municipal, siempre que 
no prospere el recurso que 
será presentado en los pri
meros días de esta semana 
por Valle y Argos, en or
den a presuntas irregulari
dades observadas en el 
anuncio de convocatoria. 

Todos quieren 
comprar 

En este asunto hay de
masiada pasión y, tal vez 
por ello, posturas excesi
vamente encontradas. Un 
examen objetivo quizá 
ofreciera resul tados 
sorprendentes. Por 
ejemplo, que no. son tan
tas las diferencias entre la 
junta directiva y la deno
minada oposición. Todos 
quieren vender porque 
comprenden que es la úni
ca solución para resolver 
los problemas económicos 

que tiene planteados el 
club. Las dos partes, asi
mismo, están de acuerdo 
en que el entendimiento 
con el Municipio es la .me-' 
jor salida posible. Tam
bién, que la ubicación ac
tual de el Sardinero es la 
idónea, que hay que seguir 
allí, remodelar el estadio y 
evitar la construcción. 

Esas son las coinciden
cias. Se diverge, funda
mentalmente, em las fór
mulas. La directiva de
fiende el acuerdo al que se 
ha llegado, cree que se ha 
tocado techo y que no es 
posible obtener más ven
tajas. La oposión juzga 
que debe venderse mejor y 

que lo que hay que traspa; 
sar no es la propiedad, si
no la edificabilidad. Seña
la que tal como está plan
teada la subasta, cual
quier particular, grupos, 
sociedad o multinacional 
puede hacer el negocio del 
siglo. 

El mejor p a r t i d o — 
del Racing 

Así está el tema. Esta 
semana, muy posiblemen
te, será definitiva para su 
resolución. Por lo que res
pecta al encuentro de 
ayer, la satisfacción era 
general, tanto por el im
portante triunfo como por 
la inesperada goleada y el 

Ficha técnica 

P a c o , c u a t r o d i a n a s e n d o s j o r n a d a s 

La afluencia de espectadores a los Campos de 
Sport no cubrió las tres cuartas partes del aforo. La 
tarde de ayer era desagradable, con lluvia y frío. La 
cancha acusó mucho los aguaceros e influyó en la 
marcha del encuentro. Se recibió con indiferencia al 
equipo levantino y con pocos aplausos al Racing. 
Tras el primer gol cambió el público y cambió mucho 
a su equipo. Llegó, incluso, a corear con «olés» algu
nas jugadas de los cántabros. También se despidió 
con una ovación, por su buen trabajo, a Paco (que ha 
obtenuio cuatro goles en dos jomadas y Alvarez, dos 
futbolistas a quienes la afición criticó en pasadas jor
nadas y que ayer demostraron sus posibilidades. El 
Racing lanzó seis corners por tres el Valencia. La re
caudación fue de 1.300.000 pesetas. 

RACING.—Alba; Castaños, Sañudo, Mantilla, 
Chiri; Bernal, Vilita, Cidón; Alvarez, Verón y Paco, 
En el minuto 74, Mario suplió a Paco, y en el 89, 
Vicky a Alvarez. 

VALENCIA.—Bermell; Carrete, Tendillo, Cas
tellanos, Ribes; Arias, César, Roberto, Solsona; 
Weltz y Kempes. En el descanso, Idígoras entró por 
Arias. 

Aceptable arbitraje del catalán (cántabro de na
cimiento) Crespo Aurre. No era fácil de dirigir un par
tido tan disputado, por el estado del campo, y con 
frecuentes choques, amonestó a Chiri, por derribo a 
Solsona, así como se excedió en la cartulina amarilla 
a Bernal, por entrada a Roberto: amonestó, también, 
a Alvarez, por fingir que había sido agredido, y a Sol
sona, por cabezazo a Cidón. Anuló, en el minuto 3 de 

la segunda parte, un gol a Idígoras, por fuera de 
juego del vasco y a instancias del juez de línea de la 
banda de tribuna. 

1- 0: Minuto 6. Hábil cesión de Verón a Castaños, 
qúien penetró en el área y disparó, cruzado y a media 
altura, ante Bermell, logrando su primera diana co
mo racinguista. 

2- 0: Minuto 36. Apertura precisa de Chiri a la de
recha. Paco se adelantó el esférico y apenas pisar el 
área lanzó un chut raso, cruzado y fuerte a la cepa del 
poste izquierdo. La pelota superó la media salida de 
Bermell. 

3- 0: En los segundos de descuento de la primera 
parte, Bernal ejecutó desde la derecha, en las 
cercanías del vértice del área, una falta. Envió el ba
lón templado y pasado. Paco saltó más que los defen
sores y conectó un potente cabezazo, de izquierda a 
derecha, marcando por el lado contrario. 

3- 1: Minuto 18 de la segunda parte. Cidón no 
acertó a sacar una pelota de la frontal de su área. Sol
sona recogió el balón, entró en el área, quebró a un ra
cinguista y se encontró con Alba que salía y le derri
baba. El penalty lo ejecutó Kempes, por bajo y a la 
izquierda del portero santanderino, que cerca estuvo 
de alcanzar el esférico. 

4- 1: 32 minutos. Buen lanzamiento a Verón^ 
quien, por la izquierda, avanzó veloz y cubrió la ma
yor parte de la cancha levantina. A l llegar al fondo 
del área, centró y tras el rechace corto de Bermell, Ci
dón marcó a puerta vacía. 

buen fútbol desarrolla
do. Para Fernández Mo-
ra, técnico lo
cal, el Racing «realizó un 
b a l o m p i é de mucha 
categoría y completó el 
mejor partido de la tempo
rada. El Racing ha de
mostrado que jugando 
con tranquilidad, sin ner
vios y agobios, es capaz de 
hacer un buen fútbol». 

Dijo, sobre el Valencia, 
que «tal vez acusó en este 
partido el esfuerzo que tu
vo que hacer el pasado 
miércoles en su encuentro 
de la Copa de Europa y 
también el barro de El 
Sardinero», para añadir 
que «como siempre, nunca 
se sabrá si el Racing hizo 
tan buen juego porque el 
Valencia no actuó a su ni
vel habitual, o si los levan
tinos no jugaron más por
que el Racing no les dejó». 

Elogió a Alba por la se
guridad que está dando al 
equipo y manifestó que 
una de las claves del en
cuentro estuvo en la pron
titud en conseguir el pri
mer gol, considerando 
que, más que la goleada, lo 
«importante es haber ga
nado». 

Miljanic: «Todo 
bien» 

Para el ex entrenador 
del Real Madrid y de la se
lección yugoslava que acu
dió al Mundial de España, 
la victoria del Racing fue 
justa «porque yo siempre 
acepto el resultado que se 
da en un partido», seña
lando que las críticas sólo 
cabe hacérse las a su 
equipo, ya que «dimos ex
cesivas facilidades en de
fensa. El Valencia conti
núa con los mismos 
problemas que tenía. El 
hecho de jugar miércoles -
domingos - miércoles es 
difícil aguantarlo y puede 
que en este choque haya
mos pagado en parte el 
gran esfuerzo que tuvimos 
que realizar en Tbilisi, 
además de lo cansado que 
resultó el desplazamiento, 
con trece o catorce horas 
de vuelo». 

Le gustó a Miljanic el 
Racing porque «luchó, pe
leó, se entregó y se vio 
siempre empujado por su 
público», añadiendo que 
los males del Valencia no 
se van a corregir en un día 
y «hace falta confianza y 
paciencia». 

De todos modos, des
pués de terminada su 
reunión con los informado
res, Miljanic lo primero 
que hizo fue preguntar por 
el resultado del Celta. Se 
ve que le interesa que va
yan d e s c o l g á n d o s e 
equipos por abajo. 

ANIS DE 

LA ASTURIANA 
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San Justo, segundo en Primera 

L a A l b e r i c i a r e c u p e r a e l l í d e r a t o d e P r e f e r e n t e 
La jornada número 13 del campeonato de fútbol de 

categoría Territorial Preferente sólo ha registrado tres 
resultados adversos a los equipos de casa. Lo más no
table ha sido el tropiezo del líder en el feudo propio y an
te uno de los que luchan por evadirse del descenso. E l 
Buelna pierde así su privilegiada posición y se aleja en 
un punto del Ateo. Albericia que recupera el primer lu
gar. 

La tarde del sábado, ei 
Albericia se impuso a un 
Guarnizo que se mostró 
como un enenigo difícil de 
batir. Pese a que la tem
porada era bastante baja, 
acudió buen número de 
aficionados a presenciar el 
encuentro. E l terreno se 
hallaba en regulares condi
ciones lo que perjudicó a 
ambos conjuntos. La vic
toria fue justa, porque la 
Cultural apenas incordió 
al guardameta Lin, que 
lleva cinco jornadas sin 
encajar un tanto. La diana 
que resolvió se produjo en 
el cuarto de hora de la se
gunda mitad. Pascual 
recogió la pelota apenas 

unos segundos después de 
haber sustituido a un com
pañero, tras combinación 
entre Martínez y Pasiego, 
y logró el tanto de la victo
ria. Regular arbitraje del 
colegiado Gómez Llama. 

El paquete de cabeza se 
definió, después de los 
choques de este fin se se
mana. Albericia, Buelna, 
Escudo, Barreda y Nueva 
Montaña se han alejado 
del resto de los perse
guidores. Tan sólo el Vi-
menor, con su triunfo en el 
campo del Regimiento, se 
acerca al grupo de los me
jores. El Nueva Montaña, 
ante escaso público, no 
pudo más que ganar por la 

Detrás de la reja 

La goleada de 
la esperanza 

Juan Antonio SANDOVAL 
Lia doble jomada futbolistica, por cuanto el parti

do televisado también cuenta para Libertario, deparó 
embeiones en gran cantidad a nuestro hombre. E l sá
bado vio a un Barcelona copacto, capaz de defender 
el gol marcado muy pronto con un cierre perfecto, 
dentro del cual Migueli y Alesanco taponaron su zo
na, bien ayudados por el poderoso Schuster... 

— Y lo de Maradona para deleite de cuantos sa
ben catar el fútbol. Todo lo que hizo el famoso juga
dor llevó el sello del gran crack: velocidad, regate há
bil, lanzamiento decisivo a los compañeros rematado
res. Todo un espectáculo... 

Todo eso nos decía en los minutos previos a un 
Racing-Valencia, temido lógicamente «a priori» y re
suelto con todos los pronunciamientos favorables por 
los cántabros, en tarde inspirada de punta a cabo, de 
guardameta a punteros. Se conjugaron en esa pano
rámica Kde aciertos todos los ingredientes que posibi
litan las amplias victorias: lucha sin desmayo, fútbol 
de calidad, con apoyos mutuos, entregas por las ban
das, defensa segura y prontitud en el remate. Vibra
ron las gradas al compás de los goles, e incluso atro
naron los «oles» cuando, con todo resuelto, el Racing 
combinaba la bola en jugadas de primor... Bien se lo 
ha pasado Libertario, en esta doble sesióin. Y ello le 
da locuacidad, al regreso, bajo paraguas, claro... 

—No es cosa de fijarse en individualidades, y 
hablar de éste o el otro. «Nuestro» equipo ha sido, es
ta tarde, eso, un equipo, sin huecos ni fisuras, y como 
soy de los convencidos de que en este juego, dígase lo 
que se diga, hay lógica, el 4-1 resulta totalmente nor
mal. Enfrente a los verdiblancos, un cuadro que 
juega andando (algo pisaron el acelerador en la se
gunda mitad) a base de triangulaciones inoperdntes y 
con Kempes —qué ruina, la del ex-campeón mundial, 
qué ruina— para tirar las faltas, y con Solsona confu-
diendo el fútbol con el ballet. Este chico tendría carre
ra ejecutando el rol principal de «El lago de los cis
nes». Otro chisgarabís del fútbol. Como Juanito... Y 
dando la réplica, los racinguistas que, por supuesto, 
han dado otra imagen, la que vamos a llamar la ima
gen de. la esperanza, porque esto parece enderezado. 

—No te fíes, no te fíes, que tú eres muy impulsivo 
y del desánimo total pasas al absoluto optimismo. 

—No, si no me fío. Por lo pronto, me limito a de
jar constancia de un hecho. Este racing, con sus limi
taciones, propias de un equipo modesto está ahí en la 
zona peligrosa, alternando con un grupo no men
guado de rivales. Pero también es cierto que ha cogi
do la onda, y por ello podemos encender la lucecita de 
esa aludida esperanza... Piensa una cosa: Paco co
mienza a hacer goles, como los hacía en el Castilla 
con abundancia. No andan remisos los compañeros 
en esa tarea. Cuando recupere el tino Verón... 

Libertario estaba disparado. No era para menos. 
Le sugerí que lanzara elogios a Alba. 

~ L o paró todo. Y algunas de sus atajadas resul
taron decisivas, en razón de cómo estaba el marcador 
de escueto. Pero ya digo: delante, una barrera fuerte 
y segura. Más adelante, unos armadores más ver-
tebrados que en ocasiones anteriores y en la vanguar
dia chuiqdores. Perfecto, pues. 

mínima al colista. Iñaqui, 
al saque de un córner, fue 
el autor del tanto, en un 
partido bastante aburrido 
y con cancha en favo
rables condiciones pese a 
la lluvia de las últimas jor
nadas. 

E l Gama protagonizó la 
sorpresa del día con el po
sitivo arrancado en Los 
Corrales de Buelna, que le 
ayuda a mantenerse en 
una zona de la que es po
sible salir. Sin embargo, 
en esa zona de la tabla hay 
un revelador equilibrio 
entre seis conjunto^, la 
mayoría de los cuales an
dan con escaso número de 
negativos. Los tres últi
mos clasificados, Ayrón, 
Peñacastillo y Naval Aesa 

no progresan. Los dos pri-^ 
meros sí puntuaron y 
entre ambos son los 
peñacastillenses quienes 
parecen en mejor disposi
ción, observando su re
ciente trayectoria, se recu
perase. Los campurrianos, 
(por el contrario, ayer vol
vieron a evidenciar su de
bilidad, pese a ser derrota
dos por un solo gol. 

Cubierto, pues, el pri
mer tercio de la Liga de 
Regional el interés se 
mantiene y aunque Alberi
cia y Buelna den la impre
sión de ser los más fuer
tes, no hay diferencias que 
permitan ofrecer pronósti
cos con probabilidades 
ciertas de hacerse reali
dad. 

La igualdad y la emo
ción parecen ser, esta cam
paña, la tónica del campe
onato. 

Primera Regional 

En Primera el Monte 
imbatido se convirtió en 
un líder todavía más des
tacado, porque descolgó a 
varios de sus persegui
dores. Con su apretada 
victoria sobre el Torina, 
otro de los fuertes de la 
ventaja en cinco puntos al 
San Justo, que superó al 
Valdáliga (ahora cuarto 
clasificado, tras ser segun
do durante muchas jorna
das). Revilla sube varios 
puestos y está a seis pun
tos del mandatario. Por la 
zona baja el Ribamontán 
obtuvo su segunda victo

ria y dejó el «farolillo rojo» 
en poder del Ateo. España 
de Cueto, en tanto que el 
Deva progresa en detri
mento del Colindres, otro 
de los complicadas en la 
pugna por salir de esos lu
gares. 

Los resultados comple
tos fueron: 

Ribamontán, 2; Comi
llas, 0. 

Sámano, 3; España de 
Cueto, 0. 

Colindres, 0; Ateo. De-
va, 2. 

Pontejos, 1; Miengo, 2. 
Monte, 3; Torina, 2. 
Siete Villas, 5; Escobe-

do, 2. 
Iguña, 0; Marina de Cu-

deyo, 0. 
Cabuérniga, 2; Cicero, 0. 
Revilla, 2; Cartes, 0. 

EWf 
JJ 

¡Un coche sin límites! 
«Su mejor seguro de vida». 

VOLVO 
. ALTA TECNOLOGIA 

SOECA 
¡DEMOSTRABLE! 

Economía en ei transporte 
y ía seguridad de «llegar a tiempo». 

Agente Oficial 

CASTELLANOS DE SANTANDER S.A. 
Castilla 33-Telf. 221950 Santander 

HABITACION 
DOBLE 

COI\h 

Cocina con nevera, 
teléfono y aseo 

con ducha 

Precios muy especiales 

DIA: 1.150 Ptas 
M E S : D E S D E 
12.950 Ptas. 
(Incluyen limpieza 
y cambio de ropa 

semanal) 

ESTUDIOS 
ARANZAZU 
Teléfono: 37-11-00 

(A 50 metros del 
Cine Capitel) 

Los 14 aciertos I 

Celta - Ath. Bilbao 2 
Betis - Las Palmas 1 
Salamanca - Osasuna 1 
RACING - Valencia... 1 
Gijón-Valladolid X 
Málaga - Sevilla X 
Español - Zaragoza 1 
R. Sociedad - At . Madrid 1 
Murcia - Huelva 1 
Elche - Linares 1 
Mallorca - Alavés X 
Falencia - Oviedo > 1 
Castellón - Córdoba.; X 
Sabadell - Hércules X 

¡GANADERO! 
VACAS A PLAZOS 

Desde 1.974 Pts./mes 

(Sin entrada, 
sin letras, 
sin avales) 

INFORMA: 

Sr. MIRONES 
C/.Rualasal 11, 

1.° Izqda. 
Santander 

Con garantía BIM 

QUESO DE NATA 
L O S C A M P E S I N O S 

" £ £ Q U E S O D E C A N T A B R I A 
nutre, pero no engorda 

100 grs. de queso = 1 litro de leche 

| \ I dea l p a r a : 

* Aperitivos * Comidas 

elaborado con la garantía de 
QUESERIAS CANTABRAS 

lOruña de Piélagos - Teléf. 574007 - Santanderj 
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S A F E R 
C. Alonso Vega, 11 

F E R N A N D O 
J . Monasterio, 9 

NEUMATICOS 

I I R E L L I 
ICIIMTURATO P3| 

VENTA Y SERVICIO 

A G E N C I A N A N S A 
cas t i l la ,42 -teinos. 2 1 6 6 5 8 - 2 1 6 6 6 2 - S a n t a n d e r 

PRIMERA DIVISION 

Resultados 
Real Madrid 0 
Célta 0 
Betis 3 
Salamanca 2 
RACING 4 
Gijón 0 
Málaga 0 
Español 3 
Real Sociedad 1 

Barcelona 2 
Ath. Bilbao.... 1 
Las Palmas 1 
Osasuna 0 
Valencia 1 
Valladolid 0 
Sevilla .0 
Zaragoza 2 
At . Madrid 0-

Clasificación 
J. G. E. P. F. C. Ptos. 

R. Madrid 13 8 4 
Ath. Bilbao 13 9 2 
Barcelona 13 6 6 
Zaragoza.. 13 8 2 
R. Sociedad 13 5 7 
Sevilla 13 6 4 
Gijón 13 4 10 
At . Madrid 13 6 2 
Español.. 13 5 3 
Málagas... 13 3 5 
Las Palmas 13 3 5 
Salamanca 13 4 3 
Betis 13 3 4 
Osasuna 13 4 2 
RACING. 13 3 3 
Valencia 13 2 3 
Celta 13 2 3 
Valladolid 13 0 6 

22 6 
26 15 
24 9 
23 11 
11 8 
16 9 

0 14 10 
5 22 21 
5 17 15 
5 14 16 
5 14 17 
6 10 17 
6 16 19 
7 16 24 
7 15 24 
8 13 24 
8 9 19 
7 10 26 

20+8 
20+8 
18+6 
18+6 
17+3 
16+4 
16+2 
14+2 
1 3 - 1 
11-3 
1 1 - 1 
11-3 
10-4 
10-2 
9 -5 
7 -5 
7 - 7 
6 - 6 

r e s u l t a d o s 
^ M U E B L E S «VDA. DE Z 
E R N E S T O P R E S M A N E S » 

C./ San Fernando, 32 

G R A N P R O M O C I O N 
UN DORMITORIO valorado en 180.000 Ptas. 
(o los muebles que Vd. necesite), puede ser suyo 

c o n e l 

NUMERO LOCO 
t a m b i é n e n : 

I 

J z r 7 «CHEF, S U COCINA» 
C./ Floranes, 30 

J U A N J O S E 

R E V U E L T A 

Concesionario: • • • • • • • • • i 

¿ e a t i e n d e a h o r a p e r s o n a / m e n t e 

— Más atenciones 
— Más modelos 

- Más rapidez 
— Más faciiidaaes 

¡Un servicio m á s completo! 

JCOLINDRES - Teléfono: 65-02-00 

E L C A B A L L O 
D E B A T A L L A 

Furgoneta PKGASO J-4 1100 
Concesionario Oficial: 

JOSE VIDAL DE L A PEÑA,S.A. 
Ventas: P" de Pereda, 35 Teléf. 212150. 

Servicio: Ctra. de Parayas, Km. 3 Teléf. 250450 

SEGUNDA DIVISION 

Resultados 
At. Madrileño 2 
Murcia 7 
Elche 2 
Mallorca 2 
Falencia..... 4 
Castellón 3 
Rayo Vallecano.. 2 

.Sabadell 1 
Barcelona A t 2 
Coruña 2 

Jerez 
Huelva 
Linares...... 
Alavés 
Oviedo...... 
Córdoba.... 
Cartagena, 
Hércules... 
Cádiz 
Castilla 

Clasificación 
j . G. E. P. F. C. 

Murcia... , 
Elche 
Rayo Vallecano. 
Sabadell 
Coruña 
Falencia 
Barcelona At..... 
Oviedo 
Huelva 
Linares 
At . Madrileño..,. 
Cartagena 
Cádiz 
Mallorca 
Alavés 
Castellón .„ 
Castilla 
Hércules 
Córdoba ., 
Jerez 

13 
13 
13 
13 
13 
13 
13 
13 
13 
13 
13 
13 
13 
13 
13 
13 
13 
13 
13 
13 

3 
8 
3 
6 
2 
2 
8 
3 
6 
4 
3 
5 
4 
6 
5 
5 
3 
6 
5 
1 10 15 23 

2 27 11 
0 16 7 
3 20 11 
2 17 10 
4 22 15 
4 18 14 
1 16 13 
4 15 15 
3 12 18 
4 9 15 
5 12 11 
4 12 15 
5 15 15 

17 19 
14 18 
14 18 
10 19 
10 16 
15 23 

Ptos. 

19+5 
18+4 
17+3 
16+2 
16+2 
16+2 
16+2 
15+3 
14+2 
14+2 
13 -1 
13 + 1 
12 
12-2 
1 1 - 1 
^9-5 
9 -3 
8 -4 
7-5 
5 - 7 

ca l idad y 
recio e n piel. 

Para que Vd. celebre con nosotsos 
nuestro 10° Aniversario le ofrecemos 
mejores precios que 
nunca en ante, cuero, 
novak y peletería. 

K Santa Lucía, 3 
^4-vSantander. 

Laredo-
Vaiiadolid-Palencia 

SEGUNDA DIVISION "B 
Resultados 

Binéfar..... 2 
Andorra 1 
Reus 1 
Tenerife 5 
Logroñés 1 
Osasuna F 2 
Burgos 2 
Bilbao At . 3 
Baracaldo 2 
Sestao.... 3 

Erandio 2 
San Sebastián.... 0 
Ferrol 2 
Endesa-Andorra 0 
Sporting A t 1 
Huesca 0 
Leonesa., 3 
Tarragona 0 
Compostela 1 
Lérida 0 

Clasificación 
J. G. E. P. F. C. Ptos. 

Bilbao A t h 
Burgos 
Sestao 
Tenerife.. , 
Logroñés , 
Baracaldo 
Huesca 
Tarragona 
Andorra 
Ferrol 
San Sebastián.. 
Lérida , 
Compostela 
Reus 
Endesa 
Sportin At 
Osasuna F 
Binéfar 
Erandio 
Leonesa 

13 12 
13 8 
13 8 
13 7 
13 4 
13 6 
13 
13 
12 
13 
13 
13 
13 
13 
13 
13 
13 
12 
13 
13 

0 35 7 
2 32 11 

21 10 
23 11 
29 11 
15 17 
19 15 
12 10 
12 14 
10 15 
11 13 
14 15 
8 15 

11 19 
6 13 31 
5 12 18 
6 11 18 
6 10 19 
7 6 14 
8 7 19 

25 + 11 
19+ 5 
18+ 4 
18+ 4 
15+ 1 
15+ 1 
14+ 2 
14+ 2 
13+ 1 
13+ 1 
12 
12 
1 1 - 1 
1 0 - 4 
1 0 - 2 
9 - 3 
8 - 6 
8 - 6 
7 - 5 
7 - 5 

L a g a m a m á s c o m p l e t a y p e r f e c t a 

e n p r e f a b r i c a d o s d e h o r m i g ó n . 
— Pavimentos de adoquines 

«Florentinos» y 
«Rústicos» 

—Aplacados de hormigón 
para fachadas 

— Bloques —Bordillos 

— Celosías —Estacas 

— Bovedillas para forjados 

— Y otros pre-fabricados 

Fábrica y Oficinas: Barrio d é l a Torre, 236 

T e l é f o n o s - S G S e 11 • 
33 8618 

Apartado deCorreos 227 
LA ALBERICIA-SANTANDER 



F U T B O L r e s u l t a d o s 

NUEVAS FURGONETAS 

E B R D 
* M A S C A R G A : 
* M A S M O T O R : 
* M A S C A M B I O : 
* M A S M O D E L O S : 

Concesionario E X C L U S I V O r 

IGNACIO P A L A C I O S , S .A m C A S T I L L A , 16 • TNO.22 2500 - S A N T A N D E R 

F - 3 5 0 

3.500 K I L O S P . M f A . 
65,5 C .V . D I N 

5 V E L O C I D A D E S Y M . A . 
R U E D A S T R A S E R A S S E N C I L L A Y D O B L E 
F U R G O N - C O M B I - C A P I T O N E 
C H A S I S C A B I N A . 

T O R R E L A V E G A - R E I N O S A 

T E R C E R A D I V I S I O N 
Resultados 

Avilés 0 
Langreo 3 
Santoña 1 
Naval 2 
Caudal 1 
Oviedo Af 2 
Europa 2 
Asturias 0 
Barquereño......... 2 ' 
Titánico 0 

Gimnástica 0 
San Martín.. 1 
Piloñesa 0 
Siero 1 
Turón.... 1 
Rayo Cantabria.. 1 
Unión Club 0 
Cayón 0 
Castro 0 
Ensidesa 1 

Clasificación 
J. G. E. P. F. C. Ptos. 

Langreo 
Rayo Cantabria. 
Ensidesa 
Avilés 
Gimnástica 
San Martín 
Caudal 
Turón 
Santoña 
Oviedo Af 
Barquereño 
Naval 
Siero 
Unión Club 
Castro 
Cayón......... 
Titánico 
Europa 
Piloñesa 
Asturias 

13 9 
13 8 
13 
13 
13 
13 
13 
13 
13 
13 
13 
13 
13 
13 
13 
13 
13 
13 
13 
13 0 

27 12 
36 15 
17 12 
13 8 
19 10 
27 18 
17 13 
15 12 

614 12 
4 16 14 
5 18 17 
6 19 23 
5 16 26 

15 26 
17 21 
16 23 
8 16 

8 9 25 
9 17 24 
9 11 34 

20+ 6 
19+ 7 
18+ 6 
16+ 2 
15+ 3 
15+ 3 
14 
14 
14 
14 
14 
13+ 1 
13+ 1 
1 1 - 1 
1 0 - 2 
1 0 - 2 
1 0 - 4 
1 0 - 4 

6 - 6 
4-10 

- a s a 

DESCUBRA 
LA MAGIA DEL 
SEAT RONDA. 

¡ T R A N S P O R T I S T A S ! 
/ S x C a m p a ñ a de S e g u r i d a d 

/ RECORD \ 

W r e c o r d 
A d q u i e r a u n E x t i n t o r R E C O R D 

-Transportable —Talleres propios 
— Especialidad en recargas 
-PRUEBAS DE INDUSTRIA 

¡Confíenos su seguridad! 

01 Ruiz de Alda, 11 - Teléf. 253118 
MALIAÑO 

P R U E B E L O . S I E N T E S E 

A L V O L A N T E 

Y S I E N T A S U M A G I A 

LA MAGIA DEL DISEÑO. 

H E R C 0 S 
PARATAS Y C0UNDRES 

Cuidamos de su coche. Cuidamos de usted. 

R E G I D N A L P R E F E R E N T E 
Resultados 

At. Albericia 1 — Guarnizo 0 
At. Peñacastillo. 2 •— Velarde 0 
Barreda 3 — Noja...,. 1 
Ramales 3 — Suances 0 
Mioño 2 — Escudo 1 
Lope de Vega 3 — Minerva.. 1 
Toluca 2 — Vimenor 3 
Nueva Montaña. 1 — Naval Aesa 0 
Ayrón 3 — Laredo 3 
Buelna 1 — Gama 1 

Clasificaciones 
J. G. E. P. F. C. Ptos. 

At . Albericia 
Buelna 
Barreda ' 
Escudo 
N. Montaña........ 
Vimenor 
Laredo 
Guarnizo 
Lope de Vega 
Mioño 
Ramales 
Velarde 
Gama 
Suances 
Minerva 
Noja 
Toluca.... 
Ayrón. 
At . Peñacastillo. 
Naval Aesa 

13 9 
13 7 
13 8 
13 8 
13 6 
13 5 
13 
13 
13 
13 
13 
13 
13 
13 
13 
13 
13 
13 
13 
13 

17 8 
25 7 
24 10 
26 13 
24 19 
15 12 
22 13 
15 10 
19 17 
19 18 
22 21 
13 17 

9 14 
13 20 
12 19 

6 18 24 
7 16 30 
7 19 23 
8 16 21 
9 4 31 

20+6 
19+5 
18+4 
17+5 
17+3 
15+3 
14+2 
14+2 
14 
14 
1 3 - 1 
11 -1 
11—1 
1 1 - 1 
1 1 - 1 
10-2 
10-4 
8 -6 
8 -6 
5-7 

SONIDO HI-FI para todos.» ^ 

«- G R U I I D I G 
la sesuridail di un gran nombre 

NAUTASAS 
\ CastMIa, 33 y i itniáa Cortét, 29 > ^ 

Turrones ̂  La Fama? 
para hacer más feliz 

a tu gente buena. 
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Aunque aseguró dos importantes puntos sobre el Siero (2-1) 

E l Naval sigue sin convencer 
(KEINOSA, Antolín ROLDAN PEREZ) 

NAVAL, 2 (Abad); Siero 1 (Olegario). 
Naval: Benjamín; Isaac (Raúl, minuto 85), Ramonín, 

Francisco, Javi, Berto, Criado, Nito (Paco, minuto 77), 
Constant, Abad y Cabezas. 

SIERO: Granda; Ramón, Campa, Bani, Celso, Félix; 
Julio, Sergio, José Luis, Parajoj (Pancho, minuto 25) y 
Vallina (Olegario, minuto 65). 

El arbitraje a cargo del 
colegiado señor Ortiz 
Rodríguez, labor acep
table. Sacó tarjetas ama
rillas a Criado y Celso por 
protestar y a Ramón por 
juego duro. 

1- 0. Minuto 18. Jugada 
iniciada por Cabezas. Su 
centro sobre el marco, des
pués de varios rechaces, 
es recogido por Abad mar
cando. 

2- 0. Minuto 54. Cons
tant envía un balón a 
Abad quien totalmente 
desmarcado, a placer, em
palma un bonito disparo, 
batiendo a Granda. 

2-1. Minuto 65. Olegario 
aprovecha un desconcier

to de la zaga local, dispa
rando con la izquierda, 
marcando. 

Un nuevo partido sin 
historia el jugado ayer tar
de entre el Naval y el 
Siero. E l mal estado del 
terreno justifica no dis
culpan los errores cometi
dos durante los 90 minu
tos. No más de 500 espec
tadores acudieron a pre
senciar este partido. El 
tiempo frío y la lluvia no 
invitaban a una mayor 
concentración de aficiona
dos en el San Francisco. 
E l Naval que llegó a tener 
dos goles de ventaja cuan
do iban jugados 55 minu
tos se las vio para sacar 
adelante el resultado favo

rable. Cuando el Siero 
acortó distancias en el mi
nuto 65, el calvario para 
los locales aumentó y pre
sagiaba males mayores 
dado que no supieron 
contrarrestar el abruma
dor dominio a que eran so
metidos por los astu
rianos. El Naval volvió a 
caer en los mismos defec
tos, jugando con gran des
concierto y sin ideas se
gún fueron sucedieridose 
los minutos, avanzado ya 
el segundo tiempo, vién
dose desbordado una y 
otra vez en el campo. De 
ahí las grandes dificulta
des para sacar adelante 
los partidos de casa. 

Ayer la suerte se alió 
con el Naval, que logró 
lina victoria muy impor
tante, con más pena que 
gloria, esa es la verdad, 
pero que le dan dos puntos 
de oro. Pero, atención, sin 
que se vislumbre total
mente despejado el hori
zonte y las preocupa
ciones de los aficionados. 

Polémico primer gol del equipo 
ovetense (2-1) 

E l Rayo perdió el partido 
y el liderato 

Oviedo Aficionados, 2 (Del Riego y Mata); Rayo 
Cantabria 1 (Toño). 

Dirigió el partido el colegiado Puente Rodríguez, 
que no estuvo acertado. Mostró tarjetas amarillas a 
Villar y a Mata. 

OVIEDO: Balan; Iñaki, Agustín, Segundo, Del 
Riego, Domi, Velázquez, Corsino, Pradera, Paulino y 
Mata. 

RAYO CANTABRIA: Casicedo; Tabares, Ron
cal, Gelucho, Cabrillo, Sañuso, Villar, Tino, Manu, 
Víctor y Toño. Virgilio sustituyó a Manu. 

0- 1. Minuto 19. Toño, desde fuera del área, y ante 
la pasividad de la defensa local tira, pega en el lar
guero y la espalda del portero y se cuela en las 
mallas. 

1-1. Minuto 33. Fuerte disparo de Del Riego, des
de fuera del área. Se le escapa al portero el balón y 
traspasa la línea de gol, se protesta por los montañe
ses ña concesión del tanto, pero éste sube al marca
dor, 

2- 1. Minuto 41. Jugada de Velázquez, con pase 
en profundidad a Mata que, casi sin batir el ángulo 
de tiro, logra batir a Casicedo. 

Buen partido del Oviedo Aficionados que gracias 
al cumplimiento de los jugadores azules al plante
amiento táctico de su entrenador supieron batir al 
líder que llegaba al Carlos Tartiere. Férreos mareajes 
a los hombres claves del Rayo Cantabria que no les 
dejaban evolucionar como en ellos es habitual, ha
ciendo el contragolpe con rapidez y fuerza. No lo 
logró el equipó montañés en esta ocasión aunque 
mostró más fuerza, más hechuras de equipo y más 
veteranía que el Oviedo Aficionados, pero se vio ata
do por el cuadro azul que derrochó entusiasmo, lucha 
y entrega hasta el final. 

Se impusieron (2-0) los locales 

Bronco partido entre 
Barquereño y Castro 

Barquereño, 2 (Carlos y Javi 
Sánchez, de penalty); Castro, 0. 

Barquereño: Gelo; Javi Sánchez, 
Javi Múgica (Juanjo), Ruisánchez, Es
teban, Tofin, Elíseo, Mon, Carlos, Tóti 
v Bevtín. 

Castro: Irusta; Santiago, Andrés, 
Miguel, Martín, Santamaría, Velar, 
Femando (Olano), Aitor, Chema y 
Sierra. 

Arbitró Sirera, regular. Permitió el 
juego duro, por lo que se complicó el 
partido. Hubo tarjetas amarailla para 
Esteban, Bertín y Toñín, y roja para 
Carlos, por dura entrada a Chema. Por 
parte forastera, amonestaciones para 
Santiago, Sierra, Martín y Andrés. 

Floja entrada en el Castañal, con 
campo Ueno de charcos debido a la can
tidad de agua caída. A l final del parti
do se formó un altercado entre jugado
res locales y forasteros, si como con el 
público por gestos de Irusta y Chema. 

1- 0. Minuto 50. Javi Sánchez saca 
una falta y Carlos, de cabeza, marca. 

2- 0. Minuto 90. Penalty al tocar un 
jugador forastero con la mano el balón 

dentro del área. Lo tira Javi Sánchez y 
marca, engañando al portero. 

Se esperaba este partido con la 
idea de que el Castro iba a ser un 
equipo difícil y así fue. Su defensa des
de un principio se empleó con mucha 
dureza, que fue facilitada por lo resba
ladizo del campo. En esta primera par
te el balón iba de un lado para otro, pe
ro sin jugadas claras por parte de nin
gún bando. A destacar un tiro de Mon 
que desvió un defensa a córner y una 
jugada en la que se pidió penalty sobre 
Bertin, pero el árbitro no señaló la fal
ta. 

En el segundo tiempo, el Barquere
ño sale en busca del gol, que llegó a los 
cinco minutos y a partir de aquí se 
acrecientan las entradas duras y los 
malos modos que dieron lugar a 
tnudias tarjetas, y vinieron las prisas 
por parte de los forasteros. En este se
cundo tiempo hay poco que destacar: 
un tiro de Bertin que atajó con muchas 
dificultades Irusta y alguna jugada de 
contraataque que desbarataron muy 
bien Javi Sánchez y cuando no, el por
tero local Gelo. 

Mazón dio la victoria a los cántabros 

Santoña y Piloñesa, 
a cual peor 

Santoña. Claudio ACEBO. 
Santoña, 1 (Mazón); Piloñesa, 0. 
Santoña: Corral; Gelo, Tito, Cordeo 

(Chemari), Ignacio, Portum José I I , San-
t i (Pío), Mazón, Lipe y José. 

Piloñesa: Javier; Atilano, José 
Carlos, Fran, Corral, Segundo, Monchi 
(Nando), Fernando, Rubén, Paulino y 
Adolfo. 

Arbitró el señor Coso Abril, Cán
tabro. No tuvo complicaición alguna, 
concedió la ley de la ventaja, cortando 
las jugadas peligrosas. Este fue su único 
defecto. 

1-0. Minuto 28. Saque de esquina a 
la derecha de Javier. Lo ejecutó muy 
cerrado José I y Mazón superó en el sal
to a su marcador. El ariete cabeceó lim
piamente el balón por la escuadra iz
quierda. 

Ganó el menos malo y en esta oca
sión le tocó el turno al Santoña. Es 
increíble que un equipo que vino con seis 
negativos y practicando un fútbol de se
gunda regional pusiera en apuros a 
Corral. La Piloñesa es un grupo de ami
gos que los domingos juegan al fútbol 
como pudieran hacer otra cosa. Todo 
eran rebotes, patadas, pases sin preci
sión... En definitiva, un auténtico de
sastre. Pero esto no fue lo peor. También 
en esta especie de fútbol un equipo que 
en teoría y en la práctica tenía que ha
cerlo mejor. E l Santoña no lo pudo eje
cutar peor. No sabemos si se contagió 

del balompié desarrollado por sus 
contrarios o es que el entrenador se ve 
impotente ante un equipo vulgar como 
la Piloñesa. El caso es que á raíz del gol 
de Mazón el Santoña jugó únicamente 
con el citado delantero en la punta y así 
era imposible materializar alguna juga
da de las escasas que se realizaron. Eíi 
todo el partido además del gol, sólo se 
resgistró una oportunidad en el minuto 
56. Gelo se llevó astutamente el balón de 
dos contrarios, cedió a Mazón y éste, so
lo ante Javier, se «atraca» de balón y ti
ró por encima de la portería. Aunque pa
rezca imposible, éstas fueron las dos úni
cas jugadas destacadas del Santoña. 

La Piloñesa, al ver que sus rivales 
jugaban tan mal como ello se creció, ini
ciando una serie de contraataques que 
casi siempre se perdían ante la inocencia 
de sus jugadores. Destacar en el minuto 
44 una falta directa que Atilano se en
cargó de lanzar el disparo es rechazado 
por Corral y Femando disparó fuerte y 
alto, cuando lo más fácil era marcar. En 
el minuto 66 la jugada más bonita déla 
Piloñesa Fernando corre todo el centro 
del campo, pasa en profundidad a 
Monchín, y éste, solo, lanza mal, per' 
diendo la mejor oportunidad. 

El partido no merece más comenta
rio. Lo mejor es olvidarse de este en
cuentro. La afición fue lo mejor * 
aguantar con mucho frío los noventa mi-' 
ñutos. 

Anís C a s t e l l a n a 
£1 ANIS DE fSRANA 

¡ATENCION A CARRUSEL DEPORTIVO! (domingos tarde) en la CADENA SER! Para tener opción a 
las llamadas y a los magníficos CICLOMOTORES DERBI VARIANT o, a elegir, a las extraordinarias 
SECADORAS AEG, envíe simplemente una tarjeta postal a RADIO MADRID, (Apartado 222. 
Madrid) con su nombre, dirección y teléfono, indicando «Para el Concurso Anís Castellana». El 
miércoles, 10 de noviembre, fue premiado con un CICLOMOTOR DERBI VARIANT, D. JESUS CON
DE, de MADRID, y el domingo,21 de noviembre, resultó premiado con otro CICLOMOTOR DERBI 
VARIANT, D. JUAN ORTIZ, de SITGES (Barcelona).¡ENHORABUENA!. 
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puso difícil al Europa 
•••• V: '. 1 ' •> • - -' 

Europa, 2; Astilero, 0. 
Arbitraje a cargo de Alvarez Camblor, que estuvo 

mal. Cometió muchos errores. Mostró tarjetas amarillas 
a Manolo y Pérez, del Astillero. 

Europa. Cuervo, Ricardo, Pita, Ortiz, Manolo, Mi
guel, Puskas, Tascón, Juan Carlos, Edu y Muñiz. 

Unión Club de Astillero: Blanco, Villar, Pérez, Biel-
va, Cüleruelo, Pocholo, Terán, Miguel, Nico, Nando y 
Molleda. Hernández sustituyó a Terán, 

1- 0: Minuto 27. Espléndido gol de Cue, al recoger un 
balón de espaldas a la portería y rematar a la red. 

2- 0: Minuto 75. Contragolpe del Europa. Muñiz tiró 
con fuerza y el balón no llega hasta la meta. Juan 
Carlos, oportuno, logró empujarlo a las mallas. 

El Astillero fue ayer un rival muy difícil para el 
Europa. E l equipo local acusó su baja. E l primer tiempo 
fue de dominio alterno con incursiones de uno y otro 
equipo, pero en el caso del equipo cántabro se encontró 
con el portero local que estaba en vena de aciertos y lo 
detenía todo. En el segundo tiempo, el Europa jugó al 
contragolpe, consiguiendo otro gol y disponiendo de 
muchas más oportunidades para aumentar su ventaja. 
Difícil triunfo en cualquier caso del bloque asturiano. 

Marró el lanzamiento 
de un penalty (0-Ó) 

No pudo el Cayón 
con el colista 

Asturias, 0; Cayón, t). 
Arbitró Alvarez García, que estuvo bien, 
Asturias: Bejaraño, Evaristo, Damián, Lago, José 

Enrique, José Luis, Núñez, Nando, Calleja, Montero y 
Floren. Ricárdo salió por Evaristo y Alfredo por José 
Enrique. 

Cayón: Santi, Toni, Colza, Javi, Parada, Guti, Mi
guel, Luis Gerardo, Valle, Cuquis y Salmón, Víctor 
entró por Salmón, 

El primer tiempo fue bastante monótono en cuanto 
al juego de ambos equipos, sin embargo, el dominio fue 
del Asturias, defendiéndose bien el Cayón, no logrando 
el equipo local resolver ninguna de las acciones de ata
que. 

Eii el segundo tiempo, el Cayón dominó y acosó más 
que los locales y precisamente el equipo montañés tuvo 
la oportunidad más clara en un penalty que se señaló al 
Asturias, pero el lanzamiento fue detenido por el porte
ro Bejarano, 

En esa tónica se desarrollaron los minutos hasta el 
final del partido con el cero a cero en el marcador. 

Monchi detuvo un penalty en Avilés (0-0) 

Gimnástica logró el 
punto que buscó 

Avilés, 0; Gimnástica, 0. 
Arbitró el encuentro el señor Poladura Benito, que 

estuvo muy bien. Mostró tarjetas amarillas a Guti y 
Lastra. 

Avilés: Viña, Víctor, Acevedo, Amador, Roberto, 
Luis Gabriel, Juan, Menéndez, Mero, Alvaro y Tomás. 

Narciso suplió a Mero. 
Gimnástica: Monchi, Paco, Esteban, Darío, Cisne-

ros, Uta, Carlos, Lastra, Villanueva, José y Várela. 
Segundo sustituyó a Villanueva y Abando a Lastra. 
Justo el empate en él «Suárez Puerta», porque aun

que el Avilés dominó con mayor intensidad y estuvo 
más sobre el área de la Gimnástica, le faltaron ideas pa
ra llevar con claridad esos ataques. 

La Gimnástica, que claramente venía por un punto, 
se cerró bien, defendiéndose con orden y logrando man
tener su portería a cero. Incluso resolvió el momenmto 
más difícil para esa integridad de su meta cuando el 
Avilés tuvo la opción de un penalty que se señaló contra 
la Gimnástica y que tiró Acevedo, deteniendo Monchi, 

Precisamente, el cancerbero de la Gimnástica fue el 
hombre más destacado de su equipo, con muy buenas in
tervenciones. 

La próxima quiniela 
Barcelona-Real Sociedad 
Osasuna-Betis '" * 
Valencia-Salam anca • • • " " * 
Valladolid-Santander ••" 
Sevilla-Gijón •— • 
Zaragoza-Málaga • * " " " 
A. Madrid-Español. • • *' 
Jerez-Coruña ^ . ¿ g 
Linares-Murcia "' 
Alavés-Elche • "*"" 
Oviedo-Mallorca...... " x 
Córdoba-Palencia ' i .x.2 
Cartagena-Castellón • ~ ' - j T " 

"RéFcúlés-RáyoTállecano..;.. 

1-x 
1-x 

X 

X 
l-x-2 

Balonmano.—Cedió el primer puesto 

No ganó el Teka 
Enrique V I L L A 

La jornada en Primera División 
de balonmano no fue buena para 
los equipos cántabros ya que el 
Karhu era derrotado por el Aíra
te, el Teka perdía ante el San An
tonio, en Pamplona. Con este de
senlace el bloque navarro pasa a 
ocupar el liderato en detrimento 
del santanderino. 

Karhu Clímaplás, 22; 
Arrate, 26 

Partido en que los esfuerzos del 
conjunto local no se vieron recom
pensados ya que los de Arrate con 
más oficio se llevaron al gato al 
agua y consiguieron una victoria, 
por más suerte en los momentos 
difíciles que juego. Los visitantes 
demostraron recuperación y ya en 
la primera parte mandaban por 
8-11. En la continuación siguieron 
gozando de diferencias a su favor, 
pero siempre con el cuadro san
tanderino a sus talones. E l Karhu 
no tuvo suerte y algunas deci
siones arbitrales influyeron en los 
minutos finales, el resultado fue 
22-26 para Arrate, 

Mal arbitraje de los vallisoleta
nos Cardenal y Casado, 

San Antonio, 19; Teka, 18 
No venció en esta difícil salida a 

Navarra cuando verdaderamente 
tenía que haber justificado su con

dición de líder. Los hombres de 
Cajo cometieron algunos errores 
básicos, como el lanzamiento de 
cuatro penaltíes, que al final sen
tenciaron la contienda, Teka jugó 
a ráfagas, lo que fue fatal para sus 
colores ya que llegó a tener rentas 
a su favor. La primera parte 
concluyó con 11-10 para los loca
les, en la continuación el Teka co
gió de nuevo el mando y llegó a te
ner 13-16, pero a falta de doce mi
nutos bajo el ritmo y perdió para, 
sus aspiraciones y el partido 
concluyó con 19-18 para los na
varros. Labor casera de los cole
giados Nanclares y Berridi, Por el 
Teka formaron: Padim y Roberto, 
en la puerta; Maeztu (2), Solar (1), 
Morante (4), Mazorra (3), Cavadas 
(2), Barcena (1), Manzano (5), Oriz, 
Merino y Sagarduy. 

Segunda División 

Bansander, 24; Baracaldo, 17 

Buen triunfo del equipo del 
Bansander que le vale para seguir 
escalando posiciones éh la clasifi
cación. Desde el comienzo del par
tido los bancarios cogieron el 
mando y no lo abandonaron en 
ningún momento. 

La-primera mitad concluyó con 
12-9 a su favor. Después continuó 

el buen juego santanderino. E l 
Bansander ña "démósífado estar 
en una línea aceptable de juego y 
todos sus hombres fueron piezas 
claves para obtener la victoria f i 
nal por 21-17. 

Micheiín, 30; 
Armería La Buena Fe, 21 

No tiene suerte el equipo del 
Armería La Buena Fe ya que de 
nuevo j n esta ocasión se vio perju
dicado ostensiblemente por la la
bor parcial de los colegiados de 
turno, los locales Rodríguez y Gu
tiérrez. Tan deplorable fue el tra
bajo de los colegiados que algu
nos jugadores cántabros intenta
ron, por este motivo, abandonar la 
cancha. La primera mitad terminó 
con ventaja local por 17-9, para en 
la continuación nivelar más la con
tienda y finalizar la misma con 30-
21. 

Algorta, 24; 
Cantabria Yumas, 22 

Poco le faltó al Cantabria Yu
mas para conseguir su primera 
victoria a domicilio. Tuteó al 
equipo algorteño hasta el punto 
que los espectadores a Guecho te
mieron por el resultado. La prime
ra parte finalizó con ventaja local 
por 14-11 y en segunda tras varios 
empates, el conjunto de Algorta 
logró, en los minutos finales, des
pegarse en el marcador y sumar 
dos puntos. Uno de ellos debía ha
berse venido para Cantabria. El 
resultado final fue de 24-22 a fa
vor del Algorta, 

Voieibol 

Todos los equipos 
de la región, 

E, V I L L A 

Segunda jornada de la 
Liga femenina de voieibol 
de Primera División, ya 
que en Asturias el Filar
mónica Zapatón venció a 
Longchamps por 2-3, Los 
dos primeros sets se los 
anotaron las locales y con 
el 2-0 parecía sentenciado 
el partido, pero hubo una 
importante reacción de fasi 
torreiaveguénses y mate-

rializaciónla victoria en doss 
magníficos juegos. E l 
quinto se lo adjudicaron 
con las asturianas entre
gadas. Los parciales 
fueron 154, 15-9, 13-15, 
16-18 y 2-15, 

Segunda División 

Sigue su marcha triun
fal el Pereda en la Segun
da División masculina y 

en la jomada de ayer tuvo 
problemas para doblegar 
al San Gar por 3-1. Los 
primeros dos sets estu
vieron igualados, para en 
los siguientes ser los del 
Pereda netamente supe
riores. Los resultados de 
los cuatro sets fueron 15-
8, 15-15, 15-3 y 15-1. 

T. Santanderina, 3; 
E. de Vitoria, 1 

El equipo de Cabezón 
cont inúa haciendo un 
buen juego y ello lo refleja 
el resultado a su favor an
te el equipo de Vitoria (im-
batido hasta ayer). 

E l triunfo debía haber 
sido de 3-0, pero el relaja
miento del tercer set lo 
evitó. Los resultados de 
los cuatro sets fueron: 16-
14, 15-7, 11-15, 15-10. 

GOLF.—Torneo de Ibusuki 

Seve terminó tercero 
Ibusuki (Japón).—El español Severiano 

Ballesteros se ha clasificado en tercera posición, 
junto con el japonés Aoki, del torneo de golf de 
Ibuski, que ha finalizado ayer. 

El vencedor de este torneo fue el nortenameri-
cano Tom Hoch, que sumó 282 golpes. 

La clasificación final fue: 

1. - T o m Hoch, EE. UU., 282. 
2. —Nakajima, Japón, 283. 
3. —Severiano Ballesteros, España, 284. 
4. —Isao Aoki, Japón, 284,-
5. —Kikuo Arai, Japón, 285. 

Baloncesto 

Dos victorias cántabras 
en Tercera 

Buen triunfo del Sab Za
patón en Tercera División 
de Baloncesto el conse
guido en su visita a la 
cancha del Ensidesa. El 
pa r t i do r e s u l t ó muy 
igualado y tuvo muchas 
alternativas en el marca
dor. Asi, en la primera 
parte él resultado era de 
26-40 para los cántabros. 
En la continuación ce
dieron algo en su juego y 
al final pasaron apuros. 
No obstante aseguraron 

ios dos puntos con ei Lateo 
de 61-62. 

Por Sab Zapatón se ali
nearon Antonio Miguel, 6; 
Chema, 14; César, 7; 
Buesa, 16; Miguel, 11; Ra
món, 2; Manuel, 4 y 
Santamaría, 2. 

En la jomada de; sába
do intervinieron ios otros 
dos equipos de nuestra re
gión que m i l i t a n en 
categoría nacional. En el 
Complejo Municipal el 
Míiebij3sj.íd(nsés se.impu-
so-atltensander por 71-65. 

viaje/ Ét 
oitomira 
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Gelta suma ya siete negativos 

El Athletic alcanzó al Madrid 
CELTA, 0; 

A T H . BILBAO, 1 

El Ath . de Bilbao ha derrotado a do
micilio el Celta de Vigo, por un gol a ce
ro, en encuentro disputado ayer en el es
tadio de Balaídos. 

Dirigió el encuentro el colegiado Ra
mos Marcos, del Colegio Oeste, que tuvo 
una buena actuación. Mostró tarjeta 
amarilla en el minuto 77 a Urquiaga, por 
juego peligroso. 

Celta de Vigo: Maté; Mina, Atilano, 
Gómez, Canosa, Gelo, Mercader (Ama
ro), Andrés, Suárez, Lucas (Quecho) y 
Del Cura. 

Ath. Bilbao: Zubiarreta; Urquiaga, 
Licezarazu, Goicoechea, Núñez, Gallego, 
De Andrés, Noriega (Salinas), Sarabia 
(Urruti), Solá y Argote. 

El único gol del encuentro llegó en el 
minuto 51 de juego. Jugada de Sarabia 
por la línea de fondo que centra al segun
do palo en donde entró Noriega que en
vió el esférico al fondo de las mafias. 

Justa victoria del Athletic de Bilbao 
que se defendió bien, atrás y contraata
có con acierto ante un Celta' que se 
mostró totalmente inoperante, aunque 
luchó y puso mucho empeño. 

R E A L SOCIEDAD, 1; 
AT. D E MADRID, 0 

Arbitró el colegiado Damín Rendón, 
del Colegio Andaluz, que tuvo bastantes 
errores en la señalización de faltas y 
apreciación de algún fuera de juego. 
Mostró tarjetas amarillas a Olaizola, Ar-
conada y a Larrañaga. 

Real Sociedad: Arconada; Celayeta, 
Górriz, Cortabarría, Olaizola, Larraña
ga, Orbegozo, Beguiristaín (Sukia), Ba-
kero, Uralde y López Ufarte. 

Atlético de Madrid: Mejías; Marceli
no, Ruiz, Prieto, Quique, Arteche, Vota-

La Liga en Primera División se lia puesto al rojo vivo, tanto en lo que 
respecta a los primeros puestos como a los últimos. Por arriba, el Ath. de 
Bilbao ha alcanzado al Madrid, después de la derrota del club blanco el sá
bado ante el Barcelona, mientras que por abajo el Celta acumula más nega
tivos que nadie, mientras que el Racing, momentáneamente, sale de la zona 
de descenso. La competición se ha igualado en grado sumo y la emoción 
aumenta porque nadie se despega. 
va, Landáburu, Pedraza, Hugo Sánchez 
y Marina. 

1-0. Minuto 60. Disparo de Larraña
ga desde fuera del área en uno de los mo
mentos de mayor presión de la Real So
ciedad, 

La Real Sociedad consiguió dos pun
tos de oro con su victoria frente al Atlé
tico de Madrid, en un momento muy de
licado para el conjunto blanquiazul, da
da la racha de lesiones que está atrave
sando. 

Español, 3; Zaragoza, 2 

Dirigió el encuentro el colegiado cán
tabro Sánchez Arminio, que estuvo mal. 
Mostró tarjetas de amonestación a Mor-
gado, Guerri, Padilla y Lauridsen. 

Español: N'Kono; Arabi, Corominas, 
Zúñiga, Padilla, Murúa (Mauri), Laurid
sen, Giménez, Márquez y Marañón (Ore
juela). 

R. Zaragoza: Vitaller; Casuco, Señor, 
Zayas (Amorrortu), Morgado, Guerri, 
Latapia (Toto), Barbas, Amarilla, Herre
ra y Valdano. 

1-0. Minuto 2, Murúa; 23 m., Már
quez; 2-1. 30 m., Barbas; 3-1. 52 m., Mu
ñía; 3-2. 78 m.. Señor, de penalty. 

Gran partido el ofrecido por Zarago
za y Español en la fría tarde de ayer. Pe
se a safir derrotado del terreno españo-
lista, el Zaragoza demostró bien a las 
claras las razones por las cuales se en
cuentra, merecidamente, en los lugares 
de honor de la clasificación. 

Sporting de Gijón, 0; Valladolid, 0 

Arbitró el colegiado norteamericano 
Jaramillo, que estuvo bien, siguió el 
juego de cerca y mostró tarjeta amarilla 
al vallisoletano Sánchez Valles. 

Sporting de Gijón: Castro; Redondo, 
Espinosa, Jiménez, Uria, Mesa, Esteban 
Tino (Doria, 8( m.), Urrechu (Nacho, 58 
m.), Abel y Perrero. 

Valladolid: Fenoy; Richard, Navajas, 
Javi, Sánchez Valles, Pepín, More, Gail, 
Jorge, Yáñez (Mingúela, 53 m.) y A l i Na- -
varro (Ruski, 70 m.). 

Partido sin historia, ni relieve técnico 
y que sólo resultó interesante por la in-
certidumbre del resultado. 

Salamanca, 2; Osasuna, 0 

Dirigió el encuentro el colegiado 
Vizcaíno Benavente Garasa, que en un 
partido sin complicaciones tuvo errores. 

Salamanca: Lozano; Miguel Angel, 
Herrero, Penín, Bezares, Enrique, 
Corchado, Abajo (Brizzola), Rolón (Pe
pe), Martínez y Angel. 

Osasuna: Basauri; Macúa, Mina, Bá1 
yona. Castañeda, Dioni, Echevarría, Le-, 
cumberri, Iriguíbel (Rípodas), Esparza 
(Rández) y Martín, 

1- 0. Minuto 41. Centro de Herrero 
sobre el área osasunista que remata 
Corchado de cabeza en fallos de la defen
sa del Osasuna. 

2- 0. Minuto 84. Penalty señalado por 
el colegiado de Macuá a Angel, que 

transforma Martínez en el segundo tan
to salmantino. 

Aburrido encuentro el que han ofreci
do en el estadio Hélmántico los equipos 
de la U. D. Salamanca y Osasuna, pues
to que ambos conjuntos han fallado en 
sus sistemas, sobre todo de cara al gol. 

MALAGA, OSEVILLA, 0 

Arbitró Franco Martínez, bien. 
Mostró tarjeta amarilla a los locales 
Hierro I , Popó y Totó y a los Visitantes 
Nimo y Alvarez. 

Málaga: Burgueda; Castro, Hierro, 
I , Popó, Nacho, Regenhardt, Rodríguez, 
Recio, Totó (Astorga), Martín, José 
(Juan Carlos), 

Sevilla: Buyo; Nimo, San José, Ser
na, Alvarez, Francisco, López, Blanco 
(José Luis), Magdaleno, Juan Carlos, 
San t i (Ruda), 

Partido entretenido con ocasiones 
de gol para ambos equipos de conseguir 
algún tanto, pero los porteros en 
muchas ocasiones y los fallos de los de
lanteros en otras hicieron que el b^lón no 
llegara al fondo de la red, 

B E T I S , 3-LAS PALMAS, 1 

Dirigió el partido el colegiado Es-
querdo Guerrero. Meticuloso, pero 
correcto. Mostró tarjetas amarillas a 
Saavedra, Román, Estévez, Julio I I , Ju
lio I , aéstedos veces,porloquetambiénle 
mostró la roja y abandonó el terreno de 
juego, y a los héticos Ortega y Diarte. 

Real Betis: Esnaola; Diego, Alex. 
Canito, Gordillo, Ortega, Ramón (Car
melo), Parra (Bames), Cardeñosa, Rin
cón y Diarte. 

Las Palmas: Manolo; Benito, Ro
que, Julio I I , Estévez, Félix, Román 
(Fortunato), Martínez (Víctor), Sa
avedra, Julio I y Juani. 

1-0. Minuto 36. Rincón, 1-1, 39 mi
nutos, Saavedra. 2-1, 65 minutos, Carde
ñosa. 3-1, 85 minutos, Ramón. 

Partido sin brillantez, especialmen
te en la primera parte, en la que, pese al 
dominio de los locales la defensa canaria 
contuvo con acierto a los atacantes héti
cos. 

Liga Nacional Juvenil 

Sniace y Racing, derrotados 
Gran cantidad de público acudió ayer mañana a pre

senciar en las instalaciones de Sniace el atractivo parti
do de la Liga Nacional de Fútbol Juvenil, E l conjunto 
torrelaveguense del Sniace que se ha situado por méri
tos propios entre los mejores, acabó perdiendo (1-2) ante 
el fuerte Athletic de Bilbao, pero demostró su categoría. 
Plantó cara a un enemigo fuerte, pero hubo de rendirse 
ante la eficacia vasca en ataque. Los bilbaínos justifica
ron en cierta medida su condición de líderes. 

El Racing no logró confirmar su reacción de las últi
mas jornadas. Visitó al Galdácano y perdió por 1-0, La 
confrontación resultó equilibrada. Con esta derrota los 
racinguistas siguen en el paquete de cola de la clasica-
cion, algo sorprendente si se considera la plantilla del 
equipo, 

Hochey sobre patines 

T E N I S 

Estados Unidos aseguró 
la Copa Davis 

E l Zapatón volvió a perder 
En el Pabellón de Sniace se disputó un nuevo en

cuentro de la Liga de Primera División de hockey sobre 
patinés. E l conjunto del Zapatón volvió a caer derrotado 
(4-5) en su cancha, esta vez ante el cuadro madrileño del 
Aluche. E l partido fue muy disputado, pero el oficio de 
los castellanos se dejó sentir. 

¡¡INCREIBLE!! 
TV color 20", 65.000 Pts. 

en 

Lo más barato - Lo más moderno 

Grenoble (Francia).—El 
equipo de tenis de Esta
dos Unidos ganó ayer su 
28 Copa Davis al vencer, 
en final, al francés por 
cuatro victorias a una, en 
el Palacio de los Deportes 
«Fierre Mendes France», 
de Grenoble. 

Estados Unidos , 
con 3 victorias a cero en 
su favor, tenía asegurada 
la «ensaladera de plata» 
desde el sábado y los dos 
partidos de ayer, disputa
dos en tres sets —pero 
ganados en dos mangas 
por los números uno de ca
da equipo— fueron de pu
ro trámite. 

Los observadores que 
han asistido a esta final 
—la primera que juegan 
los franceses desde hace 
medio siglo— han podido 
a f i rmar que John 
Mcenroe, en plena forma, 
«ganó a Francia», 

El campeón del mundo 
no sólo ganó sus dos en
cuentros individuales, si
no que fue el factor decisi
vo de la victoria en dobles. 
Venció aí número uno fran -

cés, Vannick Noak, por 
12-10,1-6, 6-2, 6-3, y al nú
mero dos, Henri Leconte, 
por 6-2 y 6-3, 

En dobles, con Peter 
Fleming, McEnroe hizo 
maravillas para conseguir 
una victoria de Estados 
Unidos sobre el conjunto 

francés Noal-Leconte, por 
6-3, 6-4 y 9-7, 

Francia «salvó el honor» 
gracias a una victoria, 
ayer tarde, de Yannick 
Noah contra el número 
dos norteamericano. Gene 
Mayer, por 6-1 y 6-0, 

, En el equipo vencedor 
sobresalió McEnroe no só
lo por los resultados sino 
por la clase con que supo 
adjudicarse los puntos de
cisivos, 
A los 23 años, el campeón 

del mundo ha disputa

do 29 partidos indivi
duales en Copa Davis, ga
nando 26, y 10 dobles, ga
nándolos todos. 

Su compañero. Gene 
Mayer, que juega con dos 
manos en ambos lados del 
terreno y es especialista 
en el amortiguado de pelo
tas, sólo pudo vencer a 
Henri Leconte, en un par
t ido empezado por el jo
ven francés con mucho 
nerviosismo. 

En el conjunto francés 
destacó Noah, cuyo juego 
variado, servicio potente y 

, voluntad de ganar obliga
ron a McEnroe a emplear
se a fondo. 

Francia ha ganado seis 
Copas, desde el año 1921 
al año 1932, inclusives, 
en t i e m ñ p o s de loS 
«Cuatro Mosqueteros», es 
decir, Borotra, Cochet, 
Brugnon y Lacoste. 

Estados Unidos ganó su 
primera ensaladera en 
1900 y la última este aflo. 
después de haber elimina' 
do en esta edición de 1982 
á la India, Suecia y 
Australia a partir de los 
octavos de final. 

Los otros países (Jue 
conquistaron la famosa 
Copa han sido Australia, 
24 victorias; Gran Breta
ña, 9; Suecia, Africa df» 
Sur, Italia y Checoslova
quia, una victoria cada 
uno de estos países. 
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Nuevas propuestas comunitarias 
destinadas 
a favorecer las inversiones 

A principios del mes de noviembre, la Comisión 
Europea ha propuesto toda una serie de medidas desti
nadas a fomentar las inversiones a nivel comunitario. El 
sentido de esta nueva iniciativa se encuentra en los alar
mantes resultados de las últimas estadísticas publica
das, en los que se observa que en los diez países de la Co
munidad, las inversiones han pasado del 22 en 1970 al 
19% en 1982 del PNB, lo cual representa en términos 
reales miles de millones de menos y muy importantes 
retrocesos en materia de modernización de las empre
sas. 

En el plano comunitario, la comisión propone, en 
primer lugar, un sustancial aumento de t5no de sus 
programas más recientes de financiación, conocido con 
el nombre de Nuevo Instrumento Comunitario (NIC) o 
Facilidad Ortoli. Su tope pasaría de 1.000 millones ECU 
a 3.000 millones ECU. El NIC que se creó en 1978 para 
favorecer la financiación de proyectos de inversión en 
materia de energía, industria e infraestructura, ha sido 
destinado a beneficiar principalmente a países como Ita
lia, Irlanda y Gran Bretaña. 

Otras de las propuestas de la comisión se basan es
pecialmente en cambios propuestos al nivel nacional y 
comunitario tendentes a dar a los inversionistas fondos 
en la economías enfermas. Según el nuevo plantea
miento, también les corresponde a los poderes públicos 
promover todo tipo de legislaciones, especialmente fis
cales, en favor del desarrolló de las inversiones. De la 
misma forma, se aconseja realizar un esfuerzo en mate
ria de gastos públicos, cuya parte en PIE ha pasado del 
32% en 1960 al 52% en 1982, mientras que en igual pe
riodo las inversiones públicas pasaban de un 10% a un 
6%. 

Según el vicepresidente de Manu-
facturers, no deberá «mantenerse 
una peseta sobrevaluada 

De acuerdo con las opiniones recientemente mani
festadas en una conferencia de prensa realizada en 
Madrid por el vicepresidente ejecutivo del Manufactu-
rers Hannover, Trust, Donald McCouch, al menos du
rante los1 próximos seis meses el dólar podrá mantener 
sus niveles de fortaleza respecto a las otras monedas del 
resto del mundo, para iniciar posteriormente una ligera 
caída respecto a algunas de ellas, entre las cuales citó el 
marco alemán, el yen japonés y el franco suizo. 

Para Donald McCouch, la posición de la peseta fren
te al dólar en un futuro, se fijará en relación con el man
tenimiento ó no del diferencial de inflación existente 
entre la economía española y la norteamericana. Según 
su planteamiento, parece de gran importancia el hecho 
de que no se mantenga una peseta sobrevaluada, ya que 
esto supondría la ruptura de las expectativas de creci
miento de las exportaciones españolas hacia el exterior. 

Según el vicepresidente de Manufacturers, 1983 
puede ser un año difícil para todos los Bancos del mun
do, ya que existen riesgos potenciales de nuevas crisis, 
de cuyo alcance no podrá escapar la economía española. 
Por otra parte, manifestó que se contará con un mayor 
protagonismo por parte de las agencias internacionales 
respecto a la concesión de créditos a terceros países, de 
la misma forma que llegarán a cobrar mayor importan
cia los préstamos de un Gobierno a otro bajo la supervi
sión del Fondo Monetario Internacional y del Banco 
Mundial. 

Previsible empeoramiento 
de la economía, 
según la OCDE 

A lo largo de la reunión recientemente manteni
da en París por el comité dexpolítica económica de la 
Organización para la Cooperación y Desarrollo Eco
nómico (OCDE), con el objeto de estudiar la evolu
ción de la economía internacional, fue analizado un 
informe de los expertos del organismo, en cuyo texto 
se prevé para los próximos dieciocho meses un gene
ral empeoramiento de las perspectivas económicas 
mundiales. 

En la reunión se observó como medida impres
cindible para dar un giro a la evolución de la 
economía internacional, la necesidad de acometer 
una mayor coordinación de las diferentes gestiones 
administrativas. Para lo cual, asimismo, se analizó la 
importancia de la evolución de la economía norte
americana, como decisiva para el desarrollo de este 
planteamiento. De darse esta condición, de acuerdo 
con el informe estudiado, podrían abrirse nuevas ex
pectativas de reanimación económica en los distintos 
países europeos. 

Al parecer de los expertos económicos de la OC
DE, el problema de la economía norteamericana se 
encuentra en la actualidad, básicamente centrado en 
ia imprevisible evolución de los tipos de interés. Acer
ca de lo cual, el representante norteamericano en la 
reunión, opinó que la economía estadounidense se en
cuentra bien orientada, afirmando que la esperada re
cuperación comenzará a sentirse en los primeros me
ses de 1983. 

E l futuro de la empresa pública 
La desastrosa situación en que actualmente se 

encuentra la empresa pública, cuya realidad ha sido 
plagada a lo largo dé administraciones anteriores de 
una importante dosis de corrupción, despilfarro e ine
ficacia, hace que éste sea uno de los más serios 
desafíos con que deba enfrentarse el nuevo Gobierno 
socialista, una vez pongan en marcha los ansiados 
motores del cambio. 

El balance presentado en la última memoria del 
I N I , es definitivo, ya que de él sólo puede sacarse una 
conclusión: el déficit de la empresa pública ha ido 
aumentando de manera alarmante a lo largo de los úl
timos años. De esta forma, si en el año 1979 las pérdi
das de las empresas directas del I N I suponían un to
tal de 39.700 millones de pesetas, ya, en 1980 éstas 
ascendían a 66.200 millones. Es decir, que tan sólo a 
lo largo de un año se ha conseguido incrementar el 
déficit hasta un 67%. Desde el sector naval hasta el 
de bienes de equipo, pasando por el siderúrgico y el 
de transportes, prácticamente todos los sectores han 
presentado un balance insatisfactorio tanto en sus 
resultados como en su planificación. 

La alternativa del PSOE a esta importante par
cela productiva de la economía, se basa fundamental
mente en la fórmula del saneamiento huyendo de su 
ampliación mediante nacionalizaciones. Es decir, dar 
prioridad a la reforma dfel sector público, en lugar de 
cargarle de nuevas responsabilidades. Sin embargo, 
a la hora de aplicar su línea de actuación, al nuevo 
Gobierno se le van a plantear no pocas dificultades. 

La primera y principal, superar sus malforma
ciones históricas, que hacen de la empresa pública 
una de las parcelas menos permeables di proceso de
mocrático, siendo una de sus características la falta 
de autonomía respecto a determinados grupos patro
nales y, otra, el hecho de que en su seno todavía per
vivan no pocos residuos corporativistas y de favori
tismo político. 

Otra dificultad no menos importantes, radica en 
la necesidad de desarrollar toda una serie de medidas 
financieras que permitan montar los' mecanismos 
adecuados para poder compensar las pérdidas habi
das a lo largo de los ejercicios anteriores —y de las 
que ya hablábamos al principio— por caminos dife
rentes al del endeudamiento a un coste elevado. 

Pero, paralelo a esta operación limpieza que en la 
empresa pública se propone llevar a cabo el PSOE, 
deben discurrir toda una serie de medidas que, ade
más, procuren su desarrollo, permitiéndola ser com
petitiva con la industria extranjera, tales como do
tarla de recursos propios y disponer de un personal 
técnico lo más cualificado posible. 

Además de todo lo anterior, sería conveniente 
que los socialistas fijaran una fórmula precisa capaz 
de establecer los niveles de control que deban reali
zarse acerca de la actuación del I N I y de sus empre
sas a través del Gobierno y del Parlamento. Sin olvi
dar el futuro de tan anunciado —hace ya cinco años— 
Estatuto de la Empresa Pública. 

Marisa RUIZ 

Situación critica en la industria petroquímica europea 
Según los sindicatos europeos de trabajadores de la 

industria química, que se han reunido recientemente, 
tan sólo del 60 al 65% de la producción actual se podrá 
vender en el mercado. Según estos datos, la situación no 
parece sino tendente a empeorar. En 1981, tan sólo se 
vendieron 10,5 millones de toneladas. Los sindicatos es
timan, pues, que resultarán inevitables los cierres de 
empresas. Por otra parte, en ciertas fábricas amenaza
das y cuya lista se ha establecido en esta reunión, ya se 
han producido diversos cierres temporales. 

Actualmente de 15 a 20.000 personas están emplea
das en el sector petroquimicao. Esta industria que pro
porciona productos de base o productos intermediarios 

Importante caída 
de las exportaciones 

Según los últimos datos de la Dirección General de 
Aduanas, las exportaciones han comenzado, a partir del 
mes de agosto, a acusar un pronunciado descenso, fenó
meno con el que coinciden igualmente los informes con
feccionados por el Banco de España. Según éstos, en el 
mencionado mes se refleja una caída del 13,3% de las ex
portaciones y un aumento del 0,5 de las importaciones. 

Tales porcentajes significan un descenso de 9,1 pun
tos sobre agosto del pasado año, representando uno de 
los mínimos más bajos de los últimos años dado que la 
cobertura de ventas sobre compras bajó hasta el 57,2%, 
resultando de esta forma un déficit total de 98.019 
millones de pesetas. 

Por el contrario, las importaciones a lo largo de los 
siete primeros meses del año han sumado un total de 
2.197.617 millones de pesetas, cifra que representa un 
aumento del 14,4% sobre igual periodo del año anterior. 

Por otro lado, y de acuerdo con el criterio de 
Aduanas, parece ser que la caída de las exportaciones 
persistirá hasta finales de año de seguir en la misma 
línea que los datos del registro de caja del Banco de Es
paña. 

a numerosos sectores, abarca también un gran número 
de productos de uso corriente, que van -de la parafina a 
las materias plásticas pasando por el jabón. 

La mayor parte de los problemas con que se enfren
ta actualmente esta industria, se derivan esencialmente 
de una disminución de la demanda, agravada por un 
exagerado optimismo que ha conducido a efectuar exce
sivas inversiones y a practicar una competencia salvaje. 
Además el desarrollo de la competencia extranjera tam
bién causa crecientes preocupaciones. El peligro pro
viene sobre todo de los productos de Oriente Medio que 
han intervenido masivamente en nuevas instalaciones 
petroquímicas en el curso de estos últimos años. 

ELECTRA 
DE VIESGO, S. A. 

Emisión de obligaciones de 29 de mayo de 1982. 
Como complemento al anuncio de esta emisión, publica

do el 19 de mayo de 1982 en el Boletín de Cotización Ofi
cial de la Bolsa de Madrid, y el 29 de mayo de 1982 en el 
Boletín Oficial del Estado, y no habiéndose producido varia
ción en el contenido del folleto difundido, se comunica que 
la Dirección General de Política Financiera ha autorizado la 
puesta en circulación del cuarto tramo de la emisión, para 
las obligaciones números 24.001 al 32.000, ambos inclusi
ve, por importe total de 400 millones de pesetas, siendo el 
plazo de «suscripción abierta» el comprendido entre ios días 
25 de noviembre y 18 de diciembre de 1982, ambos inclu
sive. 

Bilbao, 24 de noviembre de 1 9 8 2 . - E L CONSEiO DE ADMINISTRA
CION. 



«OPERACION JUGUETE» 
Todos ios juguetes de la «tele» a mitad de precio. 

También REGALAMOS relojes digitales a los comprado
res de juguetes en 

Armería «LA BUENA FE» 
Puente San Miguel — Torrelavega 

Teléf. 8 2 0 0 9 3 (Abierto s á b a d o s tarde) 

H O J A 
d e l L U N E S 
Santander, 29 de noviembre de 1982 

¡PARA 
APRENDER 

INGLES! 
Preparación Cursos 

ÍE5p6C¡3Í6S 
EXAMENES DE CAMBRIDGE 

— Matrícula abierta — 
(Colaboramos con la BBC) 

Horario oficinas: de 6 a 9 h. tarde 
CJ Cisneros, 6 - Teléf. 22-48-41 

Ayer, hoy y mañana de nuestras comarcas 
, , «-

De Candína a Ontón (y IV) 
Por Mann SIERRA 

Toda esta comarca de Castro Urdíales cimentó su de
sarrollo económico y social desde los más remotos tiempos, en 
las actividades pesqueras y én la minería, para ir, después, al
canzando, poco a poco, una discreta industrialización y entrar 
de plano en el concierto turístico nacional. En cierto modo, to
das estas actividades se han venido complementando, de algún 
modo, si bien esta compaginación de los sectores pesquero, in
dustrial y turístico, en ocasiones, han producido situaciones de 

Las actividades mineras 

En toda la zona quedan vestigios de la 
época dorada de la minería, sea alia arri
ba en las alturas de Mioño (Setares) o en 
los embarcaderos dormidos sobre el 
mar. Los sistemas de explotación rudi
mentarios o, tal vez, la escasez de vena 
férrica acabó con aquel mundo de mine
ros, de gentes llegadas de otras regiones 
que constituían un elemento humano ad
venedizo y extraño. Con el tiempo, se 
irían instalando algunas industrias de 
cierta importancia como era Regrasa, 
hoy Oleotécnica, instalada en la periferia 
inmediata de la ciudad; en Ontón alzaría 
sus naves la polémica «Fluor» que, a la 
vez que algunos puestos de trabajo, 
traía inquietud a aquella población que 
consideraba su presencia altamente per
judicial, por la naturaleza contaminante 
de sus productos y que, según los habi
tantes del lugar, se manifestaba en el 
campo y en sus ganados. Otra polémica 
surgiría cuando en la zona de Sámano-
Santullán se hablaba de la explotación 
de las minas de cal. Y no así, cuando se 
hablaba de la búsqueda de petróleo en 
las alturas del propio Sámano, si bien 
nunca se llegaron a detectar indicios del 
oro negro. 

Los polígones industriales 

Péro, para que veamos cómo en Castro 
la polémica ha sido una constante, y que 
esto, tal vez, se deba al antagonismo de 
los propios sectores sociales que convi
ven en la ciudad, cuando el Estado 
decidía la aprobación del Polígono In
dustrial de Santullán, localizado en una 
sierra que avistaba la costa, llegaron las 
controversias por entenderse que 
aquella zona había de ser, lógicamente, 
destinada al turismo, mediante la cons
trucción de una de esos poblados resi
denciales, o la parcelación oportuna; se 
consideraba más lógico localizar la in
dustria en Sámano, por más retirada de 
la zona de influencia turística. E, inclu
so, se pensó que fuese el propio Castro el 
creador del pplígono, con el fin de evitar 
que el Estado adjudicase parcelas de 
manera indiscriminada, es decir, sin te
ner en cuenta los intereses de esta co
marca, en lo que a estética, volumen o 
contaminación se refiere. 

Por otra parte, se quería una industria 
adecuada a las necesidades laborales del 
municipio: nada de macroindustrias que, 
cuando menos, obligan a una inmigra
ción de gentes extrañas y la pérdida con
secuente del carácter y personalidad de 
lo castreño. Y así surgió la idea de la 
nueva localización y la presencia de 
«Seida» y otras industrias no contami
nantes ni visibles desde las zonas coste
ras, aunque estas industrias fueron sur
giendo también en los aledaños de 
Castro Urdíales ciudad, eso"sí, en la ruta 
hacia Sámano. Y con esta actividad in
dustrial incluiríamos nosotros otra me
nor, pero que está dando a Castro carác
ter de localidad textil. Varios talleres 

fabrican aquí géneros de punto para ex
portar a toda España, incluido algunas 
prendas vaqueras de las que hacen furor 
entre la juventud. Y habremos de recor
dar aquí a González Cuadra, a José Mi
guel Rodríguez, a Julio Morales... que 
vienen llevando con éxito esta actividad. 

El turismo 

Viejo es el turismo en Castro Urdíales, 
ciertamente, y, en gran parte, promovi
do por la presencia de turistas naciona
les y de manera muy especial vascos, 
bilbaínos que en la distancia tan corta 
que separa la ciudad cántabra de la capi
tal vizcaína, hallaban el mejor medio de 
evasión, los fines de semana y el periodo 
de vacaciones de verano. La playa de 
Brazomar en la capital del municipio y 
las de Griñón, Islares, Mioño, Ontón, a 
lo largo de toda su costa, ofrecían ali
ciente a cuantos a estos lugares llega
ban. Y lo siguen ofreciendo, cada vez con 
mayor fuerza. Los campings de Griñón, 
Islares y Brazomar han venido siendo, 
desde su creación, un hervidero de gen
tes que optan por esta medio y - una 
muestra de la atracción que ejerce ese l i 
toral. Brazomar, empero, es una playa 
muy pequeña, escasa de superficie para 
el número' de visitantes que llegan a 
Castro Urdíales. De ahí que surgiera la 

incompatibilidad manifestada en actitudes antagónicas violen
tas. 

Tal vez, sólo la pesca haya seguido su camino sin mayores 
roces con los otros sectores. La industrialización de este último 
tiene su aplicación inmediata en las fábricas de conservas y su 
arranque en las actividades balleneras de tierra, localizadas ha
cia Urdíales, y en la existencia, curiosa, de una fábrica de sal
món ahumado. 

te social. Y queremos referirnos aquí a la 
existencia del Club Náutico y del Tenis 
Club, a la que cabe añadir la esperanza 
de un polideportivo que en Urdíales se 
construye, con altibajos e,n su marcha, 
dicho sea de paso, pero que, no obstante, 
algún día abrirá sus puertas a la juven
tud castre ña, una juventud que se ha 
hecho un nombre en la tripulación de 
traineras y bateles, en fútbol y en otros 
deportes. Y esto ya entra en eFfuturo in
mediato que habrá de estar basado, sin 
duda, en la formación de estos castreños 
de las nuevas generaciones y en inculcar 
en ellos la idea de la unidad necesaria, 
originada, tantas veces, en la defensa de 
sus colores deportivos. No es nuestra 
idea moralizar aquí ni ahora, sino 
vislumbrar ese Castro que ha de venir. 
Un futuro que, a nuestro juicio, comenzó 
en lo urbano, desde el momento mismo 
en que se suprimiera el ferrocarril 
Castro-Traslaviña, de tantos recuerdos, 
y se recuperan para el ensanche de la 
ciudad esos terrenos por los que 
discurría la vía. En ellos se alzan hoy 
bloques de viviendas magníficos y 
centros docentes. La ciudad ofrece una 
nueva perspectiva y es de esperar que 
un mayor atractivo urbanístico tam
bién, si se edifica de manera racional. 

El ambiente festero 

Entre los muchos atractivos que ofre
ce Castro Urdíales al forastero y que ha 
de mantener entre sus tradiciones en el 
futuro, está la que celebra mañana, mar
tes, festividad de San Andrés Apóstol, 
patrón de la Cofradía de Pescadores Lo
cal, la ciudad se verá mañana, a la hora 
del. almuerzo y a la de la cena, invadida 
por un gran número de visitantes que sa
ben de las excelencias de este festejo 
gastrónomico al que hemos dado en lla
mar la «Navidad Chica», por ser fiesta 
en que los pescadores «hacen» bandera, 
para celebrar en familia el «santo», co
miendo caracoles de tierra y besugo al 
horno o a la espalda. Y lo que nació en el 
seno de los hogares, paso a los res
taurantes. Por ello, no habrá bar ni res
taurante, grande o pequeño, que no 
ofrezca al visitante ese plato de gasteró
podos y esos panchotes en su menú del 
día. Esta fiesta y la del Coso Blanco, son 

** las de mayor atractivo y por las que los 
castreños vienen luchando para que se 
mantengan dignamente. 

Pero, como no sólo de fiestas ha de vi
vir el pueblo, preocupan muchas cues
tiones, en el mar y én tierra. No sabemos 
en el futuro que será de ese polémico 
Castro Novo, al que, deliberadamente, 
hemos soslayado al referimos a activida
des turísticas, por no disponer de ele
mentos de juicio que nos sitúen en la 
controversia; esperamos que centros do
centes de todo tipo y polígonos in
dustriales, con un turismo creciente, nos 
háblen de un Castro Urdíales en paz y 
prosperidad. Que menos. 

(Foto: HOJAS) 

idea, aún no desechada, de la ampliación 
del arenal. El sistema ideado por los téc
nicos, llevado a proyecto definitivo, con
siste en desviar al río Brazomar hacia el 
Este mediante la apertura de un canal 
de desembocadura en la roca viva. Con 
esta desviación se ganaba un tercio de 
superficie más a la playa y se procedería 
a provocar en la naturaleza la creación 
de más playa, hacia el oeste, construyen
do un malecón protector. 

Estas obras tendrían además el 
complemento de los terrenos a ganar con 
un plan de cubrición del río. No llegó a 
hacerse el proyecto por largos años so
ñado... Pero el turismo no se ha parado, 
ni otros proyectos como el mismo y 
magnífico del paseo que va del centro de 
la población a Brazomar, bordeando el 
mar, y a todos esos barrios residenciales 
surgidos en la zona. Los Hoteles Mira-
mar y Las Rocas, con el hostal Bellavis-
ta, se unieron al Bristol y otros aloja
mientos, para mantener un censo de alo
jamiento mínimo. 

La sociedad en los clubs 

No hay que olvidar que si toda la zona 
tiene ese ambiente turístico que la dis
tingue sin desdeñar ninguna oportuni
dad industrial que llegue, en la ciudad se 
ha mantenido un empaque en su amblen-


